
Юрий Семин: Сейчас 
главный матч   — против 
коронавируса. Мы должны 
его выиграть и доиграть 
чемпионат

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин принял участие 
в первой виртуальной встрече лидеров «двадцатки»

Мир объявляет войну 
COVID 

Юлия Кривошапко, 
Татьяна Карабут, 
Алексей Дуэль

П
резидент Владимир 
Путин подписа л 
указ, по которому 
все будние дни сле-
дующей недели — с 
30 марта по 3 апре-
ля — будут нерабо-
чими, но с сохране-
н и е м  з а р п л а т ы . 

Длинные выходные нужны для 
того, чтобы снизить скорость 
распространения коронавиру-
сной инфекции. Организации, 
отвечающие за жизнеобеспече-
ние — аптеки, магазины, банки, 
транспорт, — продолжат действо-
вать, сказал глава государства.

В числе структур, работники 
которых на длинные выходные 
уйти не смогут, упоминаются 
«непрерывно действующие и ме-

дицинские организации, органи-
зации, обеспечивающие населе-
ние продуктами питания и това-
рами первой необходимости, вы-
полняющие неотложные работы 
в условиях ЧС, а также неотлож-
ные ремонтные, погрузочно-раз-
грузочные работы». Органам 
власти разного уровня, а также 
средствам массовой информа-
ции документ предписывает 
определить численность персо-
нала, который будет обеспечи-

вать работу в длинные выходные.
Как разъяснили в Минтруде,  

нерабочий день не относится к 
выходным или нерабочим празд-
ничным дням, поэтому оплата 
производится в обычном, а не 
повышенном размере. Наличие 
в календарном месяце нерабо-
чих дней не является основани-
ем для снижения заработной 
платы работникам. Если работ-
ник находится в отпуске, то не-
рабочие дни с 30 марта по 3 

апреля 2020 года в число дней 
отпуска не включаются и отпуск 
на эти дни не продлевается. 
«Российская газета» провела 
опрос, чтобы выяснить, услуги 
каких организаций и в каком 
формате все-таки могут быть до-
ступны гражданам во время 
длинных выходных. Как сообщи-
ли в Федеральной налоговой 
службе (ФНС), с 27 марта по 3 
апреля в инспекциях по всей 
стране будет организован прием 
граждан исключительно по 
предварительной онлайн-запи-
си. Банкам ЦБ рекомендовал на 
время длинных выходных перей-
ти в режим, аналогичный работе 
в новогодние праздничные дни. 

Регулятор подчеркнул, что  
выдача компаниям средств на 
выплату зарплаты и другие со-
циа льно значимые 
цели прекращаться не 
должна.

Кира Латухина

В
чера «Группа двадца-
ти» впервые провела 
саммит в новом фор-
мате — виртуальном. 
Внеочередную экс-
тренную встречу в 
в е р х а х  « о н л а й н » 
предложила страна-
председатель в G20 — 

Саудовская Аравия. Цель видео-
конференции — выработать от-
вет на общую угрозу пандемии 
коронавируса. Президент Рос-
сии, выступая на саммите, пред-
ложил вместе разрабатывать 
вакцины и лекарства, а также 
создать «зеленые коридоры» 
поставок, свободные от торго-
вых войн и санкций.

Перед тем как встретиться в 
эфире с коллегами, Владимир 
Путин провел телефонный раз-
говор с французским прези-
дентом Эмманюэлем Макро-
ном. Главы государств, в част-
ности, рассказали друг другу 
про меры, предпринимаемые в 

России и Франции для борьбы 
с пандемией. После чего начал-
ся саммит «двадцатки». Влади-
мир Путин вышел на связь из 
своего кабинета в загородной 
резиденции «Ново-Огарево».

Путин зашел в кабинет с тя-
желой большой красной пап-
кой, сел за стол перед большим 
экраном, и прежде чем начался 
саммит, просмотрел бумаги. 
На повестке был один главный 
вопрос — ситуация с коронави-
русом, борьба с пандемией и ее 
влияние на мировую экономи-
ку. Председатель — король Сау-
довской Аравии Сальман бен 
Абдель Азиз Аль Сауд. Именно 
Эр-Рияд предложил провести 

саммит в закрытом от прессы 
режиме. Но речь российского 
президента позже показали по 
телевидению и опубликовали 
на сайте Кремля.

Проблемы,  связанные с 
пандемией нового коронави-
руса, обернутся более мас-
штабными потрясениями, чем 
финансовый кризис 2008—
2009 годов, а торговые кон-
фликты и санкции усугубляют 
рецессию, заявил Владимир 
Путин. Глава государства на-
звал ключевой риск — это дол-
госрочная безработица, пик 
которой при любом сценарии 
превысит уровень 2009 года. 
«Динамика безработицы ста-

нет и ключевым индикатором 
эффективности принимаемых 
нами антикризисных мер», — 
считает он.

Кризис неизбежно наложит 
отпечаток на глобальное раз-
витие, причем на длительный 
срок, и поэтому нельзя посту-
пить по принципу «каждый за 
себя», согласился с коллегами 
Путин и начал с неотложных 
задач в сфере здравоохране-
ния. Необходим регулярный 
обмен достоверной информа-
цией о развитии пандемии в 
наших странах и об осуществ-
ляемых мерах, сказал он. «Уси-
лия Всемирной организации 
здравоохранения должны быть 
направлены на выявление 
скрытых эпидемий коронави-
руса в странах, где нет возмож-
ности проводить тестирова-
ние», — убежден президент. А 
совместные исследования мо-
гли бы серьезно ускорить раз-
работку вакцин и лекарств.

Правительство России вы-
деляет 1,2 процента ВВП на 

борьбу с этими кризисными 
явлениями, примерно в таком 
же объеме поддержку оказыва-
ет и ЦБ. Но «двадцатке» необ-
ходим общий план действий 
для стабилизации ситуации, 
поддержки экономик и восста-
новления доверия на мировых 
рынках, подчеркнул Путин.

Ключевую роль в повыше-
нии глобального спроса долж-
ны сыграть национальные 
бюджеты. Но из-за сильной во-
латильности мировых рынков, 
которая наблюдается каждый 
день, возможности заимство-
вания для многих стран огра-
ничены. Ситуация усложняет-
ся, и крайне важно обеспечить 
доступ к финансированию для 
стран, которые испытывают 
потребности в ресурсах, осо-
бенно для тех, кого за-
тронули кризисные 
явления и пандемия. 
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Правительство России выделяет 
1,2 процента ВВП на борьбу с кризисными 
явлениями в экономике

Австралийский доллар 46,8398
Азербайджанский манат 46,5179
Армянский драм** 15,9196
Белорусский рубль 30,4594
Болгарский лев 44,0060
Бразильский реал 15,6350

Венгерский форинт** 24,2114
Вон Республики Корея*** 64,0941
Гонконгский доллар 10,1535
Датская крона 11,5201
Доллар США 78,7223
Евро 85,9648

Индийская рупия* 10,4462
Казахстанский тенге** 17,6456
Канадский доллар 55,3525
Киргизский сом** 98,6901
Китайский юань 11,0961
Молдавский лей* 43,6740

Новый туркменский манат 22,5243
Норвежская крона* 73,6177
Польский злотый 18,7483
Румынский лей 17,7988
СДР  106,4829
Сингапурский доллар 54,7101

Таджикский сомони* 77,1409
Турецкая лира 12,1509
Узбекский сум**** 82,5813
Украинская гривна* 27,9902
Фунт стерлингов 93,8291
Чешская крона* 31,2440

Шведская крона* 78,0913
Швейцарский франк 80,8818
Южноафриканский рэнд* 44,9839
Японская иена** 71,3226

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.03.20

Валерий Гергиев — 
о себе и жизни 
Мариинки 
во времена 
пандемии

Первый умный фонарь 
в Череповце 
 станет опорой 
для «Умного города» 
и даже вызовет полицию
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Два часа шума 
каждый день — 
прямой путь 
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ТОЛЬКО В «РГ» Бойцы 
Росгвардии проводят 
120 тысяч специальных 
операций за год

Внимание! 
Работает 
спецназ

Михаил Фалалеев

Спецназ Росгвардии решает любые, даже и неразреши-
мые, казалось бы, задачи. В его состав входят и «крапо-
вики» — спецназ внутренних войск, и войсковые раз-
ведчики, водолазные группы, подразделения по охране 
особых объектов, авиаотряды спецназначения и поли-
цейский спецназ. Часто, когда в СМИ сообщается о за-
держании опасных преступников, как правило, звучит 
фраза: «При поддержке спецназа Росгвардии» — это 
речь как раз о них — бойцах ОМОН и СОБР. 

О том, как тренируются и служат бойцы этих элит-
ных подразделений рассказал в эксклюзивном ин-
тервью «Российской газете» начальник Управления 
подразделений полиции специального назначения 
Росгвардии генерал-лейтенант полиции Владислав Ер-
шов.

Владислав Александрович, ранее отряды ОМОН и 
СОБР входили в МВД России. Что изменилось с перехо-
дом в Росгвардию?

ВЛАДИСЛАВ ЕРШОВ: Вы правы, с 5 апреля 2016 года Росгвар-
дии передали часть направлений служебной деятель-
ности, за которые ранее отвечало МВД России, 
и личный состав этих служб перешел в созда-
ваемое ведомство.  

АВТОМОБИЛИ 
ГАИ выяснила, 
что большинство 
злостных нарушителей 
ездят по Москве и области

По чужой колее

Владимир Баршев

Госавтоинспекция МВД России приступила ко второму 
этапу устранения злостных нарушителей правил до-
рожного движения, за которыми числятся тысячи нео-
плаченных штрафов, с российских дорог. 
Если первый этап был направлен на тех, кто и прожи-
вает, и нарушает в своем регионе, то нынешний  каса-
ется тех, кто зарегистрирован в одном регионе, а нару-
шает — в другом.

Примечательно, что, по данным, которые выявили в 
Госавтоинспекции, собственники автомобилей, за ко-
торыми числятся тысячи неоплаченных штрафов, про-
живают в разных регионах. Но их машины совершают 
нарушения только в Москве и Московской области. 
Один злостный нарушитель правил, проживающий в 
другом регионе, совершает нарушения в Тверской об-
ласти. Большинство регионов от таких рекордсменов 
не страдают.

Надо знать систему наказания в нашей стране, что-
бы понять, почему такие злостные нарушите-
ли до сих пор катаются по дорогам страны и 
почему не остаются без машин. 

ПРОЕКТ Садоводческие 
товарищества переходят 
в цифровой формат 

Big дача

Ольга Игнатова

Подмосковные дачники могут решать все вопросы по 
своим шести соткам в цифровом формате. Теперь всем 
дачникам доступны регулярные онлайн-сессии и ди-
станционные встречи с представителями власти и эк-
спертами в Instagram и Telegram. Перевод общения в 
электронный формат особенно актуален в условиях 
ограничительных мер из-за коронавируса. 

Онлайн-проект «Цифровые СНТ Подмосковья» за-
пустили Министерство имущественных отношений 
Московской области, Союз дачников Подмосковья и 
Московское областное БТИ. 

Один из самых важных вопросов для дачников — как 
голосовать онлайн на общих собраниях членов СНТ. 
«На самом деле все очень просто, — рассказал «РГ» раз-
работчик программы электронного голосования из 
муниципального автономного учреждения городского 
округа Мытищи «Муниципалитет.инфо» Борис Батин. 
— Сначала надо попросить председателя СНТ создать 
внутренний сайт для проведения голосований. Туда за-
гружается реестр дачников с номерами их мобильных 
телефонов и адресами электронной почты. Председа-
тель каждому дачнику создает личный кабинет и на-
правляет по почте к нему логин и пароль. 
 Cистема защищена в соответствии с Законом 
«О персональных данных».
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А К Ц Е Н Т

Налоговая инспекция продолжит 
 работать, но будет принимать граждан 
с ограничением и только по предвари-
тельной онлайн-записи

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Евсей Гурвич: 
Как выводить 
 экономику из спада 
после коронакризиса

Страница 07

Владимир Путин участвовал в рабо-
те саммита через видеосвязь 
из своей загородной резиденции 
«Ново-Огарево».
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ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с предпринимателями 
меры поддержки бизнеса

Рецепты президента

Кира Латухина

В 
Ново-Огарево прези-
дент Владимир Путин 
п р о в е л  в с т р е ч у  с 
предпринимателями. 
Глава государства зая-
вил, что уверен в по-
беде в «войне» с коро-
навирусом. Чем эф-
фективнее и жестче 

будут принимаемые вынужден-
ные меры, тем меньше они про-
длятся, считает он.

Владимир Путин сразу ска-
зал, что пришлось немного нару-
шить порядок дистанционной 
работы. Но вопросы такие важ-
ные, что встречу, которую пла-
нировали провести еще в Санкт-
Петербурге, решили не отме-
нять. «У нас две проблемы: обру-
шился фактически рынок нефти, 
за ним и других энергоресурсов, 
и вот еще этот вирус прилетел», 
— сказал он. Поэтому придется 
работать сразу по нескольким 
направлениям. Действовать, 
подчеркнул президент, нужно 
быстро и качественно. «Важней-
шая задача — сохранение жизни 
и здоровья граждан», — заявил 
глава государства. Но если эко-
номика будет «ложиться», не бу-
дет ресурсов, чтобы решать эту 
задачу. 

Пакет объявленных мер по 
поддержке бизнеса прежде всего 
касается малых и средних пред-
приятий — их положение самое 
сложное, пояснил он. «Прави-
тельство находится в постоян-
ном контакте с представителями 
различных организаций, биз-
нес-структур, бизнес-объедине-
ний. Мы понимаем, что происхо-
дит», — заверил президент. Цель 
встречи — послушать напрямую 
предложения и оценки того, что 
происходит, а затем соответст-
вующим образом на это отреаги-
ровать. «Вы можете быть увере-
ны в том, что все, что вы скажете, 
будет услышано. Это сто процен-

тов», — обещал предпринимате-
лям глава государства.

Участники начали с поздрав-
лений: двадцать лет назад Путин 
был впервые избран президен-
том. После чего перешли к своим 
проблемам и не скрывали ни 
эмоций, ни опасений, которые 
глава государства во многом раз-
веял. Прогноз, что кризисная си-
туация продлится два-три меся-
ца, президент назвал неплохим и 
подчеркнул, что в некоторых 
странах называют борьбу с ко-
ронавирусом войной и считают, 
что она будет долгой. «Но мы 

выйдем из этой ситуации, а мы 
выйдем точно, я надеюсь, может 
быть, даже раньше», — уверен он.

Ограничительные меры в 
связи с коронавирусом, приня-
тые в России, — вынужденные и 
временные, заверил Путин. «Но 
они тем короче будут, чем они 
будут эффективнее и, честно го-
воря, жестче, и тогда этот период 
сократится», — подчеркнул он. 
При этом президент призвал ак-
куратно подходить к предложен-
ной одним из участников идее 
объявить форс-мажор из-за пан-
демии по всем сделкам.

На встречу пригласили осно-
вателя крупной компании — про-
изводителя косметики и аксес-
суаров, и он заявил о том, что ор-
ганизовал изготовление анти-
септиков, попросив о заявитель-
ном порядке производства. «Вы 
помните, сколько людей у нас от-
равилось техническим спиртом? 

К этим вопросам нужно подхо-
дить очень аккуратно», — отве-
тил ему Путин. «Но то, что нуж-
но сделать точно — это ускорить, 
упростить решение вопросов по-
добного рода для того, чтобы 
нужный сегодня товар как мож-
но быстрее доходил до потреби-
телей», — подчеркнул он, об-
ещав, что власти постараются 
так и сделать. При этом контроль 
должен быть, а заявительный 
принцип здесь опасен, считает 
президент. «В любом случае 
нужно ускорить и упростить», — 
успокоил он предпринимателя.

Идею лицензирования агре-
гаторов онлайн-продажи ле-
карств Путин поддержал и об-
ещал переговорить с правитель-
ством. При этом партнеры долж-
ны быть надежные, подчеркнул 
он. Говоря в целом про онлайн-
доставку препаратов, президент 
заметил, что это правильное ре-
шение — но с одновременным по-
вышением ответственности за 
контрафакт. Сейчас это как раз 
одна из проблем, которая обсу-
ждается в экономике развитых 
стран. «Разрешили — пошел кон-
трафакт», — объяснил он и сооб-
щил, что ответственность за это 
будет усилена. «Мы уже пошли 
на то, чтобы разрешить доставку 
таким образом лекарственных 
препаратов, в том числе рецеп-
турных. Вопрос в том, насколько 
расширять этот список», — также 
заметил Путин, добавив, что это 
решать специалистам.

Бизнес в России — во многом с 
социальным лицом, и многие 
беспокоились о своих работни-
ках, о людях, которые заняты в 
сферах, которые больше всего за-
тронула ситуация с коронавиру-
сом. А также благодарили за со-
циальные поправки в Конститу-
цию, которые предложил Путин. 
Мир проходит через испытания 
и необходимость реализации со-
циальных прав, закрепленния в 
Основном законе, действитель-
но востребована, и сейчас это 
стало еще более очевидным, под-
черкнул президент, приведя в 
пример ужасные случаи, когда в 
ряде стран заболевших не кладут 
в больницы, а врачи не приходят 
на дом. И людей находят мертвы-
ми через несколько дней — и то в 
результате санобработки.

Устроители концертов и дру-
гих развлекательных мероприя-
тий сетовали, что приходится 
возвращать людям деньги, а 
брать их неоткуда, и просили от-
срочить выплаты или вовсе раз-
решить заменять пропавшие би-
леты на другие даты. Глава госу-
дарства решил посмотреть опыт 
соседей в других странах, где со-
здаются финансовые структуры, 
«мешочки небольшие, фонды», 
откуда идет финансирование для 
сохранения этого сектора, в том 
числе частного. Он заметил, что 
наверняка те, кто заплатил за би-
лет, не заинтересованы, чтобы 
театры или концертные площад-
ки разорились. Лучше получить 
деньги позже, но получить, чем 
не получить вообще, заключил 
он. «Мы рассматриваем сейчас 
вопрос о введении форс-мажора 
на возврат выручки по биле-
там», — не исключил первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов. 
«Это такая жесткая мера. Посо-
ветуемся, прикинем», — отреаги-
ровал Путин.

Предложение ускорить госза-
купки в этом году президент на-
звал в целом хорошим, но если 

думать о смещении сроков влево, 
то нужно думать о потребностях. 
«Нельзя сейчас закупать то, что 
потребуется в ноябре — на склад-
ские услуги много денег потребу-
ется», — пояснил он. Еще глава го-
сударства заверил, что програм-
ма поддержки малого и среднего 
предпринимательства за счет 
госзакупок и закупок госкомпа-
ний будет продолжена. В прош-
лом году объем закупок здесь со-
ставил более 3 трлн рублей, а в 
этом уже 508 млрд рублей.

О поддержке попросили и со-
циальные НКО. Президент на-
звал их деятельность, особенно 
по оказанию помощи людям в 
связи с коронавирусом, благо-
родной, посоветовал волонте-
рам беречь себя, но подчеркнул, 
что благотворительная работа и 
коммерческая деятельность — 
разные вещи, и здесь должна 
быть здравая грань.

Еще предприниматели по-
просили продлить мораторий на 
плановые проверки малого и 
среднего бизнеса. Путин поддер-
жал эту инициативу. Напомним, 
что мера пока действует до кон-
ца года. По словам главы госу-
дарства, в нынешней ситуации 
это востребовано и власти по-
стараются реализовать предло-
жение. Впрочем, мероприятий, 
которые связаны с жизнью и здо-
ровьем граждан, это не касается. 
Одобрил глава государства и 
идею распространить ограниче-
ния по арестам бизнесменов на 
самозанятых. «Я не вижу ника-
ких непреодолимых препятст-
вий, почему это не сделать», — 
сказал он. А Белоусов, в свою 
очередь, порадовал собравших-
ся тем, что кабмин прорабаты-
вает вопрос выдачи неотложных 
кредитов на выплату зарплат — 
уже со следующей недели в пи-
лотном режиме.  

Владимир Путин собрал предприни-
мателей и заверил их: «Все, что вы 
скажете, будет услышано».

А К Ц Е Н Т

У нас две проблемы: обрушился 
фактически рынок нефти, 
за ним и других энергоресурсов, 
и вот еще этот вирус прилетел

ПАРТИИ 

«Единая 
Россия» 
проведет 
праймериз 
онлайн 

С ПОПРАВКОЙ 
НА ВИРУС
Айсель Герейханова

Из-за ситуации, связанной с 
распространением коронави-
руса, президиум Генсовета 
«ЕР» утвердил проведение пар-
тийного праймериз в режиме 
онлайн. Речь идет о предвари-
тельном голосовании по отбору 
кандидатов на довыборы по од-
номандатным округам в Госду-
му, выборы депутатов законо-
дательных органов власти 
субъектов РФ и в представи-
тельные органы власти админи-
стративных центров.

Как рассказал секретарь 
Генсовета партии Андрей Тур-
чак, предварительное голосо-
вание пройдет «в открытой 
форме по первой модели». Эта 
модель предусматривает воз-
можность участия в праймериз 
любого члена партии или бес-
партийного, а проголосовать 
при ней может любой избира-
тель. «Партия технически пол-
ностью к этому готова», — под-
черкнул он. 

Сэкономленные на подготов-
ке к выборам и массовым меро-
приятиям средства также пой-
дут на борьбу с пандемией коро-
навируса — партия окажет по-
мощь российским медикам и 
больницам. Речь идет о закупке 
автомобилей, антисептиков, за-
щитных масок и даже об оплате 
такси для врачей. Сейчас по-
мощь системе здравоохранения 
оказывается уже во всех субъек-
тах РФ. «В Карелии «Единая Рос-
сия» оперативно внесла поправ-
ки в бюджет, чтобы закупить 15 
новых аппаратов ИВЛ для мест-

ных больниц. Псковское регио-
нальное отделение закупило 
200 тысяч медицинских масок 
для населения», — рассказал Ан-
дрей Турчак во время заседания 
президиума Генсовета «ЕР». В 
Новосибирске партия начала 
оплачивать такси медикам, ко-
торые работают с самоизолиро-
ванными гражданами. Такое же 
решение принято и в Тыве. Тур-
чак также сообщил, что цен-
тральный исполком «Единой 
России» поможет обеспечить 
столичные поликлиники допол-
нительным транспортом. «Бу-
дет передано 20 автомобилей», 
— рассказал он.

За три дня «Единая Россия» 
также открыла в регионах 60 
волонтерских центров по оказа-
нию помощи населению в усло-
виях пандемии коронавируса, 
там работают более 40 тысяч 
добровольцев. По словам Тур-
чака, главная цель партии — по-
мощь пожилым, одиноким пен-
сионерам, ветеранам Великой 
Отечественной войны, ведь все 
они входят в группу риска, ко-
торая нуждается в особой забо-
те и защите. «Председатель пар-
тии Дмитрий Медведев поручил 
сформировать в регионах во-
лонтерские центры. В этой ра-
боте мы выступаем как единое 
целое с оперативными штабами 
в регионах, волонтерскими ор-
ганизациями: «Волонтеры По-
беды», «Волонтеры-медики» и 
«Волонтерская рота «Боевого 
братства». Вместе решаем об-
щие задачи, которые поставил 
перед нами президент», — ска-
зал Турчак. На заседании также 
были утверждены исполняю-
щие обязанности секретарей 11 
региональных отделений пар-
тии, из них восемь — руководи-
тели субъектов РФ. «Считаю аб-
солютно правильным, что к 
партийной команде присоеди-
няются главы регионов. Это 
уникальная площадка для обме-
на опытом между секретарями, 
которые показали свою эффек-
тивность в регионах. У губерна-
торов есть чему поучиться, и 
мы практику усиления нашей 
команды обязательно продол-
жим», — пояснил Турчак. 

Еще одно кадровое решение 
— освобождение Ольги Батали-
ной от должности замсекретаря 
Генсовета «ЕР». Заявление с та-
кой просьбой поступило от са-
мой Баталиной. Напомним, что 
в конце февраля премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на-
значил ее заместителем мини-
стра труда и социальной защи-
ты России.  

За три дня «Единая 
Россия» открыла 
в регионах 
60 волонтерских 
центров по оказа-
нию помощи 
населению

Указ Президента Российской Федерации
О переносе даты общероссийского 
голосования по вопросу одобрения 

изменений в Конституцию 
Российской Федерации

Во избежание возникновения рисков для здоровья граждан Россий-
ской Федерации в связи с неблагоприятной эпидемиологической обста-
новкой постановляю:

1. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 17 марта 
2020 г. № 188 «О назначении общероссийского голосования по вопросу 
одобрения изменений в Конституцию Российской Федерации» (Офици-
альный интернет-портал правовой информации (www.pravo.gov.ru), 
2020, 17 марта, № 0001202003170038) изменение, изложив пункт 1 в сле-
дующей редакции:

«1. Установить, что дата проведения общероссийского голосования 
по вопросу одобрения изменений в Конституцию Российской Федера-
ции, предусмотренных статьей 1 Закона Российской Федерации о 
поправке к Конституции Российской Федерации «О совершенствовании 
регулирования отдельных вопросов организации и функционирования 
публичной власти», определяется отдельным указом Президента Рос-
сийской Федерации.».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
25 марта 2020 года № 205

Указ Президента Российской Федерации
Об объявлении 

в Российской Федерации 
нерабочих дней

В целях обеспечения санитарно-эпидемиологического благополучия 
населения на территории Российской Федерации и в соответствии со 
статьей 80 Конституции Российской Федерации постановляю:

1. Установить с 30 марта по 3 апреля 2020 г. нерабочие дни с сохране-
нием за работниками заработной платы.

2. Настоящий Указ не распространяется на работников:
а) непрерывно действующих организаций;
б) медицинских и аптечных организаций;
в) организаций, обеспечивающих население продуктами питания и 

товарами первой необходимости;
г) организаций, выполняющих неотложные работы в условиях чрез-

вычайных обстоятельств, в иных случаях, ставящих под угрозу жизнь 
или нормальные жизненные условия населения;

д) организаций, осуществляющих неотложные ремонтные и погру-
зочно-разгрузочные работы.

3. Федеральным органам государственной власти определить 
численность федеральных государственных служащих, обеспечиваю-
щих с 30 марта по 3 апреля 2020 г. функционирование этих органов.

4. Органам государственной власти субъектов Российской Федера-
ции и органам местного самоуправления определить в зависимости от 
санитарно-эпидемиологической обстановки на соответствующей терри-
тории Российской Федерации численность государственных и муници-
пальных служащих, обеспечивающих с 30 марта по 3 апреля 2020 г. фун-
кционирование этих органов.

5. Организациям, осуществляющим производство и выпуск средств 
массовой информации, определить численность работников, обеспечи-
вающих с 30 марта по 3 апреля 2020 г. функционирование этих организа-
ций.

6. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
25 марта 2020 года № 206

Домашнее 
задание

Позже Сбербанк объявил, что его отделения 
будут работать по режиму выходного дня. 
Кстати, глава финансовой организации Гер-

ман Греф объявил, что Сбербанк будет предоставлять 
в индивидуальном порядке кредитные каникулы на 
срок до 6 месяцев россиянам пострадавшим от коро-
навируса, заболевшим или попавшим на вынужден-
ный карантин.

На время длинных выходных изменяется график 
работы многофункциональных центров по предостав-
лению государственных и муниципальных услуг 
(МФЦ). Например, в Московской области они перехо-
дят на работу только по предварительной записи. Жи-
тели старше 65 лет смогут получить госуслуги на дому. 
Сотрудники будут выезжать в удобное для заявителя 
место и время с оборудованием. В Ростовской области 
власти приняли решение вообще закрыть МФЦ. Об 
этом в четверг объявил губернатор региона Василий 
Голубев.

«Почта России» на момент подготовки материала 
ответ на запрос не предоставила. Не было понимания 
по формату работы в длинные выходные у агентств не-
движимости, страховых компаний и мобильных опе-
раторов (в части салонов связи).

А вот сельхозто-
варопроизводители 
и пищевая промыш-
ленность сообщи-
ли, что собираются 
трудиться в штат-
ном режиме. В мин-
сельхозе указали, 
что организации, 
обеспечивающие 
население продук-
тами питания и то-
варами первой не-
обходимости, попа-
дают в список тех, 
на кого не распространяется указ президента. 

Производители основных товаров с 30 марта по 
5 апреля продолжат работать в две смены, потребите-
ли будут обеспечены всеми необходимыми товарами 
в этот период, заверили в «Руспродсоюзе». О том же 
говорят и производители продуктов питания. Так, в 
«Черкизово» сообщили, что «мясная продукция будет 
выпускаться в объемах, достаточных для бесперебой-
ного снабжения потребителей». Даже теоретически не 
может остановить производство молочная отрасль. 
«Коровы на фермах не перестанут давать молоко, это 
сырье нужно перерабатывать, и поставлять товары в 
магазины, потому что даже на карантинных канику-
лах покупатели не перестанут приобретать молочные 
продукты», — пояснил гендиректор «Союзмолока» Ар-
тем Белов. Каникулы, возможно, будут введены для со-
трудников, от которых не зависит производственный 
процесс, сказал он. Соки, воды и безалкогольные на-
питки будут выпускаться в прежнем режиме, посколь-
ку тоже относятся к категории пищевых продуктов, 
сообщил президент Союза производителей безалко-
гольных напитков и минеральных вод (СПБН) Максим 
Новиков. 

В самом разгаре посевная кампания. Задействован-
ные в ней работники на длинные выходные не уйдут.

Режим работы Московской биржи с 30 марта по 
3 апреля будет аналогичен периоду общероссийских 
выходных, таких как новогодние или майские празд-
ники. Там уточнили, что для обеспечения непрерыв-
ности работы финансового рынка и его участников в 
период общероссийских нерабочих дней будут осу-
ществляться только самые необходимые функции по 
организации торгов, клиринга и расчетов.

В строю остаются курьеры служб доставки. «Ян-
декс.Еда» и «Яндекс.Лавка» будут работать по обыч-
ному графику, чтобы обеспечить едой и продуктами 
тех, кто остается дома. «Мы уже уведомили рестора-
ны, работающие на платформе, что операционно гото-
вы к наплыву заказов и поможем с ними справиться, 
если они примут решение продолжить работать на до-
ставку. При необходимости наши партнеры выведут 
на линию больше курьеров», — сообщил представи-
тель сервисов. В Delivery Club заявили, что в ожида-
нии увеличения числа заказов от граждан, которые 
останутся дома, переходят в режим повышенной го-
товности.  
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ИНИЦИАТИВА Законопроект о дистанционных осмотрах при пандемии 
внесен в Госдуму

«Скорая» онлайн
Татьяна Замахина

В
рачам разрешат на период 
угрозы распространения 
заболеваний дистанцион-

но проводить медосмотры, ста-
вить диагнозы и при наличии 
оснований назначать лечение. 
Этому посвящен внесенный в 
Госдуму законопроект.

Авторами инициативы вы-
ступили ряд депутатов во главе 
с председателем Госдумы Вя-
чеславом Володиным, а также 
сенаторов, возглавляемых ви-
це-спикером Совета Федера-
ции Андреем Турчаком. Иници-
атива, считают парламента-
рии, позволит повысить до-
ступность медицинской помо-
щи для граждан, в том числе 
нуждающихся в диагностиро-
вании коронавируса. Согласно 
документу кабмин сможет 
устанавливать особенности и 
порядок оказания медицин-
ской помощи, в том числе с 
применением телемедицин-

ских технологий. Это будет 
возможно в условиях чрезвы-
чайной ситуации и (или) при 
возникновении угрозы распро-
странения заболевания.

Реализация законопроекта, 
как сказано в пояснительной за-
писке, позволит правительству 
РФ в условиях возникновения 
дефицита медицинских работ-
ников вносить оперативные из-
менения в порядки оказания 
медицинской помощи. Кроме 
того, помогать пациенту в он-
лайн-режиме можно будет без 
необходимой сегодня иденти-
фикации. Речь идет о возможно-
сти использования биометри-
ческих данных, усиленной ква-
лифицированной электронной 
подписи, идентификаторах, 
присвоенных медицинской ор-
ганизацией, и других способах 
идентификации, установлен-
ных правительством РФ. Как по-
яснил Андрей Турчак, врачам 
пока разрешено только кон-
сультировать пациентов в ди-

станционном режиме и соби-
рать анамнез. «Наш законопро-
ект изменит ситуацию, — заявил 
сенатор. — Он разрешит прово-
дить медосмотры дистанцион-
но, ставить диагноз и при нали-
чии достаточных оснований на-
значать лечение».

«Существующий закон о те-
лемедицине предусматривает, 
что первичный прием в обяза-
тельном порядке осуществля-
ется исключительно лично», — 
пояснил, в свою очередь, еще 
один автор документа, первый 
замглавы фракции «Единая 
Россия» Андрей Исаев. Но в си-
туации пандемии, отметил он, 

может быть огромное количе-
ство вызовов, когда людям не 
разрешено приходить самим в 
поликлинику. К тому же обра-
щаться к врачам одновременно 
могут и люди, болеющие други-
ми заболеваниями, и просто 
мнительные граждане, отметил 
парламентарий. По его словам, 
реализация инициативы позво-
лит отделить действительно 
нуждающихся в визите врача 
или «скорой» от тех, кто может 
самостоятельно лечиться под 
контролем врачей. «Это допол-
нительный инструмент в борь-
бе с пандемией», — подчеркнул 
Исаев.

Предстоит четко определить 
перечень заболеваний, по кото-
рым можно проводить диагно-
стику при помощи телемедици-
ны, отметила сенатор Ирина Ру-
кавишникова. По ее словам, 
новшества дают возможность 
экономить время медиков, сни-
жать на них нагрузку, что важно 
при нехватке специалистов, 
прежде всего в отдаленных сель-
ских районах. «Например, при 
инсульте дорога каждая минута, 
— отметила она. — И пока родст-
венники ждут приезда «скорой 
помощи» или прилета санитар-
ной авиации, важно не упустить 
драгоценные минуты, провести 
необходимые для больного дей-
ствия. Вот здесь и нужны чет-
кие, профессиональные ин-
струкции специалистов в инте-
рактивном режиме».  

— Что грозит нарушителям 
карантина —проект закона 
на сайте 
rg.ru/art/1849541

А К Ц Е Н Т

Новшества дают возможность 
экономить время медиков, 
снижать на них нагрузку 

Курьеры 
служб доставки 
остаются в строю 
и даже переходят 
в режим повышен-
ной готовности
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ЖКХ Расчет 
нормативов на 
коммунальные 
услуги может 
измениться

ЭКОНОМИЯ 
НА СОСЕДЯХ
Марина Трубилина

Порядок начисления платы за 
коммунальные услуги по нор-
мативам может измениться в 
пользу жильцов. Проект попра-
вок в Жилищный кодекс об этом 
внесен в Госдуму, среди его ини-
циаторов — председатель Коми-
тета ГД по жилищной политике 
и ЖКХ Галина Хованская.

Нормативы, по которым на-
числяется плата при отсутст-
вии счетчиков, сейчас разреше-
но определять одним из двух 
способов — методом аналогов 
или расчетным методом. Пер-
вый учитывает фактическое по-
требление услуг в оборудован-
ных приборами учета анало-
гичных домах — с похожими 
конструктивными и техниче-
скими параметрами, степенью 
благоустройства и в том же 
климате. Этот метод, по мне-
нию разработчиков поправок, 
«наиболее прозрачный», не по-
зволяет существенно завышать 
объемы потребления.

Несмотря на то что правила 
определения нормативов уста-
навливают приоритет метода 
аналогов, нередко применяется 
расчетный метод. Жители через 
суды добиваются отмены нор-
мативов, рассчитанных таким 
образом, однако им приходит-
ся вносить завышенную плату 
весь период судебных разбира-
тельств. В связи с этим предла-
гается установить в ЖК, что 
нормативы должны рассчиты-
ваться только методом анало-
гов. А определять нормативы 
расчетным методом разрешат, 
лишь если похожих домов не су-
ществует в принципе. 

Если заботиться о справед-
ливости размера платы за ком-
мунальные услуги, то нельзя до-
пускать, чтобы вообще кто-то 
не имел счетчиков и рассчиты-
вался по нормативам, считает 
директор направления «Город-
ское хозяйство» Фонда «Инсти-
тут экономики города» Ирина 
Генцлер. Нежелание устанавли-
вать приборы учета часто свя-
зано с тем, что фактическое по-
требление в квартире значи-
тельно выше нормативного (на-
пример, если проживает боль-
ше людей, чем зарегистрирова-
но). Потребление сверх нормы в 
итоге оплачивают соседи через 
«общедомовые нужды». По мне-
нию эксперта, оптимальнее 
было бы отказаться от нормати-
вов и перейти на оплату по об-
щедомовым приборам учета. А 
как именно учитывать данные 
квартирных счетчиков, могло 
бы, например, решать общее со-
брание дома. Подобная схема 
используется в других странах. 
«Как справедливо распреде-
лить общий объем между собой 
— по людям, по квадратным ме-
трам — решают собственники. 
При этом у каждого есть право 
поставить собственный счет-
чик. Их показатели учитывает 
управляющий домом. А постав-
щик принимает показатели та-
ких счетчиков, только если ими 
оборудованы все помещения», 
— говорит Генцлер. 

Нормативы — всегда вещь 
приблизительная, кто-то будет 
переплачивать, а кто-то — недо-
плачивать, отмечают в НП 
«ЖКХ Контроль» и тоже высту-
пают за 100-процентную уста-
новку приборов учета, а еще 
лучше — общедомовых систем 
учета, позволяющих одномо-
ментно снимать показания по 
всем квартирам и дому в целом. 
Различие нормативов в разных 
городах иногда объясняется 
просто стратегией местных 
властей: в одних регионах нор-
мативы держат на низком уров-
не, чтобы не провоцировать на-
родное недовольство, в других, 
наоборот, увеличивают, чтобы 
«обойти» ограничения роста 
тарифов. «Между величиной 
норматива и наличием прибо-
ров учета очень тесная связь, — 
добавляет исполнительный ди-
ректор организации Светлана 
Разворотнева. — Там, где норма-
тивы занижены, граждане, 
установившие счетчики, пони-
мают, что платежи выросли, и 
приборы учета очень быстро 
«выходят из строя».  

— Документ на сайте 
rg.ru/art/1849579

АВИАЦИЯ Спрос 
на перелеты по России 
упал на 60%

Зашли 
на просадку

Евгений Гайва

С 27 марта Россия полностью прекращает полеты за 
рубеж, кроме рейсов для вывоза россиян из-за грани-
цы. Заместить закрывшийся международный рынок 
внутренними перевозками авиации пока не удастся. 
Спрос на авиабилеты по России снизился от 30 до 60%, 
сообщили «РГ» онлайн-сервисы по продаже билетов.

Объем бронирований авиабилетов с 30 марта по 5 
апреля по сравнению с тем же периодом 2019 года 
упал на 59%, отмечают аналитики сервиса Aviasales. 
Не помогло удержать пассажиров даже снижение цен. 
Средний чек снизился на 13%, до 5546 рублей.

Падение на внутреннем рынке перевозок нарастает. 
Если бронирования с вылетом с 23 по 29 марта по 
сравнению с предшествующей неделей снизились на 
37%, то на неделе с 30 марта по 5 апреля снижение со-
ставляет 57%, отмечают в Aviasales. Объем бронирова-
ний авиабилетов на июнь — июль по сравнению с тем 
же периодом 2019 года упал на 36,5%, при снижении 
среднего чека на 12%, до 9950 рублей. К лету тенден-
ция может изме-
ниться, каждый вто-
рой путешествен-
ник покупает биле-
ты за несколько 
дней до вылета, от-
мечают аналитики.

Внутренние ави-
алинии не помогут 
заместить выпадаю-
щие доходы из-за за-
крытия международных маршрутов, считают экспер-
ты. Удельная выручка на пассажиро-километр на вну-
тренних рейсах значительно ниже, чем на международ-
ных маршрутах, говорит старший директор по корпо-
ративным и суверенным рейтингам «Эксперт РА» 
Дмитрий Сергиенко.

На рынке создается избыток провозных емкостей, 
рассказывают представители авиакомпаний. «В теку-
щей ситуации крайне сложно принимать долгосроч-
ные решения. Мы рассматриваем все доступные воз-
можности задействовать самолеты на внутренних на-
правлениях», — отметили в S7.

Сейчас началась волна возврата уже купленных би-
летов по России из-за отмены многих мероприятий и 
введения карантина. В S7 пассажирам, купившим би-
леты до 4 марта, предлагают обменять их на более 
поздние даты или другие направления. В «Уральских 
авиалиниях» сообщили, что пассажиры, имеющие би-
леты на российские направления, но вынужденные от-
казаться от перелета из-за отмены мероприятия, «мо-
гут оформить возврат денежных средств в соответст-
вии с правилами применения тарифа».

В первоочередном пакете мер правительства пред-
усмотрена отсрочка по взысканию налогов для пред-
приятий туристической и авиационной отраслей.  

РЕСУРСЫ  Возможен ли 
новый формат сделки 
о сокращении добычи 
нефти

ОПЕК 
ищет плюсы

Сергей Тихонов

Цены на нефть подскочили выше 30 долларов за бар-
рель после решения cената США выделить 2 трлн на 
поддержку экономической активности, но очень бы-
стро обвалились обратно к 26 долларам из-за сниже-
ния спроса на «черное золото». Финансовые вливания 
в экономику никак не могут поддержать котировки, 
лишь создавая для рынка позитивный новостной фон, 
быстро нивелирующийся коронавирусом.

Единственным способом развернуть нефтяные ко-
тировки к росту экспертами по-прежнему считается 
возобновление договора о сокращении добычи. «Оче-
видной мерой было бы скоординированное сокраще-
ние добычи на фоне падающего спроса, желательно до 
двух миллионов баррелей в сутки», — считает руково-
дитель международной практики КПМГ по оказанию 
услуг компаниям 
нефтегазового сек-
тора Антон Усов.

У идеи возобно-
вить соглашение о 
сокращении добычи 
нефти появились 
неожиданные союз-
ники. Райан Ситтон, 
один из трех комис-
саров Техасской же-
лезнодорожной комиссии — регулятора нефтедобычи в 
Техасе, на встрече с генсеком ОПЕК Мохаммедом Бар-
киндо заявил о готовности обсуждать меры по оздоров-
лению рынка с Россией и Саудовской Аравией. Другой 
комиссар и председатель Техасской железнодорожной 
комиссии Уэйн Кристиан сказал, что поддерживает 
коллегу в вопросе о регулировании добычи нефти, под-
черкнув, что Техас не должен действовать один.

В российском минэнерго пока никак не прокоммен-
тировали возможность контактов с США по поводу 
стабилизации цен на нефть. Но уже известно, что пред-
ставители Техаса приглашены на встречу ОПЕК, кото-
рая состоится в июне. «Цены на нефть могут подрасти 
перед этой встречей в ожидании позитивных новостей, 
но пока рынок не увидит реального снижения объемов 
добычи, рост котировок останется краткосрочным и 
спекулятивным», — отметила аналитик по товарным 
рынкам «Открытие Брокер» Оксана Лукичева.

«Сейчас поле возможностей широко, и то, что США 
попытаются договориться с Саудовской Аравией и Рос-
сией — это лишь один вариант развития событий. Но не-
которые обстоятельства указывают на его высокую ве-
роятность», — считает директор по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики «Альфа-Капитал» Владимир 
Брагин. По его мнению, сейчас агрессивные меры (сан-
кции и т.д.) будут восприниматься крайне негативно. 
Кроме того, объемы, которые необходимо «убрать» с 
рынка, очень значительны. Если в распространении 
эпидемии коронавируса по миру не произойдет корен-
ной перелом, то вероятность встречи стран ОПЕК, Рос-
сии и США в июне весьма велика, так же как и заключе-
ние соглашений по регулированию добычи нефти. Но 
перед ее участниками могут возникнуть трудности 
юридического свойства: американцы болезненно отно-
сятся к ограничению ценовой конкуренции.  

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Международной организации труда Гай Райдер: 
Лишиться работы могут 25 миллионов человек

«Корона» и труд 
Гай Райдер, генеральный 
директор Международной 
организации труда (МОТ)

Г
уманитарные аспекты воз-
д е й с т в и я  п а н д е м и и 
COVID-19 выходят далеко 

за рамки чрезвычайных мер ме-
дико-санитарного характера. 
Под угрозой наше будущее во 
всех его измерениях, будь то 
экономика, социальная сфера 
или развитие. Наш ответ должен 
быть безотлагательным, скоор-
динированным, глобальным и 
таким, чтобы те, кому больше 
всего требуется помощь, неза-
медлительно ее получили.

На рабочих местах, на пред-
приятиях, в экономике каждой 
страны и в мировом хозяйстве 
путь к верным решениям лежит 
через социальный диалог меж-
ду правительствами и теми, кто 
находится на передовой, — ра-
ботниками и работодателями. 
Двадцатые годы нашего века не 
должны стать повторением 30-х 
прошлого.

По оценкам МОТ, лишиться 
работы могут до 25 млн чело-
век, а потери доходов работни-
ков составят не менее 3,4 трлн 
долларов. Однако уже ясно, что 
приведенные цифры могут не 
отражать всего масштаба нега-
тивных последствий.

Пандемия безжалостно об-
нажила слабые места наших 
рынков труда. Приостановлена 
деятельность крупных и мелких 
предприятий, сокращена про-
должительность рабочего вре-
мени, увольняется персонал. 
Закрытие торговых центров и 
ресторанов, отмена авиарейсов 
и бронирования гостиниц, пе-
реход предприятий на удален-
ную работу многих ставит на 
грань краха. При этом первыми 

работу теряют зачастую те, у 
кого она и так не была стабиль-
ной: продавцы, официанты, ку-
хонный персонал, грузчики, 
уборщики. 

В мире, где лишь каждый пя-
тый имеет право на пособие по 
безработице, для миллионов се-
мей увольнение означает ката-
строфу. Многим работникам со-
циальных и курьерских служб, 
то есть тем, от кого мы все сей-
час зависим, недоступен опла-
чиваемый отпуск по болезни, и 
они нередко вынуждены про-
должать работать даже больны-
ми. В развивающихся странах 
сдельщиков, поденщиков и не-
формальных торговцев жизнь 
может заставлять делать то же 
самое — они ведь должны кор-
мить свои семьи. А в результате 
пострадаем мы все: это не толь-
ко ускорит распространение 
вируса, но в долгосрочном пла-
не приведет к существенному 
расширению порочного круга 
нищеты и неравенства. 

У нас есть шанс спасти мил-
лионы рабочих мест и предпри-
ятий, но только если правитель-
ства примут решительные меры 
для обеспечения бесперебой-
ной работы предприятий, недо-
пущения увольнений и защиты 
уязвимых категорий работни-
ков. Нам следует четко пони-
мать: решения, которые они 
принимают сегодня, предопре-
делят состояние общества и 
экономики наших стран на мно-
го лет вперед.

Чтобы наблюдаемый сейчас 
резкий спад не перешел в затяж-
ную рецессию, крайне важна 
бюджетно-финансовая и кре-
дитно-денежная политика сти-
мулирующего характера. Наша 
задача — обеспечить, чтобы у 
каждого человека хватило денег 
до конца этой недели, а затем — 
следующей и так далее. Это оз-
начает, что предприятия — 

источник дохода для миллионов 
работников — и в самые трудные 
времена оставались на плаву и 
были готовы начать все снача-
ла, как только позволит ситуа-
ция. Требуется, в частности, 
разработать адресные меры в 
отношении наиболее уязвимых 
категорий работников, в том 
числе самозанятых, тех, кто 
трудится на условиях неполно-
го рабочего времени или на вре-
менной основе: они в большин-
стве своем лишены права на по-
собия по безработице или по бо-
лезни и труднее других подда-
ются охвату социальным обес-
печением.

В ситуации, когда правитель-
ства пытаются обуздать распро-
странение инфекции, нам тре-
буются особые меры, способ-
ные защитить миллионы работ-
ников здравоохранения (боль-
шинство из них женщины), ко-
торые ради нас ежедневно ри-
скуют своим здоровьем. Надле-
жащая защита должна быть 
обеспечена водителям и моря-
кам, занятым доставкой меди-
цинских средств и других жиз-
ненно важных грузов. Переход 
на удаленный режим открывает 
работникам новые возможно-
сти, чтобы продолжать трудить-
ся, а работодателям — вести биз-
нес в кризис. В то же время ра-
ботникам должна быть обеспе-
чена возможность участвовать 
в обсуждении такой организа-
ции труда с тем, чтобы работу 
можно было сочетать с исполне-
нием других обязанностей, та-
ких, как уход за детьми, больны-
ми, пожилыми людьми и, раз-
умеется, за собой.

Многие страны уже приняли 
пакеты беспрецедентных сти-
мулирующих мер, призванных 
обеспечить защиту их граждан 

и экономики, непрерывное по-
ступление наличных денежных 
средств работникам и предпри-
ятиям. Чтобы такие меры были 
максимально эффективными, 
правительствам исключитель-
но важно взаимодействовать с 
организациями работодателей 
и профсоюзами в выработке 
практических решений, позво-
ляющих обезопасить людей и 
сохранить рабочие места. К та-
ким мерам относятся поддер-
жка дохода, субсидирование за-
работной платы, выплата посо-
бий временно увольняемым ра-
ботникам, занятым на офици-
альной основе, предоставление 
налоговых льгот самозанятым, 
финансовая поддержка пред-
приятий. 

При этом наряду с решитель-
ными мерами на национальном 
уровне ключевым фактором 
глобальной борьбы должны 
стать решительные многосто-
ронние действия. Экстренный 
онлайн-саммит «Группы двад-
цати» по вопросам борьбы с 
эпидемией COVID-19 — одна из 
возможностей запустить меха-
низм такого координированно-
го реагирования. 

В этот исключительно труд-
ный период я еще раз возвраща-
юсь к одному из основополага-
ющих принципов МОТ: «Нище-
та в любом месте является угро-
зой для всеобщего благосостоя-
ния». Это постулат напоминает 
нам о том, что в ближайшие 
годы действенность ответа на 
угрозу нашему существованию 
будет измеряться не только 
масштабами и оперативностью 
вливания денежных средств, не 
только темпами восстановле-
ния экономики, но и тем, что 
нам удалось сделать для наибо-
лее уязвимых из нас.  

Мир объявляет войну 
COVID

Путин предложил под-
умать о создании под 
эгидой МВФ специаль-

ного фонда, финансируемого в 
первую очередь средствами 
центральных банков — эмитен-
тов валют, входящих в корзину 
Международного валютного 
фонда, а затем предоставить 
право любому члену МВФ заим-
ствовать средства пропорцио-
нально его доле в мировой эко-
номике по нулевой ставке на 
длительный срок.

Да, важно обеспечить цепоч-
ки поставок, оценил выступле-
ния коллег президент. «Но не 
менее важно на период кризиса 
создать так называемые зеле-
ные коридоры, свободные от 
торговых войн и санкций для 
взаимных поставок медикамен-
тов, продовольствия, оборудо-
вания и технологий», — подчер-
кнул он. А в идеале — ввести со-
лидарный мораторий на огра-
ничение в отношении товаров 
первой необходимости, а также 
на финансовые трансакции для 
их закупок. «И прежде всего я 
сейчас говорю о странах, кото-
рые больше других страдают от 
этой пандемии. В конце концов, 
это вопрос о жизни и смерти 

людей, это чисто гуманитарный 
вопрос. Нужно вычистить эти 
вопросы от всяческой полити-
ческой шелухи», — призвал Пу-
тин.

Сохраняя традиционное со-
трудничество по линии мини-
стерств финансов, центробан-
ков и шерп, можно было бы на 
время кризиса усилить взаимо-

действие на уровне экономиче-
ских советников, продолжил 
президент. «Они имеют прямой 
доступ к лидерам государств и 
могут оперативно, неформаль-
но, достаточно быстро прини-
мать решение», — заметил он. 
Еще Путин отметил, что у гло-
бальных международных орга-
низаций нет механизма автома-
тической стабилизации при на-

ступлении кризисных явлений. 
«И поэтому нужно эффективно 
и как можно быстрее прорабо-
тать и закончить все вопросы, 
связанные с их реорганиза-
цией», — заключил он.

Саммит продлился около 
двух часов и по его итогам ли-
деры согласовали декларацию, 
в которой говорится, что стра-

ны «двадцатки» намерены сде-
лать все для преодоления пан-
демии и решили принять кол-
лективные меры по поддержке 
мировой экономики. Мини-
стры финансов и главы ЦБ под-
готовят план действий в связи с 
коронавирусом. А министрам 
здравоохранения поручено на 
встрече в апреле разработать 
комплекс неотложных дейст-

вий для совместной борьбы с 
пандемией.

Вирус не признает границ и 
борьба с ним требует прозрач-
ных, решительных, согласован-
ных и научно обоснованных 
глобальных мер в духе солидар-
ности. «Мы полны решимости 
выступить единым фронтом 
против этой общей угрозы», — 
заявили лидеры. «Мы вкладыва-
ем более 5 трлн долларов в ми-
ровую экономику в рамках це-
ленаправленной фискальной 
политики, экономических мер 
и гарантийных схем для проти-
водействия социальным, эконо-
мическим и финансовым по-
следствиям пандемии», — объя-
вили они.

Страны G20 договорились 
выделить Всемирной организа-
ции здравоохранения средства 
для борьбы с коронавирусом и 
призвали сделать то же самое и 
другие государства, а также ме-
ждународные организации, 
бизнесменов и частных лиц. 
Главы государств и прави-
тельств «двадцатки» обещали 
существенно увеличить расхо-
ды на цели обеспечения готов-
ности к эпидемиям и совместно 
работать над расширением фи-

нансирования исследований и 
разработок вакцин и медика-
ментов. Лидеры попросили 
ВОЗ, МВФ и Всемирный банк 
помочь развивающимся эконо-
микам справиться с последст-
виями коронавируса. В ближай-
шее время ВОЗ подготовит до-
клад для совместной встречи 
министров финансов и здраво-
охранения в целях запуска гло-
бальной инициативы по готов-
ности к реагированию на панде-
мии.

Лидеры обязались сделать 
все, чтобы свести к минимуму 
экономический и социальный 
ущерб от пандемии, восстано-
вить глобальный экономиче-
ский рост и поддержать ста-
бильность рынков. «Мы готовы 
к незамедлительному реагиро-
ванию и любым дальнейшим 
действиям, которые могут по-
требоваться. Мы выражаем го-
товность встретиться вновь, 
если ситуация этого потребует. 
Чтобы справиться с этой панде-
мией, нам как никогда необхо-
димы глобальные действия, со-
лидарность и международное 
сотрудничество», — заключили 
главы государств и прави-
тельств G20.  

А К Ц Е Н Т

На период кризиса нужно ввести мора-
торий на ограничения в отношении
товаров первой необходимости и финан-
совые транзакции для их закупок

Цены на нефть 
пока может 
поддержать лишь 
снижение добычи

Сейчас идет волна 
возвратов биле-
тов из-за каран-
тинных мер

1

Гай Райдер: Первыми работу теряют 
продавцы, официанты, кухонный 
персонал, грузчики, уборщики.

Предлагается 
установить, 
что нормативы 
должны рассчиты-
ваться только 
методом аналогов
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ИНИЦИАТИВА Прецедент 
с судьей Хахалевой 
отсылает 
к несовершенствам 
законодательства
об интернете

За фейки — 
к ответу

Карина Стародубцева

Общественная палата России обратилась к председате-
лю Госдумы Вячеславу Володину с предложением разра-
ботать закон о защите должностных лиц от негативного 
давления с использованием клеветы в интернете. Такие 
предложения поступили от организаций, объединяю-
щих представителей юридической общественности. По 
словам первого замсекретаря ОП РФ Вячеслава Бочаро-
ва, юристы всерьез озабочены участившимися случая-
ми распространения и на интернет-ресурсах провокаци-
онной неподтвержденной информации, которая направ-
лена на дискредитацию представителей органов власти. 

Новые технологии сегодня позволяют распростра-
нять практически любую фейковую информацию на 
многомиллионную аудиторию. Еще можно понять, 
когда речь идет о «корпоративных войнах» между ка-
кими-то коммерческими структурами. Но когда чер-
ные технологии используются, чтобы сделать более 
сговорчивыми сотрудников надзорных и правоохра-
нительных органов, судей и надавить на них для приня-
тия «нужных решений», — это абсолютно неприемле-
мо. Судебная система является важной ветвью власти, 
и она должна быть независима и беспристрастна. И за-
дача государства — оградить и защитить должностных 
лиц от давления крупного бизнеса и «черных инфор-
мтехнологов».

Должностные лица у нас нередко становятся жер-
твами публичной травли с использованием интернет-
ресурсов, социальных сетей с поддельными аккаунта-
ми и анонимных телеграмм-каналов. 

Один из красноречивых примеров последних лет — 
дело судьи Краснодарского краевого суда Елены Хаха-
левой. Выдвигаемые против нее громкие обвинения в 
ходе проверок не нашли своего подтверждения, но тем 
не менее они про-
должают тиражиро-
ваться по сей день, 
отмечают в «Моло-
дежном союзе юри-
стов Российской 
Федерации». 

«Клеветнические 
публикации регу-
лярно появляются о 
руководстве Верхов-
ного суда РФ, пред-
седателях регио-
нальных судов, — от-
мечают юристы. — 
Подобное явление 
мешает построению 
правового государства, оставляя судей (равно как и дол-
жностных лиц органов исполнительной власти, надзор-
ных и правоохранительных ведомств) беззащитными 
перед шантажом, ведь реальная ответственность за по-
добные медийные технологии сегодня отсутствует». 

Как писали СМИ, в начале марта судья Елена Хаха-
лева написала открытое письмо президенту с прось-
бой защитить ее от информационной травли. 

В письме судья делает акцент: новые интернет-ме-
диа, телеграмм-каналы и сайты без официальных ли-
цензий часто «обгоняют» Уголовный кодекс и действу-
ют вне правового поля. В таких условиях их крайне 
сложно привлечь к ответственности. Обычно против 
используемых для заказных публикаций медиа не воз-
буждают уголовные дела, их не закрывают и не штра-
фуют. Зато после таких спланированных «информаци-
онных атак» в отношении должностных лиц непремен-
но начинаются проверки, а далее — вынужденное 
увольнение. По словам Хахалевой, с ней произошла 
именно такая история. После двух судебных решений, 
неугодных одной крупной бизнес-структуре, против 
нее началась кампания «по дискредитации», рассказа-
ла судья. К слову, вынесенные судьей Хахалевой реше-
ния оставлены в силе высшими инстанциями вплоть до 
Верховного суда, что подтверждает их объективность 
и правовую законность.

Это лишь один из примеров, но, пожалуй, один из 
самых красноречивых. А вот давайте представим себе, 
сколько должностных лиц не выдерживают такого 
прессинга, соглашаются на требования крупного биз-
неса и выносят в итоге «правильные» решения. Ведь 
так публично биться за свою репутацию и идти до кон-
ца, как Елена Хахалева, готовы далеко не все.

Поэтому очевидной становится необходимость до-
полнительных законодательных мер, направленных на 
защиту репутации должностных лиц, пишут эксперты. 

«В феврале 2020 года в Государственной Думе была 
создана рабочая группа, которая рассмотрит вопрос 
введения уголовной ответственности за травлю в ин-
тернете. В рамках рабочей группы депутаты разрабо-
тают предложения по совершенствованию законода-
тельства, так как в настоящий момент в России отсут-
ствует наказание за киберсталкинг, — сообщают юри-
сты. — Создание данной рабочей группы продиктовано 
реалиями нашего времени, ведь большая часть законо-
дательной базы нашей страны принималась в 1990-е 
годы, когда интернет не был массовым, а медиатехно-
логии не получили такого широкого распространения. 

По мнению юристов, одним из механизмов такой 
защиты может стать и норма об удалении информаци-
онных материалов, если автор оперативно не предо-
ставляет документальных подтверждений выдвигае-
мых в них обвинений, — конечно, только по решению 
Роскомнадзора. Такой принцип сегодня действует по 
отношению к СМИ и верифицированным публикаци-
ям в интернете, но в условиях анонимности тысяч сай-
тов, в том числе зарегистрированных за рубежом, он 
не работает. Конечно, закон не должен ограничивать 
права журналистов-расследователей, однако он дол-
жен перекрыть возможность безнаказанного распро-
странения подобных фейков.  

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых признана 
нежелательной на территории 

Российской Федерации
20. European Endowment for Democracy («Европейский фонд за демо-

кратию», «Европейский фонд в поддержку демократии») (Королевство 
Бельгия) (распоряжение Минюста России от 12.03.2020 № 253-р, реше-
ние заместителя Генерального прокурора Российской Федерации от 
06.03.2020).

Информация Минюста России

Черные техноло-
гии используются, 
чтобы сделать 
судей более сго-
ворчивыми 
для принятия 
«нужных решений»

ДЕЛО ЗА МАЛЫМ
«Малый, средний бизнес, микропредприятия, особенно 
в сфере услуг, сталкиваются сейчас с объективными 
трудностями, сокращением заказов, снижением выруч-
ки. Нужно помочь таким компаниям продолжить устой-
чивую работу, а значит, сохранить своих сотрудников», 
— сказал Владимир Путин в своем обращении к гражда-
нам России в связи с пандемией коронавируса. Он пред-
ложил дать компаниям малого и среднего бизнеса от-
срочку по всем налогам, кроме НДС, на шесть месяцев, 
а для микропредприятий, кроме такой отсрочки по на-
логам, дать еще и отсрочку по страховым взносам в со-
циальные фонды. Президент поручил Банку России 
предусмотреть аналогичный механизм пролонгации 
кредитов и для индивидуальных предпринимателей. 
«Если выплата долга в силу объективных причин оказы-
вается в принципе невозможной, — сказал президент, — 
то и в этом случае гражданин не должен попадать в ту-
пик, становиться заложником требований кредиторов. 
Процедура банкротства должна быть посильной и нео-
бременительной». 
Необходимо также, 
сказал Владимир 
Путин, поддержать 
доходы граждан, 
прежде всего заня-
тых на малых и сред-
них предприятиях. 
Чтобы у таких пред-
приятий появились 
для этого дополни-
тельные ресурсы, 
президент предло-
жил в два раза, с 30 
до 15 процентов, 
снизить для них раз-
мер страховых взно-
сов. Такая пониженная ставка будет распространяться 
на сумму зарплаты, превышающую МРОТ. Если же зар-
плата будет на уровне МРОТ или ниже, то ставка оста-
нется прежней — 30 процентов. Причем пониженная 
ставка вводится не на несколько месяцев, не только в ка-
честве антикризисной меры, а, по словам президента, 
«вдолгую», на перспективу». 

В тот же день — откликом на президентское обраще-
ние — Федеральная налоговая служба России приоста-
новила до 1 мая 2020 года блокировку счетов при на-
личии задолженностей по уплате налогов, сборов и 
страховых взносов для субъектов малого и среднего 
предпринимательства. Аналогичные меры принима-
ются и в регионах. Как сообщил заместитель председа-
теля правительства Приморья Константин Шестаков, в 
крае приостанавливаются проверки предприятий ма-
лого бизнеса. А незавершенные проверки по примене-
нию контрольно-кассовой техники будут идти без не-
посредственного контакта с налогоплательщиком — че-
рез «личный кабинет» или почту. Кроме того, подго-
товлен законопроект по снижению ставок налога на 
имущество для субъектов малого и среднего бизнеса 
по наиболее пострадавшим видам деятельности. 
До 1 мая 2020 года предоставляется отсрочка по упла-
те налогов и страховых взносов для плательщиков, ра-
ботающих в сфере физической культуры, спорта, 
искусства, и авиакомпаний, работающих в сфере ту-
ризма. Налоговая служба также не будет иницииро-
вать процедуру банкротства за долги перед бюджета-
ми по наиболее пострадавшим отраслям экономики.

К защите малого бизнеса от коронавируса приступи-
ли и власти Калининградской области. Там получат под-
держку отрасли, наиболее пострадавшие от пандемии: 
туристический и гостиничный бизнес, общепит. На эти 
цели региональный Центр предпринимательства допол-
нительно выделит 200 млн рублей. Ставку льготных 
займов центра снизят до 0,1 процента на срок от трех до 
шести месяцев. «Сейчас в Центре есть 180 миллионов 
рублей и даже больше, если потребуется. Мы можем на-
правлять эти средства на вашу поддержку. Готовы выда-
вать их на оборотку для компаний, которым эти деньги 
нужны с учетом ситуации, вызванной коронавирусом. 
Я попросил максимально лояльно и неформально под-
ходить к этому вопросу, входить в ситуацию», — сказал 
губернатор Калининградской области Антон Алиханов. 

Большинство 
представителей ма-
лого бизнеса в Рос-
сии — это так назы-
ваемые «вынужден-
ные предпринима-
тели». Люди, кото-
рых жизнь вытол-
кнула в бизнес и ко-
торые не имеют 
иных источников 
существования. 
Чаще всего это тя-
нущие лямку муж и 
жена. Возможно, у 
них есть пара наем-
ных работников. До-
полнительных рабочих мест этот бизнес не создает. Он 
не ставит перед собой и цели роста. Его единственная 
цель — самопрокорм. «Стартовый капитал такого бизне-
са определяется аббревиатурой ДДД: друзья, домочад-
цы, дураки, — говорит руководитель департамента со-
циологии факультета социальных наук НИУ ВШЭ Алек-
сандр Чепуренко. — До 80 процентов начального капи-
тала в торговле, обслуживании или мелком ремонте — 
это то, что удалось привлечь по друзьям, знакомым и 
родственникам. Банк — тот смотрит на кредитную исто-
рию, на бизнес-план, и если не видит там ничего заслу-
живающего поддержки, то денег не дает». Значит, долж-
ны быть защищены инвесторы, финансирующие малый 
бизнес в это трудное для него время.  Кроме коронави-
руса, удар по малому бизнесу нанес и обвал рубля, из-за 
чего покупательная способность населения, и без того 
невысокая, упала еще ниже. Малый бизнес работает с 
населением,  и если у этого населения проблемы с дохо-
дами, то и малый бизнес садится на мель.  Но сильнее, 
чем коронавирус, бьют по малому предпринимательст-
ву всяческие проверки. В России около 40 ведомств, ко-
торые в той или иной степени занимаются проверками 
бизнеса. Попытки ввести регуляторную гильотину до 
сих пор не были особенно успешными. «Потому что 
здесь, — говорит Александр Чепуренко, — мы имеем дело 
не просто с контролирующими органами, действующи-
ми исходя из некоего понимания публичного блага, а с 
политическими предпринимателями, работающими в 
контролирующих органах, то есть с людьми, которые 
рассматривают контролирующий орган как некий биз-
нес, приносящий им устойчивый доход от контроля и 
надзора». Сегодня этот контроль и надзор просят отой-
ти в сторону. Введение правительством  моратория на 
налоговые и таможенные проверки малых и средних 
предприятий (об этом уже объявил Михаил Мишустин) 
— мера абсолютно необходимая. Как и прочая скорая 
помощь российскому  бизнесу.  

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин оперативно рассмотрел 
последние инициативы президента

Вирус дает отсрочку

Владимир Кузьмин

В
чера в правительстве 
оперативно принима-
ли решения и выпу-
скали нормативные 
акты, необходимые 
для выполнения по-
следних поручений 
президента по под-
держке граждан и эко-

номики в условиях негативного 
влияния коронавируса, а также 
для сдерживания инфекции.

К числу первоочередных 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин отнес снижение страхо-
вых взносов для малых и сред-
них предприятий с 30 до 15 про-
центов на сумму заработной 
платы, которая будет превы-
шать минимальный размер 
оплаты труда. «Правительство 
получит право предоставить 
малому бизнесу отсрочку по на-
логам, и мы немедленно это сде-
лаем, как только соответствую-
щий закон будет оформлен», — 
пообещал он. В помощь бизнесу 
планируется ввести мораторий 
на возбуждение дел о банкрот-
стве. «На период моратория 
приостанавливается исполни-
тельное производство и начи-
сление штрафов и пеней, а так-
же будет упрощено заключение 
мировых соглашений по воз-
никшим долгам», — пояснил 
премьер.

По налогообложению диви-
дендов, выводящихся в офшо-
ры, предстоит провести боль-
шую работу с иностранными 
партнерами, но времени мало. 
«Поручаю министерству фи-
нансов в течение месяца прора-
ботать все соглашения об избе-
жании двойного налогообложе-
ния», — обратился Мишустин к 
главе министерства Антону Си-
луанову. Налог на дивиденды 
при их выводе за рубеж должен 

взиматься по ставке не ниже 15 
процентов, а в случае отказа 
другого государства от измене-
ния соглашения наша страна го-
това выйти из него в односто-
роннем порядке.

На рассмотрение кабинету 
министров вчера также подго-
товили законопроект, предус-
матривающий до конца текуще-
го года выплаты по больнично-
му листу в размере не менее од-
ного МРОТ, а также автоматиче-
скую пролонгацию выплат по-
собий без предоставления до-
полнительных документов.

В 2020 году задействуют 
скорректированные с учетом 
ситуации правила государст-
венных закупок. «Можно будет 
закупать товары и услуги без 
проведения торгов. Если по-
ставщик не смог закрыть кон-
тракт из-за проблем с корона-
вирусной инфекций, то могут 
быть изменены и сроки его ис-
полнения и списаны штрафные 
санкции за неисполнение обя-
зательств», — заявил председа-
тель правительства. Для поддер-
жки туристической отрасли 
предусмотрено использование 
фонда персональной ответст-
венности туроператоров, чтобы 
возвращать потраченные тури-
стами средства на поездку в 
страну, которая представляет 
угрозу безопасности их здоро-
вью и жизни. Кроме того, мини-

стерству финансов премьер на-
помнил о необходимости внесе-
ния в законодательство правил 
«каникул» по ипотечным и по-
требительским кредитам для 
людей, оказавшихся в сложной 
жизненной ситуации.

Постоянно поддерживая 
российские семьи, государство 
не забыло о них и сейчас. Прези-
дент поручил ускорить органи-
зационные мероприятия, чтобы 
выплаты за детей в возрасте 3—7 
лет семьям с доходами на чело-
века ниже регионального про-
житочного минимума начались 

раньше, чем это планировалось. 
С июля они должны были полу-
чать по 5500 рублей. «Теперь 
нам нужно позаботиться о том, 
чтобы это было сделано на ме-
сяц раньше, и на эти цели из фе-
дерального бюджета мы напра-
вим почти 105 миллиардов ру-
блей, еще примерно 31,5 милли-
арда рублей поступит из регио-
нальных бюджетов», — заявил 
Михаил Мишустин.

Жесткий кордон ставится на 
границе, чтобы контролировать 
приток в страну людей, которые 
так или иначе могут быть пере-
носчиками инфекции. С сегод-
няшнего дня прекращается все 
регулярное и чартерное авиасо-
общение с остальным миром. 
Исключение сделано спецрей-
сам для возвращения россий-
ских граждан на родину по спи-

скам, подготовленным мини-
стерством иностранных дел. 
«Минтранс совместно с МИДом 
должны подготовить план выво-
за людей из зарубежных стран, 
и у всех вернувшихся прямо в 
аэропорту будут брать анализы 
на выявление новой коронави-
русной инфекции», — рассказал 
глава правительства о новом по-
рядке.

Людям, подавшим заявки в 
МИД, министерство должно 
оказать содействие с оформле-
нием документов и проживани-
ем за границей, а министерство 
финансов обеспечит эту работу 
немедленным финансировани-
ем. «Прошу тех граждан, кто не 
может вылететь, обратиться в 
посольства и консульства Рос-
сийской Федерации и сообщить 
им свои контакты и необходи-
мые данные», — обратился Ми-
шустин к россиянам.

Внутри страны идет посто-
янный процесс выявления ин-
фицированных и предотвраще-
ния массового распростране-
ния болезни. Правительство ра-
нее выделило в общей сложно-
сти около 25 миллиардов ру-
блей на развитие производств 
медицинских изделий, разра-
ботку вакцин, проведение диаг-
ностики и тестирование ле-
карств. 

«Роспотребнадзору необхо-
димо взять под контроль нали-
чие во всех регионах материа-
лов для тестирования на коро-
навирусную инфекцию — сколь-
ко и чего необходимо будет за-
купить, и оперативно, уже се-
годня, составить график поста-
вок всех расходников для соот-
ветствующих тест-систем», — 
озвучил премьер еще одно по-
ручение ведомству. 

Михаил Мишустин заявил, что 
выплаты на детей от трех до семи 
лет начнутся на месяц раньше. 

Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и проведению учредительного 

съезда политической партии с предполагаемым наименованием «ПАР-
ТИЯ КОЛЛЕКТИВНЫХ РЕШЕНИЙ» извещает, что учредительный съезд 
партии пройдет в Москве 9 мая 2020 г. Точный адрес: г. Москва, Фрунзен-
ская набережная, д.12. Начало работы съезда — в 13.00. Телефон: 
+ 7 (985) 761-94-21. 

Президент 
призвал обеспе-
чить поддержку 
малому и средне-
му бизнесу, 
в котором заняты 
миллионы людей

Мораторий 
на налоговые 
и таможенные 
проверки малых 
и средних пред-
приятий — мера 
необходимая
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— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

А К Ц Е Н Т

С 27 марта Россия прекращает все 
регулярное и чартерное авиасообщение 
с остальным миром, за исключением 
спецрейсов для возвращения граждан

ПАРЛАМЕНТ В Госдуму внесены поправки о штрафах за нарушение 
карантина

Плата за легкомыслие
Татьяна Замахина

Г
осдума на следующей неде-
ле намерена принять ряд 
законопроектов, направ-

ленных на борьбу с распростра-
нением коронавируса, а также 
на смягчение последствий пан-
демии для социальной сферы. 
Ряд инициатив нацелены на реа-
лизацию предложений из недав-
него обращения президента к 
россиянам. В списке законопро-
ектов — и внесенные вчера по-
правки о наказании за «бегст-
во» из-под карантина.

Ответственность для проя-
вивших халатность граждан 
предлагается как уголовная, 
так и административная. Ранее 
председатель Госдумы Вячес-
лав Володин внес поправки в 
Уголовный кодекс, которые 
предусматривают до семи лет 
лишения свободы за наруше-
ние карантина с тяжкими по-
следствиями. А вчера вечером в 
Госдуму поступили поправки 
кабмина об усилении админи-
стративной ответственности за 
нарушение санитарных норм 
без признаков преступления. 
Нарушителя смогут оштрафо-
вать максимум на 300 тысяч 

рублей, а компанию — на мил-
лион рублей.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин на заседании прави-
тельства заявил, что санкции 
вводятся «для тех, кто откажет-
ся соблюдать установленные 
правила». Он заметил, что есть 
люди, которые, к сожалению, 
демонстрируют редкое легко-
мыслие в том, что касается без-
опасности окружающих и соб-
ственного здоровья.

В действующей редакции 
КоАП уже есть наказание за на-
рушение санитарных правил и 
невыполнение профилактиче-
ских мероприятий. Штраф за 
это предусмотрен небольшой — 
от ста до пятисот рублей для 
граждан. Можно и вовсе отде-
латься предупреждением. Юр-
лицо могут оштрафовать на 
сумму до 20 тысяч рублей.

Правительство предлагает 
жестче наказывать за наруше-
ние таких правил, если это про-
исходит в период режима чрез-
вычайной ситуации или при 
возникновении угрозы распро-
странения заболевания, а равно 
на период карантина. Невыпол-
нение требований повлечет на-
ложение административного 

штрафа. Если карантин нару-
шил гражданин, то его оштра-
фуют на сумму от 15 тысяч до 40 
тысяч рублей. Если в наруше-
нии санитарных правил и несо-
блюдении мероприятий винов-
но должностное лицо, то штраф 
составит от 50 тысяч до 150 ты-
сяч рублей. Для юридических 
лиц — от 200 тысяч до 500 тысяч 
рублей. Также возможно прио-
становление деятельности на 
срок до тридцати суток.

Наказание ужесточается, 
если указанные нарушения 
привели к причинению вреда 
здоровью человека или смерти, 
но признаков уголовно наказуе-
мого деяния нет. Кабмин пред-
ложил следующее наказание: 
штраф для граждан в размере от 
150 тысяч до 300 тысяч рублей; 
должностных лиц — от 300 ты-
сяч до 500 тысяч рублей. На ИП 
и юрлиц наложат штраф от 500 
тысяч до 1 млн рублей. Возмож-
но также приостановление дея-
тельности на срок до девяноста 
суток.

Предложения внесены как 
поправки ко второму чтению 
пакета иницатив по незаконной 
охранной деятельности. Оно на-
значено на 31 марта. А в оконча-

тельном виде планируется при-
нять документ на следующей 
неделе. Если сравнить с зару-
бежными аналогами, то предла-
гаемые меры более либеральны, 
рассказал журналистам Вячес-
лав Володин после заседания 
Совета ГД. «Не хотим никого на-
казывать, но граждане должны 
понимать, что важно самоорга-
низоваться, — заявил он. — Если 
человек на себе поставил крест, 
то пусть хотя бы задумается об 
окружающих».

Меры в КоАП сбалансирова-
ны — так же, как и ранее предло-
женные депутатами поправки в 
УК, считает Володин. Предложе-
ния будут поддержаны всеми 
фракциями, уверен он, — депу-
таты, по его словам, считают, 
что это важные меры, которые 
смогут остановить тех, кто по-
ступает халатно.

На будущей неделе Госдума 
намерена принять также законы 
на основе инициатив, озвучен-
ных президентом. По словам Вя-
чеслава Володина, они направ-
лены на защиту граждан, под-
держку предпринимательского 
сообщества, решение вопросов 
налогообложения, поддержку 
региональных бюджетов.  
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ЭПИДЕМИЯ ВОЗ назвала российские меры против коронавируса своевременными и правильными

Из какого теста

Ученые химического факультета МГУ вместе с представителями РАН провели крупномасштабный синтез и очистку ДНК-олигонуклеотидов, необходимых для выпуска отечественных тест-систем 
на коронавирусную инфекцию. Промышленный выпуск такой продукции может быть налажен буквально через неделю, уверяют создатели. По сути, исследователи получили «узнающие элемен-
ты», с помощью которых можно проводить тесты на основе полимеразной цепной реакции. На проведение каждого такого анализа будет требоваться пять часов.

СЛЕДИМ 

ЗА СИТУАЦИЕЙ

МОСКВИЧИ 
СИДЯТ 
ПО ДОМАМ 
И НЕ ЖДУТ 
ГОСТЕЙ
Любовь Проценко

Гостеприимная Москва, кото-
рая еще недавно гордилась тем, 
что за последние годы сумела 
привлечь в два с половиной 
раза больше туристов,  закры-
вается для гостей. В городе вве-
дены новые жесткие меры, ог-
раничивающие доступ в боль-
шинство привычных мест. 

Обращаясь к жителям дру-
гих регионов, мэр города 
Сергей Собянин вынужден пря-
мо сказать: «Я бы в эти дни 
очень рекомендовал воздер-
жаться от поездок в столицу и 
не подвергать себя лишнему 
риску. Тем более что вся тури-
стическая индустрия поставле-
на на паузу». 

Напомню, школы, музеи, те-
атры, библиотеки в столице 
уже закрылись. Вчера начался 
домашний карантин почти для 
двух миллионов пожилых горо-
жан. Все москвичи в возрасте 
65+, а также имеющие  хрони-
ческие заболевания, сидят по 
квартирам или дачам. А с 28 
марта по 5 апреля, когда к ним 
присоединятся и остальные 10 
миллионов жителей мегаполи-
са, перестанут работать ресто-
раны, кафе, бары, столовые. 
Совсем голодным, конечно, в 
Москве не останешься — на вы-
нос общепит продолжит работу. 
Для собственников бизнеса 
это, конечно,  подспорье, но они 
крайне встревожены. «Залы 
кафе, ресторанов уже практи-
чески пустые, — рассказал «РГ» 

президент Федерации рестора-
торов и отельеров Игорь Буха-
ров. — Нам уже нечем платить 
зарплату работникам, арен-
дную плату —   владельцы недви-
жимости, у которых мы снима-
ем помещения, поставщики 
продуктов неохотно  идут на пе-
реговоры о рассрочке плате-
жей. Да и налоги нам никто не 
отменял». 

Закроются крупные ТЦ и не-
продовольственные магазины. 
Власти справедливо опасаются, 
что, получив массу свободного 
времени, москвичи могут от-
правиться на шопинг. В круп-
ных же ТЦ с их развитой инфра-
структурой по выходным обыч-
но собираются тысячи людей. 
Между тем в городе уже дейст-
вует указ мэра, по которому 
нельзя проводить мероприятия 
с числом участников выше 50. 
По прежнему расписанию раз-
решается работать только про-
дуктовым магазинам и апте-
кам. Заняться здоровьем — пой-
ти в фитнес-центр или спортзал 
москвичам тоже не удастся, 
они уже закрыты. В субботу же 
прекратят работу и салоны кра-
соты, парикмахерские и другие 
предприятия феры услуг. Про-
гуляться на свежем воздухе 
можно будет только в парке у 
дома. Крупные городские пар-
ки: «Сокольники», «Зарядье», 
Парк имени Горького, ВДНХ, 
усадьбы «Кусково», «Царицы-
но», «Коломенское» также за-
крываются. 

Что дадут эти ограничения, 
на что рассчитывают городские 
власти? Выступая в прямом 
эфире «ТВ Центра», Сергей Со-
бянин объяснил, что пик забо-
леваемости в Москве еще не 
пройден: «Мы только в начале 
пути. Будем надеяться, что он 
будет более плавным и безбо-
лезненным, чем мы наблюдаем 
в других странах». Именно на 
это — затормозить наступление 
вируса, не допустить, чтобы он 
принял такой массовый харак-
тер, с которым уже не справит-
ся никакое здравоохранение, — 
и направлены все принимае-
мые в столице меры.  

Кого не коснутся никакие 
запреты? Продолжат функцио-
нировать все городские служ-
бы, от которых зависит жизне-
деятельность столицы. Будет 
работать транспорт, жилищно-
коммунальные предприятия, 
банки, страховщики, связисты, 
фирмы ритуальных услуг.  

МЕДИЦИНА

РЕЗУЛЬТАТ 
ЗА МИНУТЫ
Ирина Невинная

В России запущено производст-
во мобильных тестов для диаг-
ностики COVID-19. В отличие от 
лабораторного варианта резуль-
таты экспресс-теста можно по-
лучить буквально за несколько 
минут.

Как сообщил глава Россий-
ского фонда прямых инвести-
ций (РФПИ) Кирилл Дмитриев, 
это на данный момент один из 
самых быстрых и точных тестов 
на коронавирус, которые успе-
ли сделать ученые с момента на-
чала вспышки COVID-19. 

Разработкой экспресс-систе-
мы занимались российские и 
японские ученые, а иницииро-
вал проект и инвестировал в 
него РФПИ. С помощью между-
народных партнеров из семнад-
цати стран фонд смог консоли-
дировать лучшую экспертизу и 
остановил выбор на российско-
японской разработке, отметил 
Дмитриев.  Система может ис-
пользоваться без стационарной 
лаборатории: в виде мобильно-
го чемодана, который можно 
взять в больницу, школу, прове-
сти тестирование в офисе, в аэ-
ропорту или вокзале, уточнили 
в фонде. В течение часа можно 
сделать 20 тестов. Разрешение 
на использование экспресс-те-
ста получено не только от Рос-
здравнадзора, его эффектив-
ность подтверждена в лаборато-
риях ОАЭ, Японии и Австрии.

В ближайшее время компа-
ния-партнер фонда EMG будет 
производить более 1 млн тестов 
и более 1 тыс. портативных ла-
бораторий в неделю. Уже есть 
заявки на поставку более двух 
миллионов тестов по России и за 
рубежом. Среди крупных заказ-
чиков — правительство Москвы 
(100 тысяч штук) и власти Ав-
стрии (40 тысяч штук). Цена на 
тесты EMG в пять раз меньше, 
чем на стандартные тесты в Ев-
ропе, а стоимость мобильной 
лаборатории примерно в 100 
раз меньше, чем стоимость 
строительства новой. 

«Государству и региональ-
ным властям тесты поставляют-
ся по цене на 30—40 процентов 
дешевле, чем коммерческим 
структурам. Кстати, стоимость 
тестов в 10 раз ниже, чем в Евро-
пе, — уточнил Кирилл Дмитриев 
в ответ на вопрос «РГ». — Тест 
уже есть в ряде частных клиник 
в Москве. Это лаборатории «Ар-
химед», KDL, клиники «Мать и 
дитя». И он также уже закуплен 
и Москвой, и Московской обла-
стью. Также мы работаем с 
РСПП, чтобы они спонсировали 
и поддерживали тестирование 
для социально незащищенных 
слоев населения, так что, без-
условно, это будет доступная 
услуга». 

В апреле фонд запускает пи-
лотный проект с «Яндексом» и 
Mail.ru , который позволит в пи-
лотном режиме начать тестиро-
вание на дому.  

Ирина Невинная

М
еры, препятству-
ю щ и е  р а с п р о -
странению ново-
го коронавируса 
в России, были 
своевременными 
и правильными. 
Об этом заявила 
о ф и ц и а л ь н ы й 

представитель ВОЗ в России Ме-
лита Вуйнович в прямом эфире 
на портале «Будущее России. 
Национальные проекты».

«Россия отреагировала од-
ной из первых, буквально с 
первого дня, когда появилась 

информация из Китая о вспыш-
ке непонятной инфекции, вы-
зывающей тяжелую пневмо-
нию, — сказала Вуйнович. — И 
это позволило вашей стране на 
шаг опередить эпидемию. Сей-
час комплекс мер постоянно 
расширяется. И должна ска-
зать, Россия действует абсо-
лютно в тренде рекомендаций 
ВОЗ». 

По словам Вуйнович, значи-
тельная работа по тестирова-
нию и отслеживанию контак-
тов, чтобы выявить всю цепоч-
ку заразившихся, — одно из са-
мых важных направлений. Глава 
ВОЗ Тедрос Гебрейесус сформу-

лировал это требование лако-
нично: «Тест, тест, тест».

Вторая не менее важная мера 
— «расширить расстояние меж-
ду людьми». «Нужно на время 
отставить все массовые меро-
приятия. Даже для празднова-
ния дня рождения сейчас не 
время, — сказала Вуйнович. — 
Понятно, что очень неприятно 
пропускать какие-то вещи, что-
то, чему вы всегда радовались. 
Но надо просто подумать: ваша 
самоизоляция, следования пра-
вилам в условиях эпидемии ре-
ально сохранит много жизней. 
И это то, чем можно гордиться».

Призвала Вуйнович под-
умать и о уязвимых группах лю-
дей и помочь им провести ка-
рантин в спокойной обстановке. 
«Разделение уязвимых людей — 
это не тюрьма. Но психологиче-
ски это может быть тяжело, — от-
метила она. — Пожилым людям 
не всегда просто понять, почему 
им особенно важно оставаться 
сегодня в изоляции. И нужно по-
мочь организовать им это вре-
мя, чтобы они проводили его с 
пользой, качественно».

Отвечая на вопрос, нужно ли 
вводить в России жесткий каран-
тин, как в Италии, Испании и 

других странах, Вуйнович отме-
тила, что ВОЗ лишь рекомендует 
соблюдать правила социального 
дистанцирования. Но как жестко 
их порядок контролируется и ка-
кие ограничения должны быть 
введены в том или ином городе и 
стране — национальные прави-
тельства и местные власти реша-
ют сами, в зависимости от того, 
как развивается ситуация.

В России и Москве ситуация, 
как отметила Вуйнович, остает-
ся под контролем, и пока вво-
дить жесткие карантинные меры 
может быть преждевременно. 
«Социальную дистанцию можно 
обеспечить и без введения жест-
ких мер, — отметила она. В Син-
гапуре, Японии обеспечили са-
моизоляцию, широкое тестиро-
вание и прослеживание каждого 
контакта. И эпидемиологиче-
ская ситуация в результате раз-
вивалась по благоприятному 
сценарию». Многое зависит от 
самодисциплины, добавила Вуй-
нович. Она призвала к доверию 
решениям, которые принимают 
власти. «Уверена, что все необ-
ходимое делается, и если нужно 
будет, применят и дополнитель-
ные, более жесткие меры. Но 
пока нет», — заключила она.  

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

20:36 ИТАЛИЯ: 662 СМЕРТИ 
ЗА СУТКИ 
Служба гражданской обороны Италии подвела итоги минувших суток — 

число зараженных составило 4492 человека, умерших — 662. Всего к 

этому моменту  в Италии количество заболевших достигло  62 013 чело-

век, умерших — 8165. С начала заболевания этот диагноз был поставлен 

более чем 80 тысячам пациентов.

19:09 ДИАГНОЗ ПОСТАВЯТ 
ПО РЕНТГЕНУ 
Группа исследователей из татарского Университета Иннополис сообщи-

ла, что им удалось обучить нейросеть определять пневмонию, вызван-

ную коронавирусной инфекцией по медицинским снимкам легких. Пока 

что точность диагноза составляет 80 процентов. Основные преимуще-

ства этого метода — его дешевизна и доступность, отмечают в пресс-

службе университета.

15:30 РЕСТОРАНЫ И БАРЫ 
ПЕТЕРБУРГА РЕШЕНО ЗАКРЫТЬ
Правительство Петербурга приняло решение закрыть рестораны, бары, 

кафе, дискотеки, кальянные и ночные клубы города до следующего вос-

кресенья, 5 апреля. Продолжат работу только предприятия, доставляю-

щие еду заказчику. На тот же период приостановят работу и магазины, за 

исключением продовольственных, а также аптек и АЗС.

14:21 ЦЕРЕМОНИЯ 
СХОЖДЕНИЯ БЛАГОДАТНОГО 
ОГНЯ СОСТОИТСЯ
Проведение церемонии схождения Благодатного огня решено не от-

менять. По крайней мере, такую информацию сообщили в Русской ду-

ховной миссии на Святой Земле, передает РИА Новости. Это произой-

дет несмотря на меры израильских властей и решения лидеров христи-

анских церквей о закрытии храма Гроба Господня минимум на одну не-

делю. При этом церемония будет проведена в очень ограниченном со-

ставе участников. При этом пока неизвестно, как будут распростра-

нять Благодатный огонь за пределы храма Гроба Господня и как доста-

вят его в Россию. 

14:30 МА ПОДАРИЛ АРМИИ 
РОССИИ МИЛЛИОН МАСОК
Самолет ВКС России доставил из Китая более миллиона медицинских 

масок и 200 тысяч тест-систем для выявления коронавирусной инфек-

ции, передает ТАСС. Весь груз передан в дар Минобороны России осно-

вателем корпорации Alibaba Джеком Ма. 

11:33 БОРЬБУ СО СЛУХАМИ 
НАЧАЛИ СЛЕДОВАТЕЛИ
Следственный комитет создал рабочую группу по противодействию рас-

пространения фейков о коронавирусе, сообщает ТАСС. Ее задача — сле-

дователи будут выявлять ложные сообщения в мессенджерах и соцсе-

тях, чтобы предупредить возникновение паники в стране. Обнаружен-

ные фейки могут обернуться наказанием по одной из двух статей УК РФ. 

Максимальная санкция  —  штраф до 3 млн рублей или в размере дохода 

за период до трех лет, как альтернатива — 400 часов обязательных ра-

бот.

09:12 ФИНЛЯНДИЯ РЕШИЛА 
ИЗОЛИРОВАТЬ СТОЛИЦУ
Финский регион Уусимаа, в который входит столица страны город Хель-

синки, будет изолирован от остальной части государства. Ограничения 

вступают в силу в пятницу и будут действовать до 19 апреля, передает 

«Интерфакс». В черте самоизоляции окажутся 1,7 миллиона человек из 

5,5-миллионного населения страны. Внутри региона передвижения не 

ограничиваются. Из 880 случаев заражения коронавирусом в Финлян-

дии на столичный регион приходится 75%. 

08:24 ЗАПРЕЩЕНЫ 
МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЙСЫ
Россия объявила о прекращении авиасообщения с другими странами 

из-за угрозы распространения коронавируса. Правительство направило 

поручение Росавиации о том, что с 00.00 пятницы, 27 марта, за пределы 

территории России должны выполняться только рейсы, связанные с вы-

возом российских граждан из-за границы. Кроме того, возможны выле-

ты по отдельным разрешениям правительства.

Коммунальные службы получили указание обеззараживать перила лест-
ниц и другие места, через которые возможна передача коронавируса.

Новые данные о заболевших

Число случаев заражения новой коронавирусной инфекцией в России 

увеличилось до 840, сообщает Роспотреб-

надзор. За последние сутки в стране было за-

регистрировано 182 случая в 18 регионах. 

Большая часть новых заболевших — 136 чело-

век — в Москве. Установлено, что все заболев-

шие в последние две недели посещали небла-

гополучные по коронавирусной инфекции 

страны. За истекшие сутки выздоровели и вы-

писаны из больниц 9 человек. Один в Москве, 

5 в Подмосковье, 3 в Петербурге. За весь пе-

риод выписаны из больниц 38 человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».
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Мелита Вуйнович: Должна сказать, Россия действует абсолютно в тренде 
рекомендаций ВОЗ.

По прежнему 
расписанию будут 
работать только 
продуктовые 
магазины и аптеки

ТЕХНОЛОГИИ

ИНТЕРНЕТ-ТРАФИК ПЕРЕЕХАЛ В СПАЛЬНЫЕ РАЙОНЫ

Иван Черноусов

Б
олее половины москвичей 
сократили перемещения 
по городу с переходом на 

удаленный режим работы. Как 
показывают данные сотовых 
операторов, жители столицы 
стали реже выезжать из собст-
венных районов, а основной ин-
тернет-трафик переместился из 
центра на окраины.

Общее потребление интерне-
та начало расти с 16 марта, когда 
компании начали переводить со-
трудников на удаленную работу. 
По сравнению с другими рабо-
чими днями этого года, он уже 
вырос на 22%, отметили в МТС. 
Пиковые часы нагрузки — с 12.00 
до 15.00 и после 20.00. Видеотра-
фик вырос в Москве на 40%, а на-
иболее активно он растет на тех 
платформах, которые предоста-
вили бесплатный доступ к кон-
тенту. При этом мобильный тра-
фик сместился из центра Мо-
сквы, где сосредоточены офисы, 
в спальные районы.

«История с перемещением не 
уникальна, в России хватает пе-
риодов «вымирания» деловой 
активности, — считает Филипп 
Трофимов, ведущий программы 
Вести.net, — например, новогод-
ние или майские праздники. 
Стоит опасаться не просто роста 
количества абонентов на одну 
базовую станцию, а увеличения 
трафика «тяжелого контента», в 
частности видеоконференций. 
Рост трафика будет заметен, 
вполне может «просесть» ско-
рость интернет-соединения 
(особенно у небольших район-
ных провайдеров), но вряд ли ка-
тастрофически. Большие игроки 
быстро выровняют нагрузку, ма-
ленькие подстроятся или усту-
пят им место».

В «Билайне» уже вырос спрос 
на новые подключения к услуге 
«Домашний интернет» за по-
следние полторы недели: в Мо-
скве на 24%, в регионах — на 
17%. По мнению аналитика 
Mobile Research Group Эльдара 
Муртазина, сотовые сети в 
спальных районах столицы лег-
ко выдержат «переезд» абонен-
тов из центра города: «Запас 
прочности достаточно большой, 
возможно кто-то и столкнется с 

проблемами, но они будут но-
сить локальный характер и ис-
правлены достаточно быстро».

По нагрузке на одну базовую 
станцию голосовой трафик в 
пределах третьего транспортно-
го кольца сократился на 15%, и 
при этом на 20% увеличился в 
пределах МКАД и в ближнем 
Подмосковье, сообщили в «Ме-
гаФоне». Поток его абонентов в 
метро упал на 36% по сравне-
нию с февралем. Половина або-

нентов оператора сократили лю-
бые перемещения по городу, как 
пешком, так и с использованием 
транспорта. При этом почти 
45% покинули столицу, уехав на 
дачи — переместившись более 
чем на 25 км.

В Yota отмечают, что пользо-
ватели практически перестали 
выезжать за пределы своих и со-
седних районов: если в феврале 
клиенты удалялись от своих до-
мов в среднем на 27 км, то сейчас 
это расстояние сократилось до 
11 км. Почти на 50% сократи-
лось число клиентов, которые 
выезжают за пределы Москвы и 
Московской области.

Серьезно упало число посе-
тителей торговых центров. Пер-
вое существенное падение прои-
зошло 19 марта (-12% за неде-
лю), второе 21 и 22 марта, когда 
торговые центры не досчита-
лись 17 и 20,5% посетителей со-
ответственно. По данным МТС, 
число активных пользователей в 
торговых центрах упало на 18%, 
голосовой трафик — на 10%, а ин-
тернет-трафик — на 14%. 

«Ситуация только на руку 
операторам, — констатирует 
Дмитрий Рябинин, руководи-
тель Hi-Tech.Mail.Ru. — Проник-
новение интернета в столичном 
регионе максимальное, и в по-
следние годы постоянно росла 
конкуренция за абонентов. Опе-
раторы тратили огромные уси-
лия и средства на переманива-
ние клиентов в условиях дефи-
цита новых подключений. 
Всплеск до 30% роста для опера-
торов стал настоящим «подар-
ком судьбы». Сеть во многих 
районах остается недозагружен-
ной, есть хороший запас для ро-
ста, плюс имеется возможность 
перераспределения мощно-
стей».  

А К Ц Е Н Т

По мнению экспертов, сотовые сети
столицы легко выдержат «переезд»
абонентов из центра города на окраину, 
у них большой запас прочности

На ближайшие дни диван стал для многих и офисом, и кинотеатром, 
и баром для посиделок с друзьями — виртуальных и реальных. 
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ПРОГНОЗ Губернатор 
Нью-Йорка рассказал, 
когда наступит пик 
пациентов

Негде болеть

Игорь Дунаевский

Губернатор штата Нью-Йорк Эндрю Куомо спрогнози-
ровал, что пик госпитализаций из-за коронавируса в 
регионе случится примерно через три недели. Такой 
прогноз он посчитал успехом и свидетельством того, 
что предпринятые жесткие меры по социальной изоля-
ции работают. По его словам, в конце прошлой недели 
число заболевших удваивалось каждые два дня. Но по-
сле введения жестких мер темпы распространения бо-
лезни замедлились более чем вдвое. По последним 
оценкам, теперь на удвоение количества инфициро-
ванных уходит почти 5 дней. «Как только удается сни-
зить плотность (скопление людей), распространение 
замедляется», — резюмировал он.

С 20 марта горожанам запрещено выходить из дома 
без особой необходимости, но разрешены прогулки и 
занятия спортом. Чтобы расчистить место среди небо-
скребов для тех, кому необходимо провести время на 
свежем воздухе, и избежать скоплений людей на узких 
тротуарах, власти решили временно закрыть для авто-
транспорта часть улиц «Большого яблока», как здесь 
называют Нью-Йорк.

Вместе с тем пока число заболевших растет, а в ско-
ром времени власти штата могут столкнуться с тем, 
что новых заразившихся попросту некуда будет госпи-
тализировать. По состоянию на 26 марта в штате Нью-
Йорк насчитывалось 33 тысячи инфицированных, 
причем их прибавлялось по несколько тысяч ежеднев-
но. Губернатор заявил, что штату потребуется около 
140 тысяч больничных коек, но сейчас во всех вместе 
взятых госпиталях их всего около 53 тысяч. Ощущает-
ся и острый дефицит аппаратов для искусственной 
вентиляции легких, потребность в которых составляет 
около 30 тысяч единиц.

Ранее власти штата Нью-Йорк уже запретили все 
плановые хирургические операции, расчищая койки 
для инфицированных коронавирусом, а теперь их при-
меру следуют и другие регионы. В Миссисипи, Огайо и 
Техасе помимо плановых вмешательств под времен-
ный запрет попали и аборты, что вызвало возмущение 
у местных активистов-феминисток.  

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В 
период тотального каран-
тина в Италии настоятель-
но рекомендуется ходить в 

супермаркеты, находящиеся в 
шаговой доступности от места 
официального проживания. Од-
нако проблема в том, что далеко 
не все могут позволить себе по-
добную «роскошь».

Для того, чтобы не умереть с 
голода, пришлось ринуться к 
компьютеру, все-таки как никак 
XXI век на дворе. Не тут-то было. 
Несмотря на то что правительст-
во активно призывает поддер-
живать в этот сложный для стра-
ны момент итальянского произ-
водителя, последовать эту при-
зыву не так-то просто. Первых 

два сайта, принадлежавших из-
вестным сетям супермаркетов, 
после процесса регистрации за-
висли, так и не подав признаков 
жизни. Третья попытка оказа-
лась более «удачной». Простояв 
около часа в виртуальной очере-
ди, сделав заказ по грабитель-
ским ценам (стоимость продук-
тов в среднем на 2—3 евро выше, 
чем в «живых» супермаркетах), 
я было подготовилась его опла-
тить, как вдруг неожиданно вы-
скочило сообщение: «Приносим 
извинения за причиненное неу-
добство, но мы вынуждены отда-
вать приоритет пожилым, оди-
ноким людям и инвалидам. Про-
сим вас попробовать сделать за-
каз позже».  

И даже вездесущий Амазон не 
смог меня выручить. Радостно 

набрав в «корзину» всякой не 
очень полезной всячины (боль-
шого ассортимента там нет) по 
достаточно адекватным ценам, я 
выяснила, что доставку мне при-
дется ждать от 10 до 20 дней, при 
этом точной даты никто назвать 
оказался не в состоянии.  

Если задуматься, по большо-
му счету, ничего удивительного в 
этом интернет-хаосе нет. В Ита-
лии не принято, как, к примеру, в 
Штатах, массово заказывать 
продукты онлайн, отсюда и от-
сутствие соответствующего сер-
виса. Для итальянцев поход за по-
купками — целый ритуал, им ва-
жен человеческий контакт с про-
давцами и кассирами, а также, 
ввиду их щепетильного отноше-
ния к еде, им просто необходимо 
потрогать и понюхать продукты 

перед их покупкой. Особенно это 
касается пожилых людей, не при-
выкших платить за «кота в меш-
ке» и у которых нет ни гаджетов, 
ни компьютеров.

Я было уже сдалась, но неожи-
данно узнала от коллеги, что 
наши предприимчивые соотече-
ственники наладили доставку 
продуктов, сделанных на постсо-
ветском пространстве. Сначала 
прислали по мессенджеру мно-
гостраничный каталог, затем по 
телефону я сделала заказ. Но и 
«русский магазин» сплоховал — 
продукты принесли в тот же 
день, но не донесли несколько 
единиц (кефир и армянскую кол-
басу «суджук»), за которые при 
этом не забыли взять с меня 
деньги. Потеря была мною обна-
ружена уже дома, так как на ме-

сте по санитарным нормам про-
верить заказ я просто не имела 
права. После моего гневного 
звонка обещали вернуть недо-
стающие продукты при следую-
щей покупке, которой после та-
кой накладки уже, наверно, не 
будет.

Очевидно, осознав, что каран-
тин может затянуться, букваль-
но через пару дней мне сообщи-
ли о создании новой интернет-
платформы «Я остаюсь дома» 
(https: / /www.iorestoacasa .
delivery/), на которой, вбив 
адрес, можно узнать, какие мел-
кие торговые точки в радиусе от 
1 до 3 км делают оперативную 
доставку. Но и тут осечка — в 
моем районе оказались только 
винные энотеки и магазины по 
продаже капсул для кофемашин. 

На таком «топливе», боюсь, дол-
го протянуть не удастся.  

После всех этих мытарств и 
неудачных попыток сделать эле-
ментарный заказ вся надежда, 
как и раньше, на мужа, который 
взял на себя обязательство раз в 
неделю «добывать пищу» для се-
мьи. Есть, правда, еще одна, но 
куда менее выгодная с экономи-
ческой точки зрения опция — за-
каз готовой еды онлайн. Вот тут, 
нужно отдать должное итальян-
цам, процесс поставлен на уве-
ренные рельсы. На этом рынке 
есть множество сервисов, кото-
рые всего за 1—2 евро при мини-
мальном заказе в 15 евро готовы 
порадовать клиента пиццей, 
суши, салатами, бургерами, тай-
ской, китайской и индийской 
кухней.  

СИТУАЦИЯ Таиланд закрыл международное сообщение до конца апреля

Не лезьте
в тайскую ловушку
Марина Алешина 

Э
ффект домино, за-
ставляющий госу-
дарства одно за дру-
гим закрывать свои 
границы из-за эпи-
демии коронавиру-
са, докатился и до Та-
иланда. Там вступил 
в силу правительст-

венный указ, в соответствии с 
которым королевство прекра-
щает всякое сообщение с внеш-
ним миром по меньшей мере до 
30 апреля. О том, что это все-та-
ки случится, премьер Прают 
Чан-Оча, вопреки своим преж-
ним уверениям, объявил всего 
за два дня до введения режима 
ЧП. До этого тайские курорты 
продолжали зазывать туристов 
со всего света. Заложниками 
«тайской ловушки» стали и рос-
сияне, многие из которых не-
дальновидно решили не отказы-
ваться от путевок, проигнори-
ровав настоятельные рекомен-
дации МИД России воздержать-
ся от поездок за рубеж в такой 
непростой, а главное — непред-
сказуемой ситуации.

Теперь они разделились на 
два лагеря. Некоторые обвиня-
ют в «бездействии» посольство 
РФ в Бангкоке, хотя дипломаты 
экстренно ищут все возможные 
пути для скорейшей эвакуации 
российских граждан, о чем пос-
тоянно оповещают их через 
сайт, соцсети и «горячую ли-
нию». Но есть и те, кто, наобо-
рот, требует изобрести для них 
исключительную возможность 
продлить срок пребывания бо-
лее чем на 7 дней, чтобы с ком-
фортом «переждать» коронави-
рус на местных пляжах. Впро-
чем, эта идиллия рушится на 
глазах: в рамках карантинных 
мер иностранцам строго-на-
строго запретили с пяти часов 
вечера покидать отели, из кото-
рых людей, к счастью, пока еще 
массово не выселяют, как это 
уже много где происходит.

«Внимание! Выезд из страны 
по-прежнему открыт! В этой 
связи вновь призываем россий-
ских граждан в Таиланде поки-
нуть страну и вернуться в Рос-
сию по возможности прямым 
рейсом российской авиакомпа-
нии», — до последнего сигнали-
зировали туристам в дипмис-
сии. Накануне к ним обратился 
лично посол РФ в Таиланде Ев-
гений Томихин: «По состоянию 
на 25 марта воздушное сообще-
ние между Россией и Таиландом 
ограничено, но не приостанов-
лено. Сохраняются ежедневные 
рейсы «Аэрофлота» между Мо-
сквой и Бангкоком. Выполняют-
ся чартерные перевозки. Хоте-
лось бы еще раз призвать всех 
соотечественников использо-
вать имеющиеся возможности 
для самостоятельного возвра-
щения домой». Для всех, кто хо-
чет улететь, но не может, МИД и 
посольство открыли до 26 мар-
та запись в списки на эвакуа-
цию.

Однако воспользоваться 
этим шансом, судя по бурной 
дискуссии, развернувшейся на 
с т р а н и ч к е  д и п м и с с и и  в 
Facebook, захотели далеко не 
все. «Скажите мне лучше, как 

продлить туристический штамп 
еще на 30 дней, если я не хочу 
возвращаться в РФ?», «Я путе-
шественник, у меня в планах не 
стояло ехать на родину в бли-
жайший год. Хотелось бы, чтобы 
консульство договорилось о 
продлении штампа на месяц, а 
там, глядишь, и карантин кон-
чится, можно будет улететь ку-
да-то еще», «У меня билет еще в 
ноябре был куплен, я бы лучше 
тут пересидела, изолировав-
шись в своем домике», — возму-
щаются соотечественники. От-
дельные жалобщики даже тре-
буют «не гонять здоровых лю-
дей в аэропорт». Впрочем, раз-
умных голосов тоже немало. 

«Не понимаю наш русский 
«авось»: когда в Европе закры-
вались границы, россияне поку-
пали подешевевшие турпутев-
ки. Никому в голову не пришло, 
почему цены упали? И как вы-
бираться оттуда, если все везде 

закрывают? Пандемия не вчера 
пришла», — отмечает одна из 
подписчиц.

Увы, из-за откровенно бес-
печного отношения к очень се-
рьезной ситуации с пандемией 
несколько тысяч наших сооте-

чественников застряли в самых 
разных уголках мира, от Филип-
пин до Чили. «У меня знакомые 
еще осенью отправились на Гоа 
— перезимовать. И даже когда 
началась эпидемия, не хотели 
возвращаться, как и большин-
ство там. Сначала у них все 
было тихо, а потом вдруг объя-
вили карантин на три недели, 
магазины внезапно закрылись. 
Вот они сидят без еды, но, мне 
кажется, не слишком пережива-
ют — для них это такое приклю-
чение», — поделилась с «РГ» мо-
сквичка, у которой поездка в те-
плые страны тоже отменилась.

 «Мы ежечасно фиксируем 
новые карантинные требова-

ния, меры ограничения пере-
движения и отмены рейсов либо 
просто прекращения рейсов в 
большинстве государств мира. 
Предсказать, как будут вести 
себя власти той или иной стра-
ны для того, чтобы решать вну-
тренние проблемы, в принципе 
невозможно», — еще 19 марта на 
брифинге предупреждала офи-
циальный представитель МИД 
России Мария Захарова. По ее 
словам, в России продолжали 
продаваться и покупаться горя-
щие туры на Филиппины в то са-
мое время, когда наши диплома-
ты в этой стране уже думали о 
том, как вывозить российских 
граждан.  

А К Ц Е Н Т

Тысячи россиян проигнорировали 
заявления МИД России о рисках выезда 
за рубеж в условиях борьбы 
с пандемией

Так сегодня выглядит аэропорт на Пхукете: въезд для иностранцев закрыт до 30 апреля, авиарейсы отменены.

КАК У НИХ Режим ЧП 
в Британии преобразил 
местное ТВ

В студии пусто

Ольга Дмитриева

Главный герой сегодняшних телепрограмм Соединенно-
го Королевства - это, без спору, премьер-министр Борис 
Джонсон. Каждый день в 17.00 по Гринвичу на экранах 
новостных каналов появляется  глава правительства от-
вечающий на трудные вопросы журналистов. Правда 
сами обозреватели и комментаторы новостных каналов, 
а также пишущая пресса исчезли из канцлярии премьер-
министра после того, как в понедельник в Британии объ-
явили чрезвычайное положение.

Отныне они обращаются со своими вопросами к 
Джонсону с настенного монитора. Речь на виртуальных 
брифингах идет о битве с коронавирусом и о том, какие 
меры руководство страны предпринимает для своих гра-
ждан. Исчезновение «живого» собеседника из телесту-
дии  после введения в Британии чрезвычайного положе-
ния, тоже стало делом обыденным. Диктор новостей или 
телеведущий сегодня общается с приглашенным экспер-
том или собеседником по Skype. Тогда как до последнего 
времени гость программы, как правило, самолично при-
ходил в студию. Исключение делается лишь для журна-
листов-комментаторов работающих в той же телесту-
дии.  Общение с большой «живой» аудиторией на период 
чрезвычайного положения представляется для  британ-
ского телевидения маловероятным: любого рода сбори-
ща сегодня категорически воспрещаются. Поэтому по-
пулярные передачи с участием приглашенных  в студию 
зрителей откладываются до лучших времен. Что будет 
через три недели, на период которых введены чрезвы-
чайные меры, пока не ясно. Но дабы британцы не впали в 
депрессию, здешнее телевидение наполнило свои про-
граммы массой развлекательных передач и фильмов-
бестселлеров. Объявился даже специальный канал кино-
произведений эпохи минувшего столетия, начиная от 
довоенных времен, в которых  сегодняшний зритель на 
карантине любуется кумирами «золотого века» Голли-
вуда.  74 процента телезрителей страны смотрят  доку-
ментальный сериал «Голубая планета» сэра Дэвида Эт-
тенборо, 67 процентов - новости канала Би-би-си, а 63 
процента смеются до упада над похождениями мистера 
Бина.  

Макашницы остались без туристов, которые после 17.00 сидят по отелям.
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Извещение о проведении общественных 
обсуждений намечаемой деятельности

Акционерное общество «Сызранский нефтеперерабатывающий 
завод» (АО «СНПЗ») извещает о проведении общественных обсуж-
дений (в форме общественных слушаний) материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности 
по проекту «Комплекс производства МТБЭ на АО «СНПЗ». 

Цель намечаемой деятельности: производство высокооктано-
вого компонента бензина с улучшенными экологическими характе-
ристиками. 

Местоположение объекта строительства: производственная 
площадка АО «СНПЗ», Самарская область, г. Сызрань, ул. Астрахан-
ская, д. 1.

Заказчик: Акционерное общество «Сызранский нефтеперераба-
тывающий завод», 446029, РФ, Самарская обл., г. Сызрань,  
ул. Астраханская, д. 1.

Срок проведения общественных обсуждений материалов 
ОВОС: апрель 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация городского округа Сызрань (Отдел 
экологии и природопользования).

Ознакомиться с материалами ОВОС можно в течение 30 ка-
лендарных дней с момента опубликования настоящего объяв-
ления по адресу: Самарская область, г. Сызрань, ул. Астраханская, 
д. 1 (остановка «9-й квартал»), кабинет № 111, с 8.00 до 17.00. 

Заинтересованные стороны могут представлять замеча-
ния и предложения по материалам ОВОС письменно в Журна-
ле учета замечаний и предложений, размещенном по адресу: 
Самарская область, г. Сызрань, ул. Астраханская, д. 1 (остановка 
«9-й квартал»), кабинет № 111.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ Поход за покупками в Италии стал очень трудным делом

Рим: все дороги ведут в магазин

Улицы тайских городов, которые еще недавно были наводнены туристами, после введения чрезвычайного положения опустели.
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Дело в том, что когда 
нарушение выявляется 
камерами фотовидео-

фиксации, то штраф направля-
ется по месту регистрации соб-
ственника. Если штраф не опла-
чивается, то он направляется 
приставам, которые возбужда-
ют исполнительное производст-
во. Но это происходит в том ре-
гионе, в котором проживает 
собственник. А если его там нет 
физически, если у него там нет 
имущества, то пристав взы-
скать ничего не может. Все это 
время машина продолжает ко-
лесить по дорогам. Даже при 
остановке такого автомобиля 
сотрудниками ДПС водителю 
предъявить, как правило, нече-
го. Ведь штрафы выписаны на 
собственника, а не на водителя, 
который в данный момент за ру-
лем. И даже машину изъять не-
возможно за долги по штрафам, 
поскольку исполнительные 
производства возбуждены в 
другом регионе, а не в Москве.

Эта ситуация превратилась 
даже в своеобразный бизнес. У 
некоторых собственников, за 
которыми числятся тысячи 
штрафов, стоят на учете в 
ГИБДД десятки автомобилей. 
Как правило, они используются 
в Москве и Московской области 
в качестве такси.

Операция по  борьбе  со 
злостными нарушителями на-
чалась более месяца назад. Для 
начала было установлено, какие 
машины числятся за ними, за-
тем, где они чаще всего наруша-
ют правила. Какой регион выно-
сит постановления. Выловить 
тех, кто проживает и нарушает в 
одном регионе, — дело техники. 
Машина объявляется в опера-
тивный розыск, как только ре-
гистрационный номер проска-
кивает под одной из камер — а 
это не только камеры, фиксиру-
ющие нарушения, — вычисляет-
ся, куда машина поедет и где ее 
можно безболезненно встре-
тить. По рации информация пе-
редается патрульному экипажу, 
который останавливает такую 
машину. Сотрудники ДПС уста-
навливают, что за машиной дей-

ствительно числится огромное 
количество штрафов. На место 
направляются приставы, кото-
рые и изымают автомобиль до 
погашения долга. Таким обра-
зом, из 19 злостных нарушите-
лей, проживающих и нарушаю-
щих в Москве, 13 уже остались 
без своих машин. Эти автомо-

били были отправлены на про-
дажу, для погашения долга. 

Вот конкретный случай: ав-
товладелец накопил более 2 ты-
сяч штрафов. Его остановили 
сотрудники ДПС на Рублевском 
шоссе. Он заблокировал двери. 
Чтобы извлечь его из машины, 
пришлось разбивать стекла. Но 

это оказалось непросто — стекла 
были бронированные. 

В отношении него было 
оформлено 184 протокола за не-
уплату штрафов. По остальным 
сроки истекли. Кроме того, он 
управлял автомобилем будучи 
лишенным прав, за что был аре-
стован. 

А через месяц он снова по-
пался в руки сотрудников ДПС. 
И на этот раз судья арестовал 
его на 15 суток. А так как штра-
фы не были заплачены, то ма-
шина ушла в руки приставов и 
была выставлена на торги.

К сожалению, выявление 
злостных неплательщиков 
штрафов, которые проживают в 
другом регионе, невозможно 
без оперативного реагирования 

местных приставов на сообще-
ния ГАИ. Известно, что тран-
спортное средство должника 
передвигается по Москве. Но 
чтобы его задержать, в соответ-
ствии с исполнительным произ-
водством, требуется, чтобы 
местные приставы дали поруче-
ние московским приставам. То 
есть оформили разыскные зада-
ния. Пока этих заданий нет, со-
трудники ГИБДД не имеют воз-
можности принятия жестких 
мер к лихачам. 

Как только такое задание по-
ступит и столичные приставы 
смогут изъять автомобиль, ГАИ 
тут же его им предоставит.  

ТЕХНОЛОГИИ 

В Череповце 
появился 
первый умный 
фонарь

СВЕТИТ 
ИНТЕРНЕТОМ
Евгения Цинклер, 
«Российская газета», 
Вологодская область

Новый уличный фонарь на пло-
щади Металлургов в Череповце 
раздает Wi-Fi, заряжает гадже-
ты, ведет видеонаблюдение и, 
если потребуется, может выз-
вать полицию.

 Как объясняют в компании-
производителе, Wi-Fi-передат-
чик встроен в корпус, камера 
наблюдения размещена чуть 
ниже плафона, а кнопка вызова 
полиции установлена на опоре 
на уровне человеческого роста. 
Кстати, при установке опоры 
тоже использовались совре-
менные технологии — яму для 
него не бурили, а загоняли 
основание метра методом ви-
брационного погружения. Это 
позволяет установить столб на 
газон, практически не повре-
див травяной покров.

Светодиодный суперфонарь 
появился в рамках программы 
«Умный город», объясняют в 
департаменте ЖКХ. Сейчас 
идет настройка и подключение. 
Потом некоторое время горо-
жане будут тестировать умный 
фонарь и делиться впечатлени-
ями. Возможно, предложат до-
полнить его новыми функция-
ми или скорректировать форму 
светильника. 

— Посмотрим, как «элек-
тронная начинка» поведет себя 
в наших условиях, — говорит 
мэр Череповца Вадим Герма-
нов. — Если фонарь приживется, 
в будущем станет стандартом 
для городских парков.

Известно, что стоимость но-
винки — около 200 тысяч ру-
блей. Но пилотный образец 
установлен бесплатно.

Большинство горожан вос-
приняли новшество с энтузиаз-
мом. В социальных сетях уже 
обсуждают, что внешний вид и 
функционал фонарей можно 
разнообразить с учетом их раз-
мещения: в центре, в скверах, в 
спальных районах города.  

BIG ДАЧА
После того, как члены 
СНТ через личный ка-
бинет заявили о своем 

участии в проведении онлайн-
голосования, им  отправляется 
список вопросов, внесенных в 
повестку дня. И дается опреде-
ленное время (например, две 
недели), чтобы выразить свое 
мнение. Сделать это очень 
просто. Нужно поставить га-
лочки под каждым пунктом 
повестки: «согласен», «не со-
гласен», «воздержался».

После сбора всех голосов и 
наступления даты завершения 
голосования система форми-
рует председателю итоговый 
протокол, после чего собрание 
считается завершенным.  

 По словам первого заме-
стителя председателя Москов-
ской областной думы, предсе-
дателя Союза дачников Под-
московья Никиты Чаплина, 
электронная форма — это воз-
можность  обезопасить себя в 
период распространения ви-
русных инфекций, а также  без 
скандалов и нарушений прове-
сти общее собрание. 

При этом вопрос с квору-
мом уже будет не актуален. 
Ведь сегодня каждое четвертое 
общее собрание проводится 
с нарушением кворума и все 
решения формально можно 
оспорить в суде. Интернет- 
голосование — простая форма, 
ее смогут освоить все дачники. 
«В перспективе идентифика-
ция участников собрания 
 может проводиться и через 
портал госуслуг», — сказал 
«Российской газете» Чаплин.  

На федеральном уровне 
 готовятся изменения в  217-й 
закон о ведении садоводства 
и огородничества. Как сооб-
щили «Российской газете» в 
Союзе садоводов России, ми-
нэкономразвития, которое ку-
рирует садоводство, ведет раз-
работку единой социальной 
сети для дачников, объединен-
ной с сервисами электронного 
правительства. С помощью 
единой платформы председа-
тель сможет оповещать членов 
своего СНТ о собрании, там 
же каждый садовод сможет 
при желании и проголосо-
вать.  
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ГОСПОДДЕРЖКА 
Всем сотрудникам сгоревшего 
в Подмосковье завода сохранят 
рабочие места

Не огню решать

Ирина Рыбникова

Рабочие сгоревшего опытного 
завода алюминиевых изделий, 
что находится в подмосковном 
Дмитрове, не будут уволены. 
Несмотря на то что предприя-
тие сильно разрушено огнем, 
люди будут продолжать полу-
чать зарплату. Такое решение 
приняли подмосковные власти.

На этом заводе трудились 196 
человек. «Ни один из них не оста-
нется без работы», — заверил за-
меститель председателя прави-
тельства Московской области Ва-
дим Хромов, который уже провел 
рабочее совещание с руководст-
вом компании — владельца заво-
да. На этом совещании власти до-
говорились с собственником: 70 
процентов рабочих опытного за-
вода продолжат трудиться на тех 
мощностях, которые пожарным 
удалось сохранить, а еще 30 про-
центов пройдут переобучение и 
будут трудоустроены на других 
площадках, принадлежащих 
тому же собственнику. «Но каж-
дый из тех, кому придется сме-
нить вид деятельности, получит 
возможность вернуться на завод 
после того, как его восстановят», 
— пообещал Хромов.

Восстановить предприятие 
решили потому, что, как оказа-
лось, аналогов ему в России 
больше нет. В числе прочих ви-
дов продукции, завод, откры-
тый еще в 1972 году, выпускал 
упаковочный материал лами-
стер — это заготовка, из которой 
делают алюминиевую ленту и 
мягкую консервную тару. Если 
сейчас свернуть это производ-
ство, заготовки придется приво-
зить из-за границы.

На восстановление завода по-
надобится полтора-два года. И 
раз уж получилось так, что поло-
вину предприятия нужно будет 
отстраивать заново, собственни-
ки решили вдове увеличить 
мощности предприятия. Это 
значит, что работу рядом с до-
мом смогут найти еще несколь-
ко десятков жителей Дмитров-
ского городского округа. 

«На время восстановитель-
ных работ область окажет вла-
дельцам предприятия всесто-
роннюю поддержку — и в получе-
нию разрешительной докумен-
тации, и в предоставлении нало-
говых льгот. Мы заинтересованы, 
чтобы восстановление прошло 
максимально быстро», — уточ-
нил Вадим Хромов.  

КОРОНАКРИЗИС: 
ЧТО ЖДЕТ ЭКОНОМИКУ
Уже нет сомнений, что мир столкнулся с новым гло-
бальным кризисом. 

Для России многое напоминает 2008 год, когда рез-
кий спад в мировой экономике сократил внешний 
спрос на наши нефть, газ и металлы, а глубокое паде-
ние нефтяных цен снизило внутренний спрос и бюд-
жетные доходы. 

Однако есть и важные отличия по сравнению со все-
ми кризисами, через которые нам привелось пройти. 
Прежде источником дестабилизации неизменно слу-
жили те или иные сбои на финансовых рынках, пере-
производство нефти либо другие чисто экономические 
обстоятельства. Сейчас же кризис начался со вспышки 
заболевания, унесшего 3,3 тысячи жизней в Китае, и 
продолжился мерами, принимаемыми во всем мире 
для борьбы с пандемией, несмотря на наносимый при 
этом серьезнейший 
удар по экономиче-
ской деятельности. 
В результате пер-
вичным звеном 
кризисного меха-
низма стали беспре-
цедентные меры по 
изоляции от ино-
странцев, введение 
карантина и мини-
мизация контактов 
между гражданами 
внутри каждой 
страны. Наиболь-
шие потери понесли транспорт, туризм, общественное 
питание, все сектора индустрии досуга, однако пере-
ход в режим удаленной работы в той или иной мере 
сказался почти на всех видах деятельности. На следую-
щем этапе возникший спад, как эпидемия, распростра-
няется по всей экономике, причем с усилением. При-
мером может служить Китай, где в первые два месяца 
года, впервые за последние 30 лет, промышленное про-
изводство упало, причем сразу на 13,5%, а объем эк-
спорта снизился более чем на 17%. По некоторым 
оценкам, ВВП Китая сократится в первом квартале бо-
лее чем на 5%. 

Что ждет тогда российскую экономику? 
Начнем с того, что МВФ предсказывает общий спад 

мировой экономики, не меньший, чем во время «Вели-
кой рецессии» 2008—2009 годов. Это означает, что со-
кращение глобального ВВП может оказаться не таким 
большим (тогда оно составило лишь 0,1%), однако в 
прошлом году он увеличился на 3%, а в этом еще недав-
но ожидался рост на 3,4%. Некоторые крупнейшие ме-
ждународные банки предсказывают еще более значи-
тельный спад, не менее чем на 1%. Резкое торможение 
внешнего спроса может тогда вычесть из роста россий-
ской экономики как минимум 1 процентный пункт. 

Далее, критически важной остается цена на нефть. 
Коллапс авиаперевозок и сокращение остальных ви-
дов спроса на нефть, по прогнозам Международного 
энергетического агентства, уменьшит мировое потре-
бление нефти на 1%. Одновременное увеличение ее до-
бычи из-за прекращения соглашения ОПЕК+ приведет 
к резкому падению цен на нефтяном рынке. Ожидает-
ся, что оно будет особенно глубоким во втором кварта-
ле, когда в большинстве крупных стран (кроме Китая и 
Кореи, где эпидемия практически завершилась) будут 
действовать самые жесткие меры и ограничения. В ре-
зультате цена на нефть марки Brent во втором квартале 
может упасть до 17 долларов за баррель (для россий-
ской нефти Urals это означает среднюю цену 15 долла-
ров). Правда, во втором полугодии ожидается восста-
новление спроса на нефть до нормального уровня, од-
нако в целом за год ожидаемая средняя цена, вероятно, 
составит 30—35 долларов за баррель. Уроки, извлечен-
ные из предшествующих кризисов и правительством, 
и Банком России, и компаниями (в частности, действу-
ющее бюджетное правило и режим плавающего валют-
ного курса), позволят смягчить последствия низких 
цен на нефть. Однако по итогам года все же можно ожи-
дать сокращения роста еще на 1 процентный пункт. 

Наконец, третий удар по экономике — вынужденные 
меры по изоляции работников и соблюдению каранти-
на — может «стоить» примерно столько же, как и два 
предыдущих фактора (1—1,5 процентных пункта ро-
ста). 

Как и в ходе прошлых кризисов, сжатие спроса в со-
четании с удорожанием доллара и евро резко умень-
шит величину им-
порта, что позволит 
частично компен-
сировать негатив-
ные последствия 
для отечественного 
производства. 

Существенно 
смягчат последст-
вия кризиса и меры, 
предпринимаемые 
правительством и 
Банком России. На-
иболее значитель-
ный пакет мер был 
объявлен президентом Владимиром Путиным в его об-
ращении к гражданам 25 марта — он включает выплаты 
семьям с детьми, увеличение пособий по безработице, 
каникулы по потребительским и ипотечным кредитам, 
поддержку малого и среднего бизнеса и т.д. Ранее были 
объявлены меры по поддержке наиболее уязвимых от-
раслей (таких как авиаперевозки), а также стимулиро-
вание кредитования производства за счет госгарантий 
и других инструментов. Важную роль в финансирова-
нии всех этих антикризисных решений сыграет Фонд 
национального благосостояния. Кроме того, средства 
фонда позволят покрыть неизбежные потери посту-
плений в бюджетную систему, без сокращения запла-
нированных государственных расходов. 

Подводя итог, можно оценить суммарное влияние 
кризиса на российскую экономику как потерю 2—2,5 
процентных пункта ВВП, что означает спад производ-
ства на 0,5—1% в 2020 году.

Конечно, в силу беспрецедентного характера и мас-
штаба кризиса все оценки и прогнозы носят достаточ-
но условный характер, пока можно говорить лишь об 
ожиданиях на данный момент.

Решая тяжелейшие сегодняшние задачи, надо ду-
мать и о том, как выводить экономику из спада после 
завершения кризиса. Почти наверняка условия для нее 
окажутся намного худшими, чем они были в последние 
годы с точки зрения внешнего спроса, цен на нефть, по-
токов капитала и большинства других важных факто-
ров. По всей вероятности, для решения поставленных 
прежде задач потребуются значительно более энергич-
ные меры по поддержке экономического роста.  

Суммарное влия-
ние ударов с трех 
сторон по экономи-
ке можно оценить 
как потерю 2—
2,5 процента ВВП

Пережить падение 
цены барреля до 
15 долларов помо-
гут плавающий 
курс рубля и бюд-
жетное правило

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической 

экспертной группы, 

член Общественного совета 

при Минфине России

ТОЧКА ЗРЕНИЯПо чужой колее

Злостного лихача поймать нелегко.  
Нарушать он предпочитает в тех 
регионах, где его штраф не догонит.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ПРАВА — ТОЛЬКО ПО ЗАПИСИ 
Получить права и зарегистрировать машину 

можно только по предварительной записи. 

Выдавать документы об аварии будут прямо 

на месте. А также временно отменяется 

штраф за нарушение сроков постановки ма-

шины на учет. Такие меры приняла Госавто-

инспекция для борьбы с коронавирусной 

инфекцией. 

Эти меры предполагают минимизацию лич-

ного общения в ходе предоставления госу-

дарственных услуг по линии ГИБДД, а также 

при рассмотрении дел об административ-

ных правонарушениях. Соответствующее 

распоряжение МВД России уже направле-

но на места.

Регистрация автомобилей, прием экзаме-

нов на права и выдача водительских удосто-

верений теперь будут осуществляться толь-

ко по предварительной записи через Еди-

ный портал госуслуг.

Выдача разрешения на внесение измене-

ний в конструкцию транспортного средства 

в электронном виде будет проходить без из-

менений, по ранее выработанному алгорит-

му. То есть заявки подаются по электронной 

почте на специально созданный адрес и 

рассматриваются с установленной перио-

дичностью.

Будет сокращено количество одновремен-

но сдающих кандидатов в водители в соста-

ве учебных групп. Для этого графики про-

ведения экзаменов будут скорректирова-

ны.

Направлять водителей в подразделения 

ГИБДД лишний раз не будут. Если у инспек-

тора есть полномочия по принятию реше-

ния по делу непосредственно на месте со-

вершения нарушения. Нахождение граждан 

в служебных автомобилях ГИБДД и поме-

щениях стационарных постов ДПС должно 

быть минимизировано.

В случае если направление участников до-

рожного движения в подразделения Госав-

тоинспекции для рассмотрения админи-

стративных правонарушений и оформления 

ДТП все-таки необходимо, будет назначать-

ся конкретная дата и время явки, прием бу-

дет проходить в специально отведенных по-

мещениях, через окна приема.

От штрафа за нарушение сроков регистра-

ции транспорта сотрудникам ГИБДД реко-

мендовано воздержаться.

Сотрудники, общающиеся с заявителями, 

должны быть обеспечены средствами инди-

видуальной защиты органов дыхания. Поме-

щения — подвергаться санитарной обработ-

ке и проветриванию не реже одного раза в 

два часа.

Подготовил Владимир Баршев
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У некоторых владельцев, за которыми 
числятся тысячи штрафов, на учете в 
ГИБДД десятки автомобилей. Часто они 
используются в Москве как такси

ЦИФРА

1200 000
ДАЧНЫХ УЧАСТКОВ

насчитывается в Московской 

области.

ОБЩЕСТВО Открылся штаб помощи москвичам 
старше 65 лет 

Школа жизни
Сергей Бабкин 

В
ал звонков, обрушивший-
ся на столичную «горя-
чую линию» по вопросам, 

связанным с коронавирусом, — 
до 25 тысяч в день, — заставил 
городские власти открыть еще 
один кол-центр. Расположился 
он в самой большой школе Рос-
сии — на ЗИЛе. Мэр Москвы 
Сергей Собянин, который по-
сетил его вчера, заявил, что од-
новременно здесь развернется 
и штаб социальной помощи мо-
сквичам старше 65 лет. 

С этой недели пожилые мо-
сквичи живут в особом режи-
ме самоизоляции. Власти горо-
да настаивают, чтобы пенсио-
неры в целях их же безопасно-
сти не покидали своих квартир 
или дач. «Задача нашего цен-
тра как раз в том, чтобы по-
мочь пожилым пережить этот 

сложный период», — подчер-
кнул Собянин.

Многим уже знаком телефон 
«горячей линии» 8(495) 860-45-
09. Он уже стал спасением для 
267 тысяч горожан. Всех интере-
сует: как мы будем жить в усло-
виях пандемии, как платить за 
квартиру, как оформить соци-
альные услуги. Особенно интере-
суют больничные — с помощью 
специалистов кол-центра листы 
оформили 45 тысяч жителей Мо-
сквы. В последнее время все чаще 
звонят пожилые горожане. В 
основном они просят принести 
домой или на дачу продукты, ле-
карства, оплатить услуги. Звон-
ков стало так много, что мэрия 
решила открыть второй город-
ской кол-центр по коронавирусу 
и одновременно штаб помощи 
пенсионерам. Номер оставили 
прежним, а вот помещения те-
перь гораздо просторнее, чем в 

первом центре на Ходынке. Рабо-
тают здесь 270 сотрудников 
«Моих документов». В режиме 
два дня через два с 8.00 до 21.00 
принимают звонки, передают за-
явки на социальную помощь во-
лонтерам. Почти 10 тысячам 
пенсионеров прямо домой при-
несли продукты и лекарства, ко-
му-то — даже уголь и дрова на 
дачу по льготной цене. У кого-то 
выгуляли собаку. Ни один из 15 
тысяч позвонивших сюда не по-
чувствовал, что брошен. В том 
числе и те, кто звонит в панике, в 
слезах. Операторы немедленно 
переключают их на психологов, 
они дежурят в этом же штабе. 

Специалисты рассказывают, 
что в основном на их линию зво-
нят от страха. К каждой ситуа-
ции психологи подходят инди-
видуально. Но главный совет 
один: важно просто жить. Здесь 
и сейчас.  

Пенсионеры, обратившиеся на «горячую линию», часто просят принести продукты, лекарства, оплатить услуги.

Тем временем

Губернатор Подмосковья Андрей Воробьев поручил областному инве-

стиционному блоку провести среди предпринимателей опрос на тему: 

какие меры государственной поддержки помогли бы вашим предприя-

тиям пережить режим карантина, вынужденно введенного из-за коро-

навируса. На результаты опроса власти обещают ответить дополни-

тельными преференциями. Принять участие в опросе можно, позвонив 

на «горячую линию» помощи бизнесу по короткому номеру 0150 или 

написав о своем желании ответить на вопросы по адресу: 0150@

mosreg.ru. С
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ЧП В Магнитогорске при взрыве 
газа погибли два человека

Рванул баллон?

Михаил Пинкус, 
«Российская газета», 
Магнитогорск

Вчера в Магнитогорске, до сих 
пор не оправившемся от де-
кабрьской трагедии 2018 года, 
которая унесла жизни 31 жите-
ля дома по улице Карла Маркса, 
вновь зазвучали сирены экс-
тренных служб. По первым же 
сообщениям с места ЧП стало 
понятно — опять взрыв. К сча-
стью, дом устоял, но пожар ох-
ватил квартиры сразу на трех 
этажах.

— По предварительным дан-
ным, в квартире на втором эта-
же дома на улице Доменщиков, 
19, произошел взрыв газо-воз-
душной смеси, — сообщил «РГ» 
начальник пресс-службы ГУ 
МЧС региона Егор Пахомов. — 
Это пятиэтажный восьмиподъ-
ездный дом. Площадь возгора-
ния составила более 100 ме-
тров. Пожару был присвоен по-
вышенный ранг сложности. Что 
послужило причиной взрыва, 
пока не установлено.

Сразу после локализации 
огня пожарные вошли в кварти-
ру, где, предположительно, про-
изошел взрыв, и обнаружили 
тела двух погибших жителей 
дома. Спасти удалось 31 чело-
века — огнеборцы вывели их из 
опасной зоны и разместили в 
близлежащей школе. Открытое 
горение удалось ликвидировать 
лишь через пару часов. Жители 
пострадавшего подъезда ждали 
на улице и возвращаться за ве-
щами не спешили. Вместе с 
ними у оцепления дежурили 

пять бригад «скорой помощи». 
Как сообщили в региональном 
минздраве, среди пострадав-
ших оказалось двое детей.

— По первым поступившим 
данным, возгорание произошло 
в квартире, где проводился ре-
монт — устанавливались натяж-
ные потолки, — пояснил выехав-
ший на место происшествия 
глава Магнитогорска Сергей 
Бердников. — Не исключено, что 
использовались какие-то на-
гревательные приборы, кото-
рые и могли привести к возго-
ранию.

Губернатор Челябинской об-
ласти Алексей Текслер уже по-
ручил городским властям орга-
низовать всю необходимую ра-
боту по определению числа по-
страдавших и организации вре-
менного размещения людей. 
Главе города Бердникову также 
поручено силами полиции 
обеспечить охрану имущества 
граждан пострадавшего дома.

— Очевидцы слышали хло-
пок, потом пламя быстро рас-
пространилось наверх, — поя-
снил Алексей Текслер.— Есть 
свидетели, которые видели, как 
в пострадавшую квартиру под-
нимали газовый баллон. Имен-
но поэтому пока основная вер-
сия — взрыв газа в баллоне. 

По данным правительства 
региона, кроме двух погибших, 
тяжелые ожоги в огне получил 
ребенок, госпитализирован-
ный в реанимацию городской 
больницы. Решается вопрос о 
его доставке в челябинский 
ожоговый центр вертолетом са-
навиации.  

НАДЗОР Генпрокуратура 
выявила новые случаи вирусных 
фейков

Приказ министр 
не давал

Иван Егоров

Генеральная прокуратура выя-
вила в соцсетях и мессендже-
рах новые «коронавирусные» 
фейки. 

Так, в Twitter на странице од-
ного из пользователей прокуро-
рами было выявлено сообщение 
с изображением якобы приказа 
министра обороны РФ «О введе-
нии в городе Москве комендант-
ского часа». В то же время, со-
гласно официальным данным 
Роспотребнадзора, в настоящее 
время никаких решений орга-
нов госвласти относительно 
введения комендантского часа 
не выносилось. Что касается не-
посредственно «приказа мини-
стра обороны», то он в первый 
раз появился в Сети еще 18 мар-
та. В этот же день в Минобороны 
России заявили, что распро-
страненное в социальных сетях 
изображение якобы «приказа» 
минобороны — грубо слеплен-
ная фальшивка, вброшенная 
представителями одной из со-
седних стран. 

Как подчеркнули в минобо-
роны, подобных документов во-
енного ведомства ни по содер-
жанию, ни по оформлению не 
было и не может быть в принци-
пе. Таким образом, как отмети-
ли в Генпрокуратуре в Twitter, 
была размещена заведомо недо-
стоверная общественно значи-
мая информация. Также в ходе 

мониторинга Генпрокуратурой 
были выявлены и другие фейки.

Так, в российской соцсети 
«ВКонтакте» на странице сооб-
щества «Лентач» один из поль-
зователей обосновывал утвер-
ждение об «уничтожении чело-
вечества вирусом COVID-19». 
Такая недостоверная информа-
ция, по мнению прокуратуры, 
создает предпосылки к массо-
вым нарушениям общественно-
го порядка. Аналогичный харак-
тер имело и сообщение в Twitter 
на странице «Сегодня надо по-
терпеть» о «многочисленных 
жертвах коронавируса в Рос-
сии» с комментариями якобы 
экспертов.

В Facebook прокуроры выя-
вили публикацию одного из 
пользователей, который рас-
пространял сведения о «много-
численных фактах заражения 
коронавирусной инфекцией в 
Крыму».

После выявления этих и дру-
гих фейков Генпрокуратура на-
правила в Роскомнадзор требо-
вания о принятии мер по огра-
ничению доступа к этой инфор-
мации. В свою очередь, Роском-
надзор уже направил админи-
страторам Twitter уведомление 
об удалении противоправной 
информации. После получения 
аналогичного уведомления Ро-
скомнадзора Facebook удалил 
недостоверную информацию о 
количестве заболевших.  

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  5 (пяти) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Третьего арбитражного апелляционного  
суда;

—  судьи Шестнадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  председателя Арбитражного суда Псковской  
области;

—  судьи 2-го Западного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 27 апре-
ля 2020 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ПР и СС» информирует неопределенный круг лиц 
(граждан и общественные организации) о начале процедуры 
общественных обсуждений проектной документации, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
по объекту капитального строительства: «Реконструкция тон-
нельного водовода Южного берега Крыма, Республика Крым» 
в форме проведения — слушания.

Название намечаемой деятельности: Реконструкция тон-
нельного водовода Южного берега Крыма, Республика Крым.

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция и строи-
тельство тоннельного водовода с целью создания резервной 
нитки для водоснабжения г. Ялта.

Заказчик: Государственное казенное учреждение «Ин-
вестиционно-строительное управление Республики Крым», 
295048, Республика Крым, г. Симферополь, ул. Трубаченко, 
д. 23, Лит. «а», e-mail delo@is-rk.ru, тел.: +7 (3652) 605-975.

Генеральный проектировщик: ООО «ПР и СС», 197022, 
г. Санкт-Петербург, ул. Академика Павлова, д. 14, к. 2,   
тел.: +7(812) 363-49-66, e-mail: secretary@priss.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: февраль-март 2020 года.

Исполнитель работ по оценке воздействия на  
окружающую среду: ООО «ТГС», 197022, г. Санкт-Петер-
бург, ул. Академика Павлова, д.14, корп.2, лит.Ж, пом. 169,  
тел.: +7(812) 943-64-25, e-mail: info@tgs.com.ru.

Вид строительства: реконструкция.
Орган, ответственный за организацию общественных 

слушаний: Администрация Зеленовского сельского поселения 
Бахчисарайского района Республики Крым и Администрация 
муниципального образования городской округ Ялта.

Место осуществления хозяйственной деятельнос-
ти: Республика Крым, Ялтинский горный массив в интервале 
от с. Счастливое Бахчисарайского района до пгт Васильевка 
в г. Ялта.

С документацией о намечаемой хозяйственной де-
ятельности, а также материалами оценки воздействия 
на окружающую среду, в том числе техническим за-
данием можно ознакомиться в период с 30.03.2020 г. по 
28.04.2020 г. по адресу: Республика Крым, Бахчисарайский 
район, с. Зеленое, ул. Почтовая, д. 3, тел.: +7 (365-54) 6-43-25 
и Республика Крым, г. Ялта, пер. Карла Либкнехта, д.1,  
тел.: +7(3654) 343-357, а также в электронном виде на офици-
альном сайте yalta.rk.gov.ru.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 
29.04.2020 г. в 12.00, по адресу: Республика Крым, Бахчисарайс-
кий район, с. Зеленое, ул. Почтовая, д. 3, тел.: +7 (365-54) 6-43-25 
и 30.04.2020 г. в 11.00 по адресу: Республика Крым, г. Ялта, пл. Со-
ветская, д. 1, Большой зал, тел.: +7 (3654) 23-09-11.

Замечания и предложения по документации просим направ-
лять в письменной форме и печатном виде с пометкой «к об-
щественным слушаниям (обсуждениям) по объекту «Реконс-
трукция тоннельного водовода Южного берега Крыма, Рес-
публика Крым» до 30.05.2020 г. в ООО «ПР и СС» по адресу: 
197022, г. Санкт-Петербург, ул. Академика Павлова, д. 14, к. 2, 
тел.: +7(812) 363-49-66, e-mail: secretary@priss.ru и в Департа-
мент муниципального контроля Администрации города Ялта 
Республики Крым по адресу: 298600, Республика Крым, г. Ялта, 
пер. Карла Либкнехта, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 г., № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» ПАО «Магнитогорский металлургический комбинат» 
(ПАО «ММК») совместно с Администрацией города Магнито-
горска уведомляет о начале общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «ПАО «ММК». КХП. Комплекс коксовой батареи 
№ 12», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Цели намечаемой хозяйственной деятельности:
—  улучшение экологической обстановки и условий труда при 

эксплуатации оборудования коксохимического производс-
тва ПАО «ММК»;

—  замещение морально устаревшего и физически изно-
шенного оборудования коксохимического производства 
ПАО «ММК».

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Маг-
нитогорск Челябинской области, существующий земельный от-
вод ПАО «ММК».

Наименование и адрес заказчика: ПАО «ММК», 455002, 
Челябинская область, г. Магнитогорск, улица Кирова, 93. Теле-
фон/факс: (3519) 24-24-88, 24-78-25.

Исполнитель проектной документации, включая мате-
риалы ОВОС: АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ», 455044, 
Челябинская область, г. Магнитогорск, проспект Ленина, 68.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: январь 2020—октябрь 2020.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г. Магнитогорска при содействии 
ПАО «ММК» и АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ».

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Форма предоставления замечаний: в письменном виде.
Ознакомиться с проектной документацией, включая 

материалы ОВОС, можно с 28.03.2020 по 27.04.2020 по ад-
ресу: Челябинская область, г. Магнитогорск, проспект Ленина, 
68, кабинет 123.

Часы работы: с 9.00 до 16.00 (понедельник—пятница, пере-
рыв на обед с 12.00 до 12.45).

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: 455044, Челябинская область, г. Магнитогорск, проспект 
Ленина, 68.

Срок предоставления замечаний: 30 дней с даты опубли-
кования настоящего извещения.

Общественные обсуждения состоятся 28.04.2020 в 10.00 
по адресу: 455044, г. Магнитогорск, пр. Ленина, 68, кабинет 209.

Постановление администрации г. Магнитогорска о на-
значение общественных обсуждений от 24.03.2020 № 3244-П 
опубликовано на официальном сайте администрации г. Магнито-
горска.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений до принятия решения о реализа-
ции намечаемой хозяйственной деятельности и документирова-
ние этих предложений в приложениях к материалам ОВОС обес-
печивается представителем заказчика АО «МАГНИТОГОРСКИЙ 
ГИПРОМЕЗ» (455044, Челябинская область, г. Магнитогорск, 
проспект Ленина, 68) в течение 30 дней после окончания обще-
ственного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая 
компания» (АО «РНПК») совместно с Администрацией г. Рязани 
(в соответствии с Федеральным законом №174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», Постановлением администрации г. Рязани 
от 11.02.2013 №443 «Об утверждении Порядка организации обще-
ственных обсуждений о намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, которая подлежит экологической экспертизе») уведомляет о 
начале общественных обсуждений на этапе подготовки обосновы-
вающей документации о намечаемой хозяйственной деятельности 
по объекту государственной экологической экспертизы «Строи-
тельство новой двухблочной установки сероочистки сухих углево-
дородных газов с блоком регенерации насыщенных аминов».

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство на территории действующего произ-
водства АО «РНПК» объекта «Строительство новой двухблочной 
установки сероочистки сухих углеводородных газов с блоком ре-
генерации насыщенных аминов», предназначенного для очистки 
углеводородного газа от сероводорода и регенерации насыщенного 
раствора МДЭА, поступающих от различных установок предпри-
ятия. Максимальное извлечение сероводорода из неочищенного уг-
леводородного газа для дальнейшей переработки позволит исклю-
чить негативное воздействие на окружающую среду от выбросов 
вредных веществ, выделяющихся при сжигании топлива в печах. 

Строительство намечается по адресу: Рязанская область, 
г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, территория АО «РНПК». 
Кадастровый номер участка 62:29:013005:70.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая ком-
пания», 390011, г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, Генераль-
ный директор Демахин А.А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду (далее по тексту ОВОС): октябрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: Администрация города Рязани, 390000, г. Рязань, 
ул. Радищева, д. 28, тел. 29-78-66, отдел природопользования и 
экологии Управления благоустройства города Администрации го-
рода Рязани.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме общественных слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности обосновывающей документа-
ции о намечаемой хозяйственной деятельности: Обосновыва-
ющая документация о намечаемой хозяйственной деятельности по 
объекту «Строительство новой двухблочной установки сероочист-
ки сухих углеводородных газов с блоком регенерации насыщенных 
аминов» доступна для ознакомления и направления замечаний и 
предложений по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Введенская, д. 107, 
кабинет 405, отдел природопользования и экологии Управления 
благоустройства города Администрации города Рязани, время 
работы пн.—чт. 9.00—18.00, пт. 9.00—17.00, обед 13.00—13.50 от 
даты настоящей публикации до 06 мая 2020 года. Принятие от 
граждан и общественных организаций замечаний и предложений в 
письменном виде с указанием Ф.И.О. к обосновывающей докумен-
тации о намечаемой хозяйственной деятельности обеспечивается 
организатором до 06 мая 2020 года по адресу: 390046, г. Рязань, ул. 
Введенская, д. 107, кабинет 405, отдел природопользования и эко-
логии управления благоустройства города Администрации города 
Рязани.

Общественные слушания по обосновывающим материалам о 
намечаемой хозяйственной деятельности для составления техни-
ческого задания (далее по тексту ТЗ) на разработку ОВОС по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Строительство 
новой двухблочной установки сероочистки сухих углеводородных 
газов с блоком регенерации насыщенных аминов» состоятся 6 мая 
2020 г. в 18.00, в здании Администрации города Рязани по адре-
су: 390046, город Рязань, ул. Введенская, д. 107, кабинет № 219.

Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
обосновывающей документации о намечаемой хозяйственной де-
ятельности, на основании которой будет составлено ТЗ на разра-
ботку материалов ОВОС.

Заказчик общественных обсуждений: АО «Рязанская нефтепе-
рерабатывающая компания», адрес 390011, г. Рязань, район Южный 
промузел, д. 8. Ответственное лицо от АО «РНПК» — Рыбин Владимир 
Викторович, тел. раб.: (4912) 93-34-79, тел. моб.: +7 (903) 839-01-03.

Исполнитель работ по ОВОС: ОАО «ВНИПИнефть», ад-
рес: 105005, г. Москва, ул. Ф. Энгельса, д. 32, стр. 1. Ответствен-
ное лицо от ОАО «ВНИПИнефть» — Коптева Юлия Павловна,  
тел.: (495)795-31-30, доб. 34-24.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая 
компания» (АО «РНПК») совместно с администрацией г. Рязани 
(в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», Постановлением администрации г. Рязани 
от 11.02.2013 № 443 «Об утверждении Порядка организации об-
щественных обсуждений о намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности, которая подлежит экологической экспертизе») уве-
домляют о начале общественных обсуждений на этапе подготовки 
обосновывающей документации о намечаемой хозяйственной де-
ятельности по объекту государственной экологической эксперти-
зы «Программа поэтапной замены на новые резервуары товарных 
парков титул 1125, 1126, участка № 2, цеха № 11 на АО «РНПК», а 
именно разработке обосновывающей документации о намечаемой 
хозяйственной деятельности.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: реконструкция на территории действующего произ-
водства АО «РНПК» объекта «Программа поэтапной замены на 
новые резервуары товарных парков титул 1125, 1126, участка № 2, 
цеха № 11 на АО «РНПК», предназначенного для хранения про-
дуктов нефтепереработки (бензин, дизельное топливо).

Реконструкция намечается по адресу: Рязанская область, 
г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, территория АО «РНПК». 
Кадастровый номер участка 62:29:013005:70.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая ком-
пания», адрес: 390011, г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, ге-
неральный директор Демахин А.А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду (далее по тексту — ОВОС): июль — август 
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация города Рязани, 390000, г. Рязань, ул. 
Радищева, д. 28, тел.: 29-78-66. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности обосновывающей документа-
ции о намечаемой хозяйственной деятельности: обосновыва-
ющая документация о намечаемой хозяйственной деятельности по 
объекту «Программа поэтапной замены на новые резервуары то-
варных парков титул 1125, 1126, участка № 2, цеха № 11 
на АО «РНПК»  доступна для ознакомления и направления заме-
чаний и предложений по адресу: 390013, г. Рязань, ул. Дзержинс-
кого, д.10, 2-й этаж, отдел природопользования и экологии управ-
ления благоустройства города администрации города Рязани,  вре-
мя работы: пн.—чт. 9.00—18.00, пт. 9.00—17.00, обед 13.00—13.50 
с даты настоящей публикации до 24 апреля 2020 года. Принятие от 
граждан и общественных организаций замечаний и предложений 
в письменном виде с указанием Ф.И.О. к обосновывающей доку-
ментации о намечаемой хозяйственной деятельности обеспечива-
ется организатором до 24 апреля 2020 года по адресу: 390013, г. Ря-
зань, ул. Дзержинского, д. 10, 2-й этаж, отдел природопользования 
и экологии управления благоустройства города администрации 
г. Рязани.

Общественные слушания по обосновывающим материалам 
о намечаемой хозяйственной деятельности для составления тех-
нического задания (далее по тексту — ТЗ) на разработку ОВОС по 
объекту государственной экологической экспертизы «Программа 
поэтапной замены на новые резервуары товарных парков титул 
1125, 1126, участка № 2, цеха № 11 на АО «РНПК» назначены 
на 27 апреля 2020 г. в 18.00 в здании администрации г. Рязани 
по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Введенская, д. 107, каб. № 219.

 Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
обосновывающей документации о намечаемой хозяйственной де-
ятельности, на основании которой будет составлено Техническое 
задание на разработку материалов ОВОС.

Заказчик общественных обсуждений: АО «Рязанская не-
фтеперерабатывающая компания», адрес: 390011, г. Рязань, район 
Южный промузел, д. 8.

Исполнитель работ по ОВОС: АО «Самаранефтехимпроект», ад-
рес: 443110, г. Самара, ул. Ново-Садовая, д. 11, тел.: (846) 278-50-03.
Ответственное лицо от АО «Самаранефтехимпроект» — Цедерба-
ум С.Г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОЦЗАЩИТА Корреспонденты «РГ» 
вместе с волонтерами вышли на помощь 
пожилым москвичам

800 добрых рук

Ангелина Зеленькова 

В
се больше москвичей 
вступает в ряды до-
бровольцев, чтобы 
помогать старшему 
поколению, для кото-
рого в столице объяв-
лен домашний каран-
тин. По звонку пожи-
лых волонтеры при-

возят продукты и лекарства 
прямо к их порогу. Вместе с во-
лонтерами на помощь нуждаю-
щимся отправились и корре-
спонденты «РГ».

— Встречаемся ровно в 15.00 
у магазина на Пресненском 
Валу, 14, — строго сообщила 
Алия Кочесокова, координатор 
проекта «Волонтеры-медики», 
который объединился с Обще-
российским народным фрон-
том, чтобы помогать пенсионе-
рам по всей стране. Узнать их 
можно по красным курткам с 
надписью «Волонтеры-меди-
ки». В день у каждого из 400 до-
бровольцев, которые записа-
лись в городские помощники, 
примерно по две доставки. На 
один адрес отправляют, как пра-
вило, по два человека. «Одна за-
пасливая старушка заказала 
сразу 12 килограмм картошки, 
одному с такой ношей не спра-
виться, пришлось брать свою 
машину, чтобы доставить за-
каз», — делится волонтер Дани-
ил Шестаков.

В магазине добровольцы 
обязательно обрабатывают 
руки антисептиком, надевают 
перчатки и маски. В списке, ко-
торый попросила закупить Ли-
дия Васильевна Дементьева все 
самое необходимое — хлеб, 
«борщевой набор», молочка, 
крупы, чай и соки. Всего почти 
на 700 рублей. Стоимость зака-
за, кстати, добровольцы прос-
читывают заранее, опираясь на 

цены из интернета, а приценив-
шись, идут в магазин и покупа-
ют продукты на свои деньги. По-
сле доставки пенсионеры пере-
водят им деньги на карту или от-
дают наличные в руки.

Перед входом в подъезд во-
лонтеры позвонили пенсионер-
ке и уточнили этаж и номер 
квартиры, чтобы оставить паке-
ты у двери. Обычно пожилые 
москвичи незнакомым не от-
крывают, боятся не столько ви-
руса, сколько мошенников. По-
этому предпочитают забирать 
продукты после ухода добро-
вольцев. Но у Лидии Васильев-

ны были лишь наличные, поэто-
му ей пришлось открыть волон-
терам. «Вот чек, вот покупки, не 
нашли пока гречку и соду», — от-
читалась Алия. Пенсионерка не 
расстроилась и поблагодарила 
волонтеров, ведь живет она 
одна и помочь ей некому. В пода-
рок бабушке волонтеры вручи-
ли упаковку масок, на случай, 
если придется выйти по сроч-
ным делам.

Звонки с просьбой о помощи 
от пожилых москвичей посту-
пают на единую «горячую ли-
нию» 8 (800) 200-34-11. Все по-
желания операторы заносят в 
единую базу, которая доступна 
и городскому департаменту со-
цзащиты. Волонтерам достают-
ся заявки на доставку продук-
тов и безрецептурных лекарств, 
например, аспирина или пара-
цетамола, а в соцзащиту подают 
просьбы оплатить счета, при-
браться в квартире, убрать му-
сор или погулять с питомцем. 

«Для меня это привычная ра-
бота — я уже 8 лет занимаюсь во-

лонтерством», — рассказывает 
Алия. Помощь людям девушка 
совмещает с учебой в Москов-
ском государственном медико-
стоматологическом универси-
тете им. А.И. Евдокимова. «Еще 
в 12 лет начала помогать вете-
рану, с которым подружилась, и 
навещала его практически каж-
дый день после школы на протя-
жении 1,5 года, — продолжает 
девушка. — Готовила ему, стира-
ла, убирала по дому, а он делил-
ся со мной воспоминаниями о 
Великой Отечественной войне. 
Так что историю я знаю не по 
книжкам, а из уст очевидца. Ког-
да он ушел из жизни, поняла, 
что социальные работники не 
всегда успевают помогать всем, 
поэтому осталась в рядах до-
бровольцев». 

К слову, на «горячую ли-
нию» или на сайте мывме-
сте2020.рф все желающие мо-
лодые люди могут предложить 
свою помощь и стать добро-
вольцами. С теми, кто подклю-
чается к волонтерской работе, 
беседы проводят представите-
ли Роспотребнадзора и мини-
стерства здравоохранения. Рас-
сказывают все о вирусе и про-
филактике. И, конечно, перед 
каждым выездом ребята прове-
ряют состояние собственного 
здоровья.  

По звонку пожилых волонтеры 
привозят продукты и лекарства 
прямо к их порогу.

А К Ц Е Н Т

В день у каждого из 400 добровольцев, 
которые записались в городские 
помощники, примерно по две доставки

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872  «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России 
от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об-
щество) разместило информацию согласно пункту 11б Постановле-
ния — план на 2020 год на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОВЕТЫ ВРАЧА 
Как «сердечникам» вести 
себя при самоизоляции?

Чем сердце 
успокоится

Ирина Лозовская

Эпидемия коронавируса диктует правила поведения и 
тем, кто практически здоров, и тем, кто страдает ка-
ким-либо хроническим недугом. Самих хронических 
множество. Но первенство — и это во всем мире — за бо-
лезнями сердца и сосудов. Как «сердечникам» вести 
себя в эту непростую пору, «РГ» отвечает доктор меди-
цинских наук профессор кафедры кардиологии Госу-
дарственного медицинского университета имени Се-
ченова Денис Андреев.

 — Сейчас, когда такая ситуация с коронавирусом, 
как-то на второй план уходит то, что  именно в межсезо-
нье дают о себе знать разные кардиологические недуги, 
— говорит Денис Анатольевич. — Особенно это касается 
людей пожилого возраста. А введенный режим самоизо-
ляции для этих людей может оказаться полезным и для 
профилактики обострений болезней сердца и сосудов. 
Но при одном  непременном условии: несмотря на пан-
демию, следует соблюдать предписанные лечащим вра-
чом рекомендации. Домашний режим не исключает на-
значенную диету, режим приема лекарственных препа-
ратов, режим сна и отдыха, соблюдение гигиенических 
правил. 

Говорю банальные вещи? Приходится. Хотя бы пото-
му, что уже несколько пациентов, например, вполне се-
рьезно спрашивали меня: «Стоит ли сейчас принимать 
снижающие артериальное давление лекарства? Напри-
мер, такие как эналаприл, периндоприл». Как выясни-
лось, эти пациенты — постоянные пользователи интер-
нета. А там немало публикаций о возможных рисках 
этих препаратов при заражении вирусом. Слухи рас-
пространились настолько, что европейское общество 
кардиологов опубликовало особое заявление о безопа-
сности приема данных лекарств при коронавирусной 
инфекции. Помните: никаких изменений в схеме вашей 
терапии не должно происходить без согласования с ле-
чащим врачом!

Или еще вопрос, 
который может по-
казаться удивитель-
ным. Есть пациенты, 
в том числе и те, кто 
страдает болезнями 
сердца и сосудов, 
которые почему-то 
решили, что пара 
сигарет в день помо-
жет избежать виру-
са. Причем, как это 
ни странно, вопрос о 
таком «средстве 
борьбы» задают 
даже те, кто никогда не курил. В тысячный раз повторю: 
курение сердечникам категорически запрещено! Куре-
ние — не преграда вирусу. Оно преграда, оно вред ваше-
му здоровью. Обратите внимание, что так называемая 
хроническая обструктивная болезнь легких чаще всего 
— следствие длительного курения. А эта болезнь опасна 
чрезвычайно. Не случайно она включена в список забо-
леваний, относящихся к группе риска. 

Уместно напомнить, что в группе риска сахарный ди-
абет, хроническая болезнь почек, перенесенный ин-
фаркт, инсульт, онкология…  И для всех, кто в группе ри-
ска, любые инфекции, коронавирусные в том  числе, 
особенно опасны. На это обращают внимание те врачи, 
которые непосредственно участвуют в лечении пациен-
тов с коронавирусной инфекцией. 

В последние дни на профессиональных сайтах карди-
ологов размещены обращения итальянских и англий-
ских специалистов: коллеги делятся опытом ведения 
инфицированных больных. Один из главных выводов 
этой напряженной работы посвящен неблагоприятно-
му течению COVID-19 у больных с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями. У них часто развивается дыхатель-
ная недостаточность, поражаются другие органы. Воз-
никает необходимость наблюдения таких  пациентов в 
отделении реанимации. Эти наблюдения подтвержда-
ются первыми публикациями о коронавирусной пнев-
монии:  почти 40 процентов пациентов страдали забо-
леваниями сердца и сосудов. 

Ни в коем случае не пытаюсь запугать этими цифра-
ми! Привожу их только для того, чтобы еще раз убедить 
людей с сердечными проблемами в необходимости в на-
стоящее время профилактической самоизоляции.

Другое практически важное наблюдение, сделанное 
во время нынешней пандемии: пациенты с инфарктом 
миокарда стали поступать в больницы значительно по-
зже, чем в обычное время. На это обратили внимание 
итальянские кардиологи. Расспрашивая больных, врачи 
выяснили, что, с одной стороны, боль в груди — основ-
ной симптом инфаркта — воспринималась как признак 
болезни легких и возможное начало инфекции. 
А с другой — необходимость самостоятельного обраще-
ния в больницу в условиях полного карантина вынужда-
ла больных терпеть свое состояние.

Потому еще раз подчеркну: боль в груди, а нередко 
даже не боль, а чувство сдавления, распирания, «кола», 
требует контакта с врачом или вызова «скорой». Не пы-
тайтесь самостоятельно решить: откуда взялись эти 
симптомы — от сердца, легких или от хондроза. Не жди-
те! Немедленно  обращайтесь к лечащему врачу или вы-
зывайте «скорую  помощь». Всегда, независимо от эпи-
демии, времени года, сердце — превыше  всего. Оно тре-
бует вашего личного внимания и заботы. Впрочем, о 
времени года напомнить необходимо. Тем более что на 
сей раз оно совпало с приходом неизвестного вируса. 
Вирусы приходят и уходят, болезни сердца и сосудов 
остаются.  

ТЕХНОЛОГИИ Уникальный имплант поможет спасти тысячи жизней

Порок сложности
Никита Зайков, Новосибирск

С
пециалисты Националь-
ного медицинского ис-
следовательского центра 

(НМИЦ) им. Мешалкина гото-
вы вывести на доклинические 
испытания протез митрально-
го клапана сердца, который 
можно установить человеку 
без открытой операции. Рабо-
чей технологии производства 
таких имплантов для малотрав-
матичных операций в мире до 
сих пор нет.

По словам заведующей лабо-
раторией биопротезирования 
НМИЦ им. Мешалкина Ирины 
Журавлевой, производители 
выпускают транскатетерные 
протезы клапанов сердца, но не 
митральных, а аортальных. Они 
вводятся через небольшие про-
колы и доставляются к сердцу 
по крупным сосудам.   

— А вот к созданию импланта 
митрального клапана, который 
имеет более сложную анато-

мию, чем аортальный, в мире 
подходят только сейчас, — поя-
сняет специалист. — Клапан име-
ет подвижное фиброзное коль-
цо и множество подклапанных 
структур. Учитывая это, кон-
струкция импланта может быть 
очень вариабельна. 

В России ежегодно имплан-
тируют 10—11 тысяч сердечных 
клапанов, из них половина — ми-
тральные. И нуждающаяся в них 
категория больных зачастую по-
ступает в настолько тяжелом со-
стоянии, что открытая опера-
ция им противопоказана. При 
современном развитии интен-
сивной терапии и хирургиче-
ских методов критическим ста-
новится даже не возраст — кар-
диохирурги спасают и 90-лет-
них пациентов. Влияют сопутст-
вующие заболевания и общее  
состояние здоровья. Вот почему 
транскатетерный имплант ми-
трального клапана — вопрос 
жизни и смерти тысяч людей.

— Когда мы проводим опера-

цию на открытом сердце, то ис-
секаем испорченный клапан, 
делаем 12—15 швов и фиксиру-

ем имплант, — отмечает руко-
водитель Центра новых хирур-
гических технологий НМИЦ 

им. Мешалкина Александр Бо-
гачев-Прокофьев. — Задачи, ко-
торые ставит перед кардиохи-
рургами транскатетерная опе-
рация,  намного сложнее — 
установить устройство, не вы-
ключая сердце, не иссекая 
«родной» клапан, не открывая 
сердечные полости. И все это 
без визуального контакта, 
только под кардиографиче-
ским и рентгеноскопическим 
контролем.

Обычно в подобных научных 
исследованиях задействуют ми-
нипигов — карликовых свинок.  
Считается, что анатомия их 
кровеносной системы схожа с 
человеческой. Однако оказа-
лось, что конусовидный левый 
желудочек свиней не позволяет 
данному импланту в полной 
мере раскрыться и закрепиться. 
Поэтому доклинические испы-
тания финальной модификации 
импланта новосибирские кар-
диохирурги намерены прово-
дить на овцах.  

 АКТУАЛЬНО Профессор Михаил Лейзерман: Постоянная 
шумовая нагрузка более двух часов в день — путь к глухоте

Послушайте!
Ирина Краснопольская 

С 
юности помню бро-
скую фразу из рома-
на Ильи Эренбурга 
«День второй»: «Ти-
шина, ты лучшее из 
всего, что слышал». 
Звучит? Не правда 
ли? И в нашем без-
умном мире иногда 

так хочется тишины. Но… До-
статочно зажать уши, отклю-
читься от звуков, и мир утрачи-
вает комфорт. А обилие звуков, 
которые постоянно обрушива-
ются на нас, отнюдь не повод 
для восторга. Почему? Об этом 
разговор с заместителем глав-
ного врача городской клиниче-
ской больницы № 29 имени Бау-
мана профессором Михаилом 
Лейзерманом. 

Михаил Григорьевич, в совре-
менном мире человек все боль-
ше, все чаще испытывает на 
себе отрицательное влияние 
внешней среды? 

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: К сожалению. 
Один из органов, подвергаю-
щийся массированным отрица-
тельным воздействиям, — орган 
слуха. Ухо эволюционировало 
на протяжении веков. От супе-
рострого восприятия звуков у 
наших предков обезьян к уме-
ренной остроте восприятия, ко-
торая необходима человеку в 
его повседневной жизни, не свя-
занной с опасностью и ежесе-
кундной угрозой жизни. 

Считается, что человеческое 
ухо воспринимает звуки с ча-
стотой от 20 до 20 000 герц. А 
многие животные способны 
улавливать и инфразвук — ниже 
20 герц, и ультразвук — выше 20 
000 герц. Это позволяет им вы-
живать в непредсказуемых, с 
человеческой точки зрения, об-
стоятельствах. А мы нередко те-
ряем способность воспринять 
даже ту относительно неболь-
шую часть звуков, которая до-
сталась нам от природы. 

Что уменьшает спектр зву-
ков, воспринимаемых нашим 
ухом? 

М И Х А И Л  Л Е Й З Е Р М А Н : Во-первых, 
внешний шум, который посто-
я н н о  с о п р о в о ж да ет  н а ш у 
жизнь: моторы, резкие гудки, 
громкая музыка. Во-вторых, за-
болевания, сопровождающиеся 
изменением тонуса сосудов, пи-
тающих все отделы слухового 
анализатора. От внутреннего 
уха, где его главный орган, так 
называемая улитка, своими не-
жнейшими волосками запуска-
ет процесс передачи звуковых 
волн по нервным путям к коре 
головного мозга. И до самой 
коры, которая способна анали-
зировать и различать все оттен-
ки звуков внешней среды. А за-
болеваний таких масса: гипер-
тония, атеросклероз, сахарный 
диабет и многие другие. В-тре-
тьих, это любые интоксикации: 
алкоголь, никотин, перенесен-
ные вирусные инфекции. 

Стоп! Вы сказали о перенесен-
ных вирусных инфекциях. Ко-
ронавирус нанесет ущерб на-
шему слуху?

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Таких данных 
нет. Другое дело, что не сбро-
сить со щитов медикаментоз-
ные воздействия, назначаемые 
в различных ситуациях для ле-
чения некоторых заболеваний: 
токсичные антибиотики, моче-
гонные препараты, большие 
дозы гормонов, средства для хи-
миотерапии опухолей и так да-
лее. И если в этом перечне есть 
болезни, не зависящие от наше-

го образа жизни и привычек, то 
постоянный звук из наушников 
у молодых людей относится к 
дурным привычкам, избавиться 
от которых в наших силах. 

Я уж не говорю о мальчиках и 
девочках, переходящих дорогу в 
модных капюшонах, ограничи-
вающих их периферическое 
зрение. Почти у каждого — науш-

ники, которые дополняют пол-
ное отсутствие возможности 
среагировать на необычный и 
настораживающий звук. Напри-
мер, свист тормозов машины 
или мотоцикла. Вот так, слушая 
музыку или новости, или повы-
шая уровень своего английско-
го, можно оказаться в травмато-
логии или хуже того — в морге. 

Кстати, доказано, что посто-
янная шумовая нагрузка на уши 
более двух часов в день отрица-
тельно влияет на пороги воспри-
ятия звуков, постепенно ведет к 
тугоухости. При этом нередко 
начавшийся процесс снижения 
слуха остановить сложно. В на-
шем отделении постоянно ле-
чатся десятки пациентов, поте-
рявших слух в результате одной 
или нескольких перечисленных 
причин. А в социальном плане, в 
жизни глухота доставляет не 
меньше неприятных ощущений 
и переживаний, чем слепота или 
отсутствие ноги или руки. 

Извечный вопрос: что делать? 
Ваши, профессиональные ре-
комендации. 

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Они по сущест-
ву банальны, но действенны. 
Нужно уменьшить количество 
отрицательных воздействий на 
слуховой орган, ограничить 
вредные привычки. А при пер-
вых признаках болезни: шум в 
ухе, снижение разборчивости 
речи собеседника, болевые 
ощущения в ушах при громких 
звуках… Не тяните время, обра-
щайтесь к отоларингологу. Мо-
жет, еще не поздно! 

А как быть тем, у кого потеря 
слуха произошла давно? 

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Им тоже следу-
ет обратиться к специалисту — 
сурдологу или отоларингологу. 
Многим из них мы в силах по-
мочь. Уместно напомнить, что 
часто мы имеем дело с теми, кто 
неаккуратно чистил уши ватны-
ми палочками и травмировал 
барабанную перепонку. Эти па-
лочки на самом деле являются 
косметическими и не имеют от-
ношения к чистке слуховых 
проходов. В некоторых странах 
они запрещены и более не выпу-
скаются. 

Раньше, когда уши чистили 
при помощи обычной спички с 
ваткой, таких неприятностей 
было заметно меньше. В случае 
травмы барабанной перепонки 
косметической ватной палоч-
кой возникает острая боль, рез-

кое снижение слуха, иногда вы-
деление крови из слухового 
прохода. Если это произошло, 
не тяните, идите к врачу. Осмотр 
уха под микроскопом позволит 
выявить место перфорации и 
предпринять необходимые уси-
лия, чтобы она в кратчайшие 
сроки закрылась, а слух восста-
новился. Если этого не сделать, 
высока вероятность получить 
хронический гнойный отит, ко-
торый вылечить трудно. 

Немало людей, у которых слу-
ховые проблемы, не обследова-
лись и не лечились. 

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Прятать голову 
в песок — не лучший вариант. В 
некоторых случаях слух можно 
восстановить. К примеру, при 
хроническом отите существуют 
слуховосстанавливающие опе-
рации. При отосклерозе ухо 
тоже можно оперировать и до-
стичь вполне удовлетворитель-
ного уровня восприятия звуков. 

Если человек страдает хро-
нической нейросенсорной туго-
ухостью, которую ранее назы-
вали «кохлеарный неврит», то 
для него существует выход в 
виде подбора слухового аппара-
та. Современные аппараты от-
личаются от тех, которые носи-
ли в нагрудном кармане, кото-
рые пищали и не давали качест-
венного слуха. Им на смену при-
шли миниатюрные цифровые 
аппараты, которые могут быть 
спрятаны в слуховой проход. 
Они не видны непосвященным 
окружающим, а уровень слы-
шимости вполне комфортный. 

А разговоры о том, что ноше-
ние слухового аппарата убива-
ет и без того дефектный уро-
вень восприятия звуков? 

МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Разговоры, и не 
более того! Ведь общепринято 
носить очки при нарушении 
зрения. Точно так же показано 
слухопротезирование при туго-
ухости.  

ПРАКТИКА 

Опухоль 
удалили 
с помощью 
«цветной» 
технологии

ВСЕ ТОЧНО

Лариса Ионова, 
«Российская газета»,
Ростов-на-Дону

Врачи Национального меди-
цинского исследовательского 
центра онкологии Минздрава 
России в Ростове-на-Дону пер-
выми в стране удалили опухоль 
ребенку, применив новую тех-
нологию.

— Нашим пациентом стал  
мальчик двух с половиной лет. 
В крестцово-копчиковой обла-
сти у него была обнаружена 
крупная опухоль 11х7 сантиме-
тров. Новообразование оказа-
лось злокачественным, причем 
оно росло внутрь таза, — рас-
сказывает специалист центра 
Алла Мысник.

Состояние малыша было тя-
желым. Ему провели восемь 
курсов химиотерапии. Самая 
большая сложность лечения та-
ких пациентов в том, что после 
хирургического вмешательства 
у них довольно часто возника-
ют рецидивы. Чтобы провести 
операцию максимально точно, 
онкологи решили использовать 
технологию, которую применя-
ют нейрохирурги при операци-
ях на головном мозге. 

Для контроля точности ли-
нии удаления опухоли приме-
нили флуоресцентную микро-
скопию. Для этого за два часа до 
операции был введен специаль-
ный препарат, окрашивающий 
опухолевые клетки. Через ми-
кроскоп врачи контролировали 
ход надреза по отсутствию 
«цветных» клеток. 

«Надеемся, что методика 
подтвердит свою эффектив-
ность, — говорит гендиректор 
НМИЦ онкологии профессор 
Олег Кит, проводивший опера-
цию. За состоянием выписан-
ного пациента наблюдают спе-
циалисты центра.  

ИССЛЕДОВАНИЕ 

У кого есть 
шанс дожить 
до 85 лет 

СТРЕСС 
НЕ СТРАШЕН

Валерия Наумова

Ученые из США исследовали,  
как связаны между собой опти-
мизм и продолжительность 
жизни. Они  провели экспери-
мент, участие в котором приня-
ли почти 70 тысяч женщин и 
полторы тысячи мужчин.

Результаты исследования 
показали: представительницы 
прекрасного пола, которые вос-
принимают окружающую дей-
ствительность на позитиве,  
живут на 15 процентов дольше, 
а представители сильного — на 
11. Ученые официально под-
твердили: люди, которые заме-
чают, что «стакан наполовину 
полон», имеют все шансы до-
жить до 85 лет и даже пересту-
пить этот рубеж.

Выяснилось, что оптимисты 
предпочитают здоровый образ 
жизни. А позитивный настрой, 
помогает успешнее решать сто-
ящие задачи. Оптимисты легче 
переносят стрессы  и проще 
восстанавливаются после них. 
Ранее ученые установили, что 
благодаря оптимизму улучша-
ется качество сна, а это помога-
ет лучше расслабляться. Спе-
циалисты считают, что, когда 
человек способен по жизни ви-
деть позитивные стороны в лю-
бой ситуации, то и его здоровье 
ощутимо улучшается.

Этот вывод ученых особен-
но актуален в наши дни, когда 
чуть ли не во всем мире  каран-
тин из-за коронавируса.  Песси-
мизм как никогда неумес тен. 
Как никогда полезен позитив-
ный настрой.  
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Никаких измене-
ний в схеме вашей 
терапии не долж-
но происходить 
без согласования 
с лечащим врачом

Оптимисты предпочитают здоро-
вый образ жизни, а потому живут 
дольше. 

Новые, подчас уникальные технологии активно прописываются в операци-
онных блоках российских клиник.

А К Ц Е Н Т

Шум в ухе? Снижение разборчивости 
речи собеседника? Болевые ощущения 
при громких звуках? Не тяните время, 
обращайтесь к отоларингологу 

Михаил Лейзерман: Уменьшите 
отрицательные воздействия 
на слуховой орган, ограничьте 
вредные привычки!

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской  
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Карелия;

—  председателя Сахалинского областного суда;
—  судьи Южного окружного военного суда;
—  председателя Ставропольского гарнизонного воен-

ного суда;
—  заместителя председателя Ставропольского гарни-

зонного военного суда;
—  судьи Волгоградского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 28 апреля  
2020 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Внимание! Работает спецназ
В том числе сотрудни-
к и  п о д р а з д е л е н и й 
ОМОН и СОБР. Нужно 

понимать, что спецназовцы — 
это специалисты высокого 
класса. Поэтому в первую оче-
редь для нас было важно при 
реформировании сохранить не 
только количество отрядов и 
их штатную численность, а 
главное — личный состав, про-
фессионалов своего дела, на 
подготовку которых ушли 
годы. 

Мы подошли индивидуаль-
но к каждому отряду, посколь-
ку многое зависит от региона, 
в котором дислоцируются по-
дразделения, от криминоген-
ной и оперативной обстановки 
и даже от географических осо-
бенностей. Учитывали, в каких 
условиях необходимо будет 
выполнять задачи — в горах или 
в лесистой местности, в городе 
или в отдаленных друг от друга 
на сотни километров населен-
ных пунктах. Поэтому в неко-
торых регионах, где это требо-
валось, были сформированы 
новые подразделения. На се-
годня у нас нет кадрового голо-
да, существует конкурс среди 
кандидатов на службу.

 И много желающих? Как про-
исходит отбор? 

ВЛАДИСЛАВ ЕРШОВ: Несмотря на 
сложность и определенные ри-
ски, желающих служить в спец-
назе очень много. В некоторых 
регионах на одно место пре-
тендуют до 10 человек. Отбор 
кандидатов тщательный, про-
водится принципиально и 
жестко, поскольку на сотруд-
никах спецподразделений 
Росгвардии лежит большая от-
ветственность. 

Что касается требований к 
кандидатам — прежде всего это 
отменное здоровье, не должно 
быть медицинских противопо-
казаний. Некоторые должно-
сти предусматривают наличие 
необходимого образования. 
При приеме на службу мы ак-
центируем внимание не только 
на физических данных канди-
дата — их можно усовершенст-
вовать во время тренировок и 
занятий в спортзале, — а в пер-
вую очередь на его морально-
психологических, волевых ка-
чествах, способности прини-
мать правильные решения в 
стрессовых экстремальных си-
туациях. Изучаем мотивацию, 
которая привела кандидата на 
экзамены.

 Как полицейский спецназ 
Росгвардии взаимодействует 
с коллегами из других мини-
стерств и ведомств? Нет ли 
межведомственного недопо-
нимания?

ВЛАДИСЛАВ ЕРШОВ: Наши отряды 
имеют очень широкий круг за-
дач: от противодействия терро-
ризму и экстремизму, которое 
осуществляется совместно с 
другими ведомствами, освобо-
ждения заложников или обеспе-
чения поддержки оперативно-
разыскных мероприятий и 
следственных действий, прово-
димых правоохранительными 
структурами государства, до 
охраны общественного порядка 
и безопасности во время раз-
личных массовых мероприя-
тий. 

Никакого недопонимания 
никогда и не было. Все мы, со-
трудники специальных подра-
зделений страны, независимо 
от принадлежности к ведомст-
вам делаем одно общее дело — 
обеспечиваем безопасность на-
ших граждан. 

О результатах судите сами. В 
прошлом году бойцами ОМОН и 
СОБР Росгвардии совместно с 
сотрудниками других ведомств 
было проведено более 120 ты-
сяч специальных операций, из 
которых около 30 тысяч — меро-

приятия по охране обществен-
ного порядка и обеспечению об-
щественной безопасности раз-
личного уровня и масштабно-
сти. В ходе операций изымались 
оружие и боеприпасы, взрывча-
тые вещества, наркотики. На-
шими сотрудниками освобо-
ждались заложники, жизнь и 
здоровье которых находились 
под угрозой. Задержаны 18 ты-
сяч подозреваемых в соверше-
нии уголовных преступлений, 
из которых более 300 человек 
были вооружены и представля-
ли особую опасность для окру-
жающих. 

 Если не секрет, какие кон-
кретно спецоперации прово-
дили ваши подчиненные?

ВЛАДИСЛАВ ЕРШОВ: По понятным 
причинам не буду раскрывать 
подробности участия наших 
сотрудников в недавних специ-
альных мероприятиях по обез-
вреживанию особо опасных 
организованных преступных 
групп, в том числе террористи-
ческой направленности. 

Но приведу несколько слу-
чаев, о которых сегодня можно 
рассказать. Помните похище-
ние и убийство в 2012 году де-
путата Раменского района Си-
доровой и троих членов ее се-
мьи? Осенью прошлого года со-
трудники СОБР Росгвардии 
участвовали в задержании ак-
тивного участника ОПГ, при-
частного к этому преступле-
нию. Ситуация складывалась 
так, что операцию пришлось 
проводить в многолюдном ме-
сте. Других вариантов просто 
не было. В итоге сработали так 
быстро, профессионально и 
грамотно, что окружающие 
даже ничего не поняли. При 
этом без применения сотруд-
никами огнестрельного ору-
жия. 

Еще один пример. В конце 
прошлого года в один из торго-
вых центров вошел мужчина с 
ножом и сумкой, из которой 
были видны провода. Он угро-
жал взорвать бомбу. Из здания 
были эвакуированы более двух 
с половиной тысяч человек. Со-
трудниками СОБР Росгвардии, 
оперативно прибывшими на ме-
сто происшествия, злоумыш-
ленник был задержан и передан 
сотрудникам ОВД. Ребята сра-
ботали профессионально, ни 
оружие, ни специальные сред-
ства не применялись. При об-
ыске в сумке задержанного дей-
ствительно обнаружили само-
дельное взрывное устройство. 

Увы, но бывают и ситуации, 
когда применение оружия — 
единственно возможное реше-
ние. Так, нами была получена 
информация о том, что в одном 
из жилых многоэтажных домов 
произошел взрыв. Выяснилось, 
что в однокомнатной квартире 
сработало неустановленное 
устройство, и там же, в кварти-
ре, какой-то мужчина угрожа-
ет повторным взрывом. Были 
проведены переговоры, кото-
рые не дали результата. При-
шлось проводить эвакуацию 
жильцов дома, выставлять оце-
пление. 

Спустя некоторое время не-
известный предпринял попыт-
ку прорваться, угрожал ис-
пользовать взрывное устрой-
ство. Оперативным штабом 
было принято решение о его 

ликвидации. Приказ был вы-
полнен. Позже, при проведе-
нии следственных действий на 
месте происшествия, в руке 
преступника была обнаружена 
боевая граната со взрывате-
лем. Ему не хватило доли се-
кунды, чтобы ее взорвать, — 
снайпер СОБР оказался бы-
стрее.

А как происходит на самом 
деле освобождение заложни-
ков?

ВЛАДИСЛАВ ЕРШОВ: Эти преступле-
ния в основном связаны с бы-
товыми конфликтами. Но, не-

смотря на это, существует ре-
альная угроза жизни людей — и 
окружающих, и оказавшихся в 
заложниках у преступников. 

Например, в мае в частном 
домовладении ранее судимый 
мужчина на почве семейного 
конфликта взял в заложники 
собственную полуторагодова-
лую дочь. Он находился в со-
стоянии наркотического опья-
нения и был вооружен ножом. 
На место прибыли сотрудники 
СОБР. Учитывая, что жизнь и 
здоровье ребенка находились 
под угрозой, руководитель 
операции принял решение о 
применении оружия. В резуль-
тате операции преступник по-
лучил огнестрельное ранение 
и был задержан. Ребенок при 
этом не пострадал.

Или вот в декабре прошлого 
года в Калужской области пья-
ный мужчина взял в заложни-
ки своего отца. Через окно со-
трудники спецназа установили 
наблюдение за комнатой, в ко-
торой он находился с удержи-
ваемым заложником. Было 
видно, что он ведет себя неа-
декватно, при этом все время 
держит нож у горла своего 
отца, угрожает его убить. Груп-
па СОБР скрытно проникла в 
дом и заняла позиции на входе 
в комнату. Старший группы 
выбрал подходящий момент и 
дал команду на задержание. 
Молниеносно была проведена 
операция, в ходе которой пре-
ступник был задержан, а за-
ложник не пострадал. Оружие 
и специальные средства не 
применялись.

Опять же, в декабре ОМОН 
проводил мероприятия по си-
ловой поддержке действий со-
трудников полиции, прибыв-
ших на семейный скандал. В 
двухкомнатной квартире на 
третьем этаже пятиэтажного 
кирпичного дома преступник, 
вооруженный кухонным но-
жом, удерживал супругу, при-
ставив ей нож к горлу. Он тре-
бовал алкогольные напитки и 
угрожал убить женщину. Вход-
ная дверь была незаметно от-
крыта, и сотрудники ОМОН во-
шли в квартиру. После отвлека-
ющего маневра один из бойцов 
освободил заложницу, а другие 
зафиксировали и задержали 
злоумышленника. 

 Есть ли среди ваших сотруд-
ников пострадавшие при вы-
полнении служебных боевых 
задач?

ВЛАДИСЛАВ ЕРШОВ:  Служба в спец-
подразделениях связана с ри-
ском и опасностями, и какие 
бы меры предосторожности и 
безопасности мы ни предпри-
нимали, жизнь вносит свои 
коррективы. К сожалению, 
есть среди наших сотрудников 
и погибшие, и пострадавшие. 
Несмотря на отличную подго-
товку, никто не может на сто 
процентов гарантировать без-
опасный исход проводимой 
специальной операции. Ведь 
нам приходится сталкиваться с 
разными преступными эле-
ментами, в том числе матеры-
ми бандитами и террористами.

Так, в прошлом году при 
проведении специальных опе-
раций, в том числе и мероприя-
тий по охране общественного 
порядка, несколько наших со-
трудников пострадали от дей-
ствий злоумышленников. Сей-
час ребята чувствуют себя хо-
рошо, уже в строю и продолжа-
ют нести службу. За смелые и 

решительные действия они 
были представлены к государ-
ственным и ведомственным 
наградам. 

Приведу другой пример. Не-
давно одному из офицеров 
спецназа — заместителю ко-
мандира подразделения — в 
торжественной обстановке 
была вручена медаль «За отва-
гу». Во время проведения учеб-
ного гранатометания он спас 
бойца от гибели. Случилось 
так, что боевая граната попала 
в бруствер и отскочила обрат-
но в окоп. Офицер оттолкнул 
подчиненного в сторону и за-
крыл его своим телом. В ре-
зультате подрыва заместитель 
командира получил множест-
венные осколочные ранения, 
потерял руку, но сохранил 
жизнь своему подчиненному. 

У наших подразделений дол-
гая и богатая история. Отряды 
ОМОН и СОБР были образова-
ны около 30 лет назад. За это 
время более 12 тысяч наших 
сотрудников были награждены 
государственными наградами. 
К сожалению, и потери велики 
— более 900 человек погибли 
при исполнении служебного 
долга. 

За четыре года с момента 
образования Росгвардии за му-
жество и героизм 325 сотруд-
ников подразделений полиции 
специа льного  назначения 
Росгвардии были награждены 
государственными наградами, 
шесть из них — посмертно. 

 Чем вооружены и как экипи-
рованы сотрудники полицей-
ского спецназа?

ВЛАДИСЛАВ ЕРШОВ: Мы обеспечены 
в необходимом объеме совре-
менными видами вооружения, 
военной и специальной техни-
ки, в том числе специального 
назначения. 

Например, «бесшумным 
оружием», высокоточными 
комплексами, крупнокалибер-
ным нарезным оружием, ору-
жием для подводной стрельбы, 
портативными средствами 
поддержки — это специальные 
гранатометы, обладающие 
сниженными весовыми пока-
зателями. Имеется и «штурмо-
вое» портативное оружие, и, 
конечно же, различные виды 
незаменимого автоматическо-
го оружия. 

Много ли платят за такую 
опасную работу? 

ВЛАДИСЛАВ ЕРШОВ: Сразу скажу, 
что в спецназ идут не за боль-
шими зарплатами. Я уже гово-
рил, у наших сотрудников сов-
сем другая мотивация и жиз-
ненные приоритеты. 

Конечно, денежное содер-
жание у нас несколько отлича-

ется от других. В наших спец-
подразделениях предусмотре-
ны ежемесячные надбавки за 
особые условия службы, за вы-
полнение задач, непосредст-
венно связанных с риском для 
жизни и здоровья. Материаль-
но стимулируется получение 
спортивных разрядов и квали-
фикационных званий, выпла-
чиваются надбавки за наличие 
государственных и ведомст-
венных наград, научных зва-
ний — есть у нас не только ма-
стера спорта, но и те, кто се-
рьезно занимается научной де-
ятельностью. Ведь для успеш-
ного проведения специальных 
операций необходимо прояв-
лять не только силу и выдер-
жку, но и обладать технически-
ми знаниями, смекалкой, спо-
собностью к  логическому 
мышлению и умением рассчи-
тать и учесть все до мелочей.

После длительных служеб-
ных командировок, в случае 
необходимости, предусмотрен 
полностью оплачиваемый реа-
билитационный отпуск с сана-
торным лечением. 

Хотел бы поздравить со-
трудников ОМОН и СОБР, чле-
нов семей, ветеранов службы, 
коллег из других подразделе-
ний и служб с Днем образова-
ния Росгвардии, который мы 
отмечаем сегодня, 27 марта.  

Иногда спецназ приходит с неба. Или — с горных вершин.
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Преступнику не хватило 
доли секунды, чтобы взорвать гранату, — 
снайпер СОБР оказался 
быстрее. Взрыв удалось 
предотвратить 

А К Ц Е Н Т

В некоторых регионах 
на одно место в подразделении 
спецназа Росгвардии 
претендуют до 10 человек. 
Отбор очень жесткий

Ключевой вопрос

С переходом в Росгвардию изменилась ли тактика действий ОМОН 
и СОБР?
Владислав Ершов| Не раскрывая служебных секретов, отмечу, что так-

тика действий спецназа, особенно в экстремальных ситуациях, посто-

янно меняется. Мы не только изучаем и отрабатываем на практике са-

мые последние наработки в этих вопросах, а чаще сами являемся раз-

работчиками наиболее передовых и перспективных методик. 

Сегодня в подразделениях спецназа активно внедряются современ-

ные технологии, совершенствуются вооружение, экипировка личного 

состава. Для выполнения задач активно используются беспилотные 

летательные аппараты, роботизированные комплексы. 

Нами на постоянной основе проводится работа по изучению тактиче-

ских приемов и действий потенциальных правонарушителей и тех, кто 

совершает преступления. Анализируется и разбирается по деталям 

каждое мероприятие или спецоперация. Если говорить про ОМОН, 

про обеспечение безопасности на несанкционированных акциях, то 

при охране общественного порядка со стороны некоторых недобро-

совестных граждан в ход идут провокации, попытки применить силу 

или оказать сопротивление, звучат угрозы в адрес сотрудников и чле-

нов семей. Для формирования негативного общественного мнения 

активно используются социальные сети, куда вбрасываются специ-

ально смонтированные и не соответствующие действительности ро-

лики.

В этих условиях мы особое внимание уделяем психологической под-

готовке сотрудников, в частности повышению их психоустойчивости, 

умению контролировать свое морально-психологическое состояние, 

не поддаваться негативным эмоциям и провокациям. 

Совершенствуется и правовая подготовка, большое внимание уделя-

ется разъяснительной работе с гражданами, работе со средствами 

массовой информации и представителями общественных объедине-

ний. Наши сотрудники должны иметь знания в области психологии и 

педагогики, быть аналитиками.

Бойцы Росгвардии войдут в любой дом, где люди ждут их помощи. При этом сумеют спасти заложников даже без применения оружия.

1

ЦИФРА

325
сотрудников подразделений 

полиции специального назна-

чения Росгвардии были награ-

ждены государственными на-

градами за мужество и геро-

изм.
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НАГРАДА 

Пианист
Олег Аккуратов 
получил 
премию 
президента

КАКОВ НАШ 
МИР НА СЛУХ?
Валерий Кузнецов

За вклад в развитие отечествен-
ного музыкального искусства и 
просветительскую деятель-
ность президентской премией 
награжден  Олег Аккуратов.

Таких, как он, зовут вундер-
киндами — чудо-ребенок. Толь-
ко чудом можно объяснить, что 
незрячий от рождения трехлет-
ний мальчуган, еще ничего не 
умеющий, тянется к пианино и 
уверенно играет то, что случай-
но услышал — хоть радиопесен-
ку, хоть Чайковского. Его тут 
же берут в местную музыкаль-
ную школу, а потом в музшколу 
для слабовидящих в Армавире.

Парнишка все запоминал со 
слуха и в совершенстве воспро-
изводил на фортепиано. Его го-
лову переполняли музыкаль-
ные звучания, они вытесняли 
все другие интересы, характер-
ные для сверстников. Настоя-
щее музыкальное образование 
пришло позже, а начиналось 
все вот так. «У него абсолют-
ный слух и космическая па-
мять. В консерватории сказали: 
такие рождаются раз в сто лет», 
— рассказывала Людмила Гур-
ченко, одна из первых оценив-
шая уникальное дарование. А 
ей об Олеге рассказал джазо-
вый пианист Михаил Окунь — 
главный его педагог, кто ввел 
его в большой мир музыки. Ак-
трису этот феномен поразил, 
она сравнивала Аккуратова со 
Стиви Уандером, на некоторое 
время стала партнершей Олега 
по концертам, познакомив с 
уникальным дарованием теле-
визионную аудиторию. «Был 
юбилейный вечер Эльдара Ря-
занова на Первом канале, Олег 
там выступил, и его, наконец, 
смогла увидеть вся страна — я 
была счастлива!» Великая ак-
триса приняла участие в его 
судьбе и даже сняла о ней кино-
драму «Пестрые сумерки».

Отсутствие возможности 
видеть мир молодой музыкант 
компенсировал обостренной 
способностью его слышать, 
ощущать, запоминать его зву-
чания. Со слуха взял иностран-
ные языки и свободно пел со 
сцены по-английски, по-немец-
ки, по-французски, по-япон-
ски… Его таланты поражали 
окружающих, и сама Монтсер-
рат Кабалье сочла за радость 
выступить с русским вундер-
киндом. Он учился глубоко и 
серьезно, занимался с профес-
сором Московской консервато-
рии Наумом Штаркманом, со-
вершенствовал свое мастерст-
во в лондонской Королевской 
академии музыки. Участвовал в 
национальных и международ-
ных конкурсах, неизменно ста-
новясь их лауреатом. В составе 
Всемирного хора ЮНЕСКО вы-
ступал перед Папой Римским и 
заслужил его благословение. 

Олег Аккуратов с равным 
увлечением живет сразу в двух 
музыкальных стихиях: блестя-
ще играет и классику, и джаз. 
Много гастролировал по миру 
с ансамблем Игоря Бутмана и 
Московским джазовым орке-
стром — и завоевал Гран-при 
международного конкурса пи-
анистов имени Веры Лотар-
Шевченко, выдающейся ита-
льянки, игравшей с Артуро 
Тосканини, вышедшей в СССР 
замуж и вместе с супругом ре-
прессированной, но сохранив-
шей пианистическую технику, 
играя на нарисованной клавиа-
туре. Это был артистический 
подвиг, по духу близкий к тому, 
что совершил талантливый 
юноша, тоже сделавший невоз-
можное реальностью.

Его «крестная мать» Людми-
ла Гурченко тревожилась за 
судьбу талантливого подрост-
ка. Теперь эту судьбу можно 
считать состоявшейся: тридца-
тилетний музыкант упрямо бе-
рет одну за другой вершины му-
зыкального Олимпа. И все у 
него еще впереди.  

Олег Аккуратов с равным увлечени-
ем играет и классику, и джаз.

АКТУАЛЬНО Станет ли кино 
нам поддержкой и опорой

Новые времена

Валерий Кичин

По всем прогнозам, время быстро меняется и прежним 
уже не будет. Судя по всему, приходит пора и деятелям 
культуры вспомнить о первом назначении искусства. 
Не о тех эстетских ориентирах, к каким все минувшие 
десятилетия звали нас теоретики кино. О вполне ути-
литарной задаче культуры помогать человеку в труд-
ные дни. Помогать, отвлекая от черных мыслей. Помо-
гать, развлекая. Помогать, вселяя надежду и волю к 
жизни. Быть, по названию хорошего старого фильма, 
«школой мужества».

Знаю, коллеги этот тезис воспримут с яростью. Они 
столько лет внедряли в творцов идею, что в искусстве 
главное — суровая правда реальности без прикрас, а 
тут опять призывы к художественному вранью.

Но есть исторический факт: в годы Великой депрес-
сии Голливуд помог нации сохранить оптимизм, вы-
стоять и пойти дальше. Он не бил по голове мелочной 
чернухой-бытову-
хой. Парадокс, но 
мрачные 30-е — это 
расцвет лучезарной 
комедии. Про энер-
гию юности расска-
зывали фильмы с 
подростками Мик-
ки Руни и Джуди 
Гарленд. Истории о 
Золушках, находя-
щих свое счастье, — 
это музыкальные 
мелодрамы с Диной 
Дурбин, тогда попу-
лярнейшей из звезд. 
Про ангелов, сле-
тавших с небес и 
творивших чудеса, 
вещали картины Фрэнка Капры. Это был расцвет опти-
мистичного жанра киномюзикла — его «золотой век». 
Конечно, не исчезали с экранов серьезные фильмы 
уровня «Гражданина Кейна», «Гроздьев гнева» или 
«Унесенных ветром», но доминировали картины, уво-
дящие зрителей от мрачной реальности в сферы, где 
торжествовала вера в добро и победу справедливости, 
—  не только реальность воодушевляла кино, но и кино 
формировало настроения масс. Чаплин снял в те годы 
самые проникновенные свои трагикомедии «Огни 
большого города» и «Новые времена», где есть безра-
ботный, бездомный, всеми гонимый Бродяжка, есть 
тема вопиющего социального неравенства, есть сати-
ра на фарисейство сытых буржуа, но картины поро-
ждали в зрителях такой мощный вал сочувствия и со-
лидарности, что и смех их и слезы были реально целеб-
ными. 

Вспомним, что снимала наша кинематография в 
годы войны. Да, были жесткие картины «Она защища-
ет Родину», «Радуга» и «Зоя», были пропагандистские 
«Боевые киносборники» и духоподъемные драмы —  
незабываемые «Машенька» и «Жди меня». Ни одна из 
них не вселяла уныния — это были картины, объеди-

нявшие нацию идеей преодоления беды и неотврати-
мой победы над нею. Я уже не говорю о бесчисленных 
комедиях типа «Небесного тихохода», «Воздушного 
извозчика» или «Беспокойного хозяйства». Далекая от 
беззаботности жизнь тыла была представлена лириче-
ской музыкальной комедией «Близнецы» с солнечной 
Целиковской. Съемки таких «опереточных» картин 
спустя много лет были высмеяны в драме Алексея Гер-
мана «Двадцать дней без войны», но именно они были 
необходимы изнуренной бедами публике, а вот фильм 
Германа был тогда попросту невозможен. Не из-за цен-
зуры. Просто потому, что общество, смертельно устав-
шее от военной рутины, нуждалось в свете, и кто-то 
должен был поддерживать его дух шуткой, песней, до-
брой сказкой. Этим «кем-то» ощущало себя искусство 
и делало фильмы типа «В шесть часов вечера после 
войны», «Два бойца» или «Актриса» не по указке, а по 
внутренней потребности производить то, чего жажда-
ло общество, —  генерировать надежду.

Были ли эти ленты враньем, как сейчас принято 
считать? Нет, то была нормальная реакция искусства 
на вызовы экстремального времени. Кино не смакова-
ло жестокую реальность, мазохистски разглядывая ее 
культи и раны. В противовес тьме оно несло свет, рас-
сказывало истории, близкие к утешительной мифоло-
гии. Не возводило потемкинских деревень – воплоща-
ло на экранах общую мечту о мире и счастье, что тоже 
есть законный и необходимый предмет искусства. И 
оставило нам востребованные до сих пор шедевры.

На мир сейчас обрушилось трудное время. Кто-то 
уже сопоставил его тяготы с тяготами мировой войны. 
Пока оно сулит только бедствия; они закончатся, но 
никто не знает когда. В отличие от реальной войны этот 
враг невидим, а возможности его и степени угроз пока 
неизвестны. Еще неясно, когда отступит вирус, но уже 
ясно, что новый кризис, новая депрессия в той или 
иной мере неминуемы. И потребуют не свар, а объеди-
нения перед лицом накативших угроз. Не упадниче-
ских воплей, а концентрации сил, воли и разума каж-
дого. Наше кино долго существовало в вакууме кон-
структивных идей и идеалов — их не было и в жизни по-
следних десятилетий. Оно привыкло к мысли, что ни-
кому ничего не должно, и отвыкло от врачебного деви-
за «Не навреди!». Теперь придется заново учиться нау-
ке социального оптимизма. Вирус, нет сомнений, 
укротят ученые, но только уверенность в себе может 
одолеть нарастающую панику, уже сильно разогретую 
пророческими фильмами-катастрофами типа «Зара-
жения» или «Эпидемии».

И голливудское кино, и советское кризисное стави-
ли в центр своих историй сильного героя, умеющего 
подбодрить растерянных, сплотить разобщенных и 
найти выход из безнадежной ситуации; сюжеты всегда 
были связаны с процессом упорной и умелой борьбы с 
бедой. Это было кино всеобщей мобилизации.

Судя по всему, опять пришло время обратиться к 
его помощи. Время пришло — появится ли кино?

Вопрос, боюсь, риторический.  

«Два бойца» 1943 года — фильм, который остается с нами 
и в военное, и в мирное время.

Вспомним, 
что снимала наша 
кинематография 
в годы войны. 
Картины, реально 
объединявшие 
нацию идеей 
преодоления беды

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Валерий Гергиев на самоизоляции — 
о жизни Мариинки во времена пандемии

Коронная атака

Ирина Муравьева

Э
то факт, но беспере-
бойный конвейер 
спектаклей, концер-
тов, гастролей, фе-
стивалей Валерия Ге-
ргиева и Мариинско-
го театра остановил-
ся. До 10 апреля за-
крыты все сцены Ма-

риинки: в Петербурге, во Влади-
востоке, Владикавказе. Публика 
возвращает билеты. Точно в та-
кой же ситуации находятся все 
оперные дома мира, и даже са-
мым знаменитым из них грозит 
коллапс из-за коронавируса. Что 
думает о сегодняшней ситуации 
руководитель Мариинского теа-
тра Валерий Гергиев? Об этом 
состоялся разговор с обозрева-
телем «Российской газеты».

Все театры в стране закры-
ты. Не работают концер-
тные залы. Как существует в 
новых условиях Мариинский 
театр? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Повсюду — в Се-
верной Америке, в Европе, в 
Азии, отменены все концерты и 
спектакли. А всего несколько 
дней назад, 20 марта, мы еще да-
вали премьеру  оперы «Война и 
мир» Сергея Прокофьева во 
Владивостоке. Это была гигант-
ская работа. Мы готовили спек-
такль четыре месяца и отменять 
премьеру из-за  коронавируса 
было обидно, поэтому мы дали 
коллективу возможность высту-
пить. Сколько вообще театров в 
России могут взяться за эту про-
кофьевскую партитуру? Два, 
три. А в этом спектакле все пар-
тии пели солисты Приморской 
труппы. Эта премьера  — огром-
ное событие.  

Сегодня Мариинский театр 
представляет свои спекта-
кли в онлайн-формате. Как 
планируете существовать в 
таком режиме? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Конечно, мы мо-
гли бы играть сольные програм-
мы, выступать маленькими ан-
самблями на сцене, транслируя  
концерты для публики.  Но мы 
уже на этой неделе дали орке-
стру, певцам, хору, балетной 
труппе — всему нашему коллек-
тиву, возможность быть дома.  В 
прошлое воскресенье кто-то 
еще выходил репетировать 
«Снегурочку» Римского-Корса-
кова, нашу апрельскую премье-
ру, но с понедельника в театре 
нет уже ни одной репетиции.  О 
живых спектаклях сейчас вооб-
ще не может идти речи: в ка-

ждом спектакле участвуют до 
400—500 человек, включая цеха, 
технический персонал. Даже 
для таких камерных постано-
вок, как  «Моцарт и Сальери», 
требуется собрать, повесить де-
корации, настроить свет и т. д.

Поэтому сейчас мы будем по-
казывать записи наших знаме-
нитых спектаклей. На платфор-
ме Мариинский-TВ мы уже тран-
слировали в режиме лайф кон-
церт-открытие фестиваля арфы 
«Северная лира», показали в за-
писи «Золушку» Прокофьева с 
Дианой Вишневой, «Анну Каре-
нину» Родиона Щедрина с Улья-
ной Лопаткиной, «Бахчисарай-

ский фонтан», оперы Римского-
Корсакова — «Сказку о царе Сал-
тане», «Золотой петушок» с Аи-
дой Гарифуллиной. К 180-летию 
Петра Ильича Чайковского мы 
представляем цикл его симфо-
ний в исполнении Мариинского 
оркестра. За несколько дней 
наши трансляции посмотрели 
уже около миллиона человек. 

У многих театров, которые в 
эти дни транслируют свои 
спектакли, возникают про-
блемы с авторским правом.

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мы оплатили ав-
торские права еще тогда, когда 
делали записи своих спектаклей: 
это называется «очищением». 
Теперь мы можем транслиро-
вать их бесплатно для любите-
лей классической музыки и под-
держать в такие непростые вре-
мена настроение людей, поддер-
жать жизненный пульс театра. 
Мариинский театр не может 
идти поперек установленных 
норм, сегодняшних распоряже-
ний, продолжая работать в об-
ычном режиме, и я со своей сто-
роны не имею никакого права 
рисковать жизнью и здоровьем 
наших артистов. Мы четко сле-
дуем всем предписаниям, но при 
этом продолжаем знакомить пу-
блику с нашими работами. Ду-
маю, очень немногие видели или 
только однажды видели по 
Mezzo «Анну Каренину» Родио-
на Щедрина. Теперь они могут 
посмотреть этот балет по Мари-

инскому-ТВ — причем не только в 
России, но и в Японии, в Нью-
Йорке, поскольку это междуна-
родная платформа. Сегодня 
никто не знает, что нас ждет в 
ближайшем будущем, какие у 
нас перспективы в апреле, в мае, 
мы все находимся в новой реаль-
ности. Но, что бы ни происходи-
ло, Мариинский театр будет про-
должать транслировать спекта-
кли: материала у нас хватит. 

Проблема осложняется тем, 
что люди сдают билеты на 
отмененные спектакли, и для 
театров это выливается в 
экономическую катастрофу. 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Экономические 
потери Мариинского театра ог-
ромные. Сейчас слишком рано 
что-либо подытоживать: все 
только началось. Но в Мариин-
ском театре продажа билетов 
достигает 350—400 миллионов 
рублей в месяц. Как правило, в 
нашей афише больше ста собы-
тий каждый месяц, поэтому на 
так называемых «непродажах» 
мы очень скоро дойдем до циф-
ры в миллиард рублей. 

Вы надеетесь на какие-то го-
сударственные компенсации в 
этой ситуации?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мы знаем, что в 
какой-то степени компенсацион-
ные инструменты будут задейст-
вованы, но я предполагаю, что 
наиболее крупные потери будут 
у самых активных, успешных ор-
ганизаций. Мы даем до 1500 вы-
ступлений в год на Мариинской 
сцене: это очень большая цифра. 
В воскресные дни, в каникулы у 
нас до десяти выступлений в 
день, и даже такие крупные спек-
такли, как балеты «Ромео и Джу-
льетта», «Золушка», «Лебединое 
озеро», ставятся в афишу два-
жды — на утреннее и вечернее 
время, настолько они востребо-
ваны. Я даже не говорю сейчас о 
наших филиалах во Владивосто-
ке и Владикавказе: здесь тоже 
большие программы. Мы ставим 
с участием Академии молодых 
певцов огромное количество дет-
ских опер в зале Прокофьева: 

«Великан» самого Сергея Проко-
фьева, оперы Тихона Хреннико-
ва, Сергея Баневича, других ком-
позиторов. На эти спектакли к 
нам приходят целыми семьями. 
Только что мы построили еще 
один зал — Камерный: это целый 
корпус рядом с Концертным за-
лом Мариинского театра. Новый 
зал почти на 200 мест построен 
при поддержке государства, ми-
нистерства культуры, моего фон-
да. Наши показатели красноре-
чивы. В бюджет Санкт-Петербур-
га мы платим около семисот мил-
лионов рублей, и как руководи-
тель Мариинского театра я ду-
маю, что такой громадный куль-
турный мегаполис, как Санкт-
Петербург, получая столь серьез-
ный взнос в городскую казну, мог 
бы выделять, например, сто мил-
лионов рублей на детские про-
граммы. 

Сегодня у вас остановились и 
все международные гастроли. 
Это серьезный удар по теа-
тру? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мы потеряли ог-
ромное количество гастроль-
ных выступлений. Мы всегда 
очень много гастролировали: по 
статистике в 2018 году у театра 
было 244 гастрольных высту-
пления! Сейчас мы должны 
были выступать в Испании, 
Швейцарии, Франции, а какие-
то две-три недели назад мы га-
стролировали в Доминикан-
ской Республике с Даниилом 
Трифоновым, выступали в Ко-
лумбии. Я был еще и в Америке. 

Когда вы выступали послед-
ний раз? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: 10 марта у меня 
был «Летучий голландец» Вагне-
ра в Метрополитен-опера в Нью-
Йорке, транслировавшийся на 
весь мир в кинотеатрах, в том 
числе в России. Премьера с уча-
стием артистов Мариинского те-
атра состоялась 2 марта. С тех 
пор прошло чуть больше двадца-
ти дней, а кажется, что это было 
в прошлом сезоне — так все поме-
нялось. Сам я потерял несколько 
выступлений в Америке: мы 
должны были играть с Нью-
Йоркским филармоническим 
оркестром программу из сочи-
нений Родиона Щедрина, Сергея 
Рахманинова, Игоря Стравин-
ского, а с Чикагским симфониче-
ским оркестром, который я счи-
таю лучшим оркестром в Амери-
ке, — Ленинградскую симфонию 
Дмитрия Шостаковича. Я ждал 
этой встречи, но все пришлось 
отложить. Что касается Мариин-
ского театра, то, отменяя сотни 
выступлений каждый месяц, мы 
не хотим потерять свою аудито-
рию, поэтому все поклонники 
Мариинского театра, которые 
сегодня так же, как и мы, должны 
находиться у себя дома, букваль-
но в квартире или на даче, могут 
смотреть наши спектакли и на 
платформе Мариинский-ТВ, и на 
сервисе Okko, нашим новым 
партнером в рамках программы 
сотрудничества театра со Сбер-
банком России. 

Какая в свете нынешних собы-
тий перспектива у Пасхаль-
ного фестиваля, открытие 
которого должно состояться 
19 апреля? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Все абсолютно 
непредсказуемо: динамика про-
исходящего меняется каждую 
неделю. Пасхальный фестиваль 
будет проведен. Вопрос: в какие 

сроки и в каком количестве ре-
гионов? Обычно мы выступаем 
в 25—30 российских регионах: 
это гигантские масштабы, рас-
стояния, затраты, огромное ко-
личество вовлеченных арти-
стов.  Но сейчас делать какие-то 
заявления рано.  

Известно, что коронавирусом 
заразился Пласидо Доминго. 
Вы созваниваетесь с ним? Как 
он себя чувствует? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Он был на нашей 
премьере «Летучего голландца» 
в Метрополитен-опере 2 марта, 
то есть 20 с лишним дней тому 
назад. Главное, что он сейчас 
чувствует моральную и эмоцио-
нальную поддержку, которую 
оказывает ему многомиллион-
ная аудитория поклонников его 
таланта во всем мире. Эта кол-
лективная энергия обязательно 
поможет ему, он обязательно вы-
стоит в борьбе с болезнью. Мы 
все желаем ему выздоровления. 

Вы самый занятый музы-
кант на планете и находи-
тесь сейчас в самоизоляции. 
Как чувствуете себя в этом 
режиме — без привычного 
темпа концертов, спекта-
клей, контрактов? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Как любой пра-
ктик-профессионал, я нахожу в 
любом повороте судьбы не толь-
ко минусы, но и плюсы. У меня 
сейчас есть возможность уточ-
нить все наши планы, записи, 
выступления. Мы надеемся при-
ступить в скором времени к ка-
ким-то репетициям небольши-
ми составами. Сегодня все, без 
исключения, ведущие певцы, 
музыканты, звезды балета — 
весь огромный коллектив Мари-
инского театра находится здесь, 
в Петербурге. Мы ждем хоть ка-
кой-то ясности. Думаю, через 
неделю мы будем уже понимать 
тенденцию происходящего. К 
сожалению, мы видим, каким 
негативным образом развивает-
ся ситуация в Европе. Хочется 
верить, что в нашем обществе 
возобладает чувство осторож-
ности, дисциплина и концентра-
ция на этой чрезвычайной про-
блеме. Исполнение рекоменда-
ции быть дома, соблюдение 
определенных правил гигиены, 
следование советам, которые 
дают врачи, в том числе и в ме-
ждународном пространстве, — 
это жизненная необходимость 
для каждого из нас. У меня вызы-
вает тревогу тот факт, что госу-
дарство, закрывая Эрмитаж или 
Мариинский театр, не закрыва-
ет метро, где сотни тысяч людей, 
собирающихся одновременно, 
ежедневно подвергаются гора-
здо большему риску. Весь мир 
переживает сейчас трагический 
опыт Китая, Италии, Испании, 
Франции, и всем уже абсолютно 
понятно, что коронавирус — это 
страшная угроза. Но и от нас са-
мих очень многое зависит! Не 
хочу ничего предсказывать, но 
скажу одно: наименее постра-
давшими будут наиболее дисци-
плинированные. У каждого из 
нас должен быть инстинкт само-
сохранения. А нашим прави-
тельством, руководством регио-
нов еще и еще раз должен быть 
послан четкий сигнал людям, 
чтобы они элементарно понима-
ли: это опасно!  

А К Ц Е Н Т

Хочется верить, что в нашем обществе 
возобладают чувство осторожности, 
дисциплина и концентрация
на этой чрезвычайной проблеме

В опере «Золотой петушок», которую 
транслировал в эти дни Мариинский 
театр, выступали Аида Гарифуллина, 
Андрей Серов и другие певцы. 

Валерий Гергиев: Мы всегда очень много гастролировали. В 2018 году у театра было 244 гастрольных выступления!
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— Какие сериалы смотреть на карантине — читайте на сайте 
rg.ru/art/1849789
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НОВОСТИ 

КХЛ разыграет 
виртуальный 
Кубок Гагарина

БОЛЕЛЬЩИКИ 
РЕШАЮТ
Илья Соболев

Континентальная хоккейная 
лига запускает виртуальный 
плей-офф, в котором исход игр 
будут определять болельщики.

Протяженность каждого 
матча составит 12 часов (с 8.00 
до 20.00 по московскому вре-
мени). В четные дни будет про-
ходить голосование в сериях 
«Барыс» — «Сибирь» и СКА — 
«Йокерит», а в нечетные — «Ак 
Барс» — «Салават Юлаев» и 
ЦСКА — «Динамо». Стартует 
виртуальный плей-офф 27 мар-
та. Как и в настоящем плей-
офф, серии будут длиться до че-
тырех побед.

Напомним, 25 марта КХЛ 
приняла решение досрочно за-
вершить сезон в связи с небла-
гоприятной эпидемиологиче-
ской обстановкой. Ранее от 
борьбы за Кубок Гагарина офи-
циально отказались два клуба, 
пробившиеся в четвертьфинал, 
финский «Йокерит» и казахс-
танский «Барыс».

Каким образом будут опре-
делены призеры по итогам это-
го сезона, решится на заседа-
нии совета директоров лиги, 
которое состоится в ближай-
шее время.  

Фьюри 
и Уайлдер 
согласовали 
дату третьего 
боя

ВСТРЕЧНЫЙ 
ВОПРОС
Сергей Сокольский

Боксеры-тяжеловесы британец 
Тайсон Фьюри и американец 
Деонтей Уайлдер согласовали 
дату третьего боя между собой. 
Как сообщает The Athletic, он 
состоится 3 октября предполо-
жительно в Лас-Вегасе.

Издание отмечает, что ранее 
в прессе фигурировала дата 18 
июля, но она ни разу не была 
подтверждена официально. По 
сведениям The Athletic, никако-
го переноса поединка из-за ко-
ронавируса не было: стороны 
просто решили, что лучше про-
вести бой осенью.

Напомним, первая встреча 
боксеров состоялась 1 декабря 
2018 года и завершилась по ре-
шению судей вничью. А вот во 
втором поединке 22 февраля 
этого года Фьюри одержал по-
беду нокаутом, попутно ото-
брав у 34-летнего Уайлдера 
чемпионский пояс по версии 
WBC (Всемирного боксерского 
совета). 

Деонтей, проводивший 11-ю 
защиту теперь уже потерянно-
го титула, потерпел первое по-
ражение в карьере.  

Минспорта 
запустило 
акцию 
«Тренируйся 
дома»

РАЗМИНКА 
С ЧЕМПИОНОМ
Анна Бекетова

Министерство спорта России 
на время пандемии коронави-
руса, когда люди не могут зани-
маться спортом в привычном 
режиме, а дети тренироваться в 
спортивных секциях, запусти-
ло акцию «Тренируйся дома» в 
рамках федерального проекта 
«Спорт — норма жизни».

— Мы призываем всех от 
олимпийских чемпионов до лю-
бителей спорта снимать фото, 
видео, как они занимаются 
спортом в домашних условиях, 
и размещать в социальных се-
тях, — говорится в заявлении 
пресс-службы министерства. 

Первым акцию поддержал 
олимпийский чемпион по фи-
гурному катанию Алексей Ягу-
дин. «Многие из нас ближайшее 
время проведут дома, но это не 
повод, чтобы забывать про 
спорт. Для этого даже необяза-
тельно иметь специальный ин-
вентарь», — подписал Ягудин 
свое видео и вызвал на чел-
лендж продюсера ледовых шоу 
Илью Авербуха, экс-вратаря 
сборной России по футболу Вя-
чеслав Малафеева и теннисиста 
Карена Хачанова.  

ТЕННИС Уимблдон 
попадает под угрозу 
переноса или отмены

Трава 
пожелтела

Анна Козина

Когда и при каких условиях состоится главный тенни-
сный травяной турнир — Уимблдон, запланированный 
на 29 июня — 12 июля 2020 года, решится на следую-
щей неделе. Всеанглийский клуб лаун-тенниса и кроке-
та (AELTC), на кортах которого уже 133 раза разыгры-
вался этот «Большой шлем», созывает экстренное за-
седание совета, чтобы обсудить сложившуюся из-за 
пандемии коронавируса ситуацию. 

Исполнительный директор AELTC Ричард Льюис в 
своем заявлении подчеркнул, что нужно действовать 
ответственно и думать в первую очередь о здоровье 
людей. В то же время организаторы третьего в году 
«мэйджора» не рассматривают вариант проведения 
соревнований без зрителей.

— Судя по всему, у нас есть очень маленькое окно, 
чтобы провести Уимблдон. Нельзя забывать и о харак-
тере поверхности, на котором идут матчи, — говорится 
в сообщении пресс-службы AELTC. — Все эти факторы 
позволяют предположить, что проведение Уимблдона 
в 2020 году не обойдется без значительного риска и 
трудностей. Игра при пустых трибунах исключена.

Весь этот путь уже прошел оргкомитет Открытого 
чемпионата Франции. Грунтовый «Большой шлем» 
должен был состояться в Париже с 25 мая по 7 июня, но 
был перенесен на осень (20 сентября по 4 октября).

Ранее Ассоциация теннисистов-профессионалов 
(ATP) и Женская теннисная ассоциация (WTA) объяви-
ли, что из-за коронавируса приостанавливают прове-
дение всех турниров до 7 июня. Теннисные рейтинги 
заморозили.

Грунтовый сезон был вычеркнут из календаря. Как 
говорит глава ATP Андреа Гауденци, сохранение травя-
ных турниров является приоритетной задачей органи-
зации, хотя ничего определенного сейчас пообещать 
нельзя в силу того, что ситуация с коронавирусом раз-
вивается и меняется очень быстро. 

— Приостановка тура оставляет большую пустоту во 
всей нашей жизни, — отметил Гауденци. — Тем не менее 
в ближайшие недели мы намерены действовать с помо-
щью наших цифровых и социальных медиаплатформ. 
Мы запустили кампанию #tennisathome, чтобы болель-
щики получали свежую и позитивную информацию о 
своих любимых игроках.  

СОБЫТИЕ 
ФИДЕ остановила 
проведение турнира 
претендентов-2020

Шахматисты
берут тайм-аут

Николай Долгополов

Семь туров турнира претендентов-2020 позади. Сыг-
рана ровно половина партий. А вот вторую придется 
начать после определенного перерыва, вызванного 
пандемией вируса CORVID-19.

ФИДЕ не может продолжать соревнование. Ведь во-
семь шахматистов и их команды должны возвращаться 
домой. А авиасообщение с другими странами Россия 
прерывает на неограниченный период времени. ФИДЕ 
заботится о безопасности шахматистов, не хочет ри-
сковать их здоровьем.

   Как сообщается в пресс-релизе ФИДЕ, подписан-
ном президентом ФИДЕ Аркадием Дворковичем, кон-
кретные даты возобновления турнира станут извест-
ны позже, исходя из складывающейся ситуации.

    Пока же согласно дополнению 1.5 «Положения о 
турнире, претендентов» президент ФИДЕ принял не-
простое решение об остановке турнира.

    Результаты первого круга из семи туров сохраня-
ются. Напомним о положении участников. Первое и 
второе места делят наш Ян Непомнящий и француз 
Максим Вашье-Лаграв. У них по 4,5 очка. У Фабиано 
Каруана (США), Аниш Гири (Нидерланды), Ван Хао 
(КНР) и Александра Грищука (Россия) — по 3,5. Замы-
кают восьмерку Дин Лижэнь (КНР) и молодой россий-
ский гроссмейстер Кирилл Алексеенко — по 2,5.

Соревнование продолжится с восьмого тура, когда 
это позволит обстановка. Организаторы турнира сде-
лали все, чтобы он прошел на высочайшем уровне. И не 
их вина, что в борьбу шахматистов вмешались форс-
мажорные обстоятельства.  

Россиянин Ян Непомнящий делит первое место на турнире 
претендентов-2020 с французом Максимом Вашье-Лаграв.

МЕЖСЕЗОНЬЕ ФИФА обяжет клубы продлить истекающие контракты с футболистами 

Игроки под защитой 
Сергей Литвинов

М
еждународная федера-
ция футбола (ФИФА) 
обяжет клубы продлить 

истекающие соглашения с игро-
ками и тренерами до конца ны-
нешнего сезона.

По информации Reuters, 
контракты должны быть про-
лонгированы до того момента, 
когда сезон будет закончен. Так-
же в ФИФА хотят, чтобы сроки 
трансферных окон были изме-
нены в соответствии с датами 
начала нового сезона. Подоб-
ные новшества следует разре-
шить, если они не превысят 
срок в 16 недель. 

Рабочая группа ФИФА также 
рассмотрит проблему ответст-

венности руководств клубов по 
выплате заработной платы со-
трудникам на период, пока на-
циональные первенства прио-
становлены. В документе сказа-
но, что команды, игроки и тре-
неры должны работать вместе и 
договориться о сокращении 
окладов и предоставлении рас-
срочки. 

К слову, накануне испанские 
СМИ сообщили об отказе фут-
болистов «Барселоны» на пони-
жение зарплаты. Хотя ранее по-
являлась информация, что ли-
деры «сине-гранатовых» — Лио-
нель Месси, Жерар Пике и Се-
рио Бускетс и Серджи Роберто, 
согласились на такой шаг. Но их, 
по всей видимости, не поддер-
жали другие игроки. 

Тем не менее президент 
«Барселоны» Жозеп Бартомеу 
намерен пойти на эту меру, по-
скольку считает это необходи-
мым шагом для компенсации 
негативного влияния пандемии 
коронавируса. В клубе уверены, 
что данное действие законно, 
так как подобные меры легаль-
ны во время чрезвычайного по-
ложения, которое действует в 
Испании в данный момент.

Тем временем другой гранд 
Примеры — «Реал» предоставил 
свой стадион в распоряжение 
города для борьбы с коронави-
русом. На «Сантьяго Бернабеу» 
будут хранить любые необходи-
мые предметы или материалы, 
после чего их распространят в 
медицинские организации.  

Лионель Месси ведет переговоры о продлении соглашения с «Барселоной» 
с начала сезона, но стороны пока так и не пришли к согласию.

ЭКСКЛЮЗИВ Тренер года в России Юрий Семин поведал о том, 
как бороться с коронавирусом и надо ли доигрывать сезон

Совет от Палыча 

Артур Нанян 

Р
оссийский футбол взял 
паузу. Официально — 
до 10 апреля, однако 
ситуация может сло-
житься таким обра-
зом, что чемпионат 
возобновится в мае. 
Или сезон и вовсе не 
будет доигран. 

На днях столичный «Локомо-
тив» объявил, что команда ухо-
дит на карантин и будет прово-
дить тренировки в онлайн-ре-
жиме. Следить за подготовкой 
своих футболистов будет мно-
гоопытный Юрий Семин. Руле-
вой «железнодорожников» 
даже в такие непростые време-
на не теряет оптимизма. Он ве-
рит: рано или поздно мир побе-
дит коронавирус. А болельщики 
вновь вернутся на трибуны и 
будут переживать за любимые 
клубы. 

Юрий Павлович, как живет 
«Локомотив» в эти непро-
стые времена?

ЮРИЙ СЕМИН: До ухода на карантин 
мы проводили тренировки. Но у 
нас был такой режим — база, 
дом. И больше никуда. Футболи-
сты взрослые люди и прекрасно 
понимают, что в многолюдные 
места лучше не ходить. Но те-
перь есть решение — карантин. 
Мы полностью соблюдаем все 
правила. 

Есть идея досрочно завер-
шить европейские чемпиона-
ты. Согласны с таким вари-
антом?

ЮРИЙ СЕМИН: Я считаю так: мы, 
как и вся наша страна, должны 
бороться и победить этот вирус. 
И к большому удовольствию бо-
лельщиков, доиграть чемпио-
нат. Но если этого не произой-
дет и оставшиеся туры не будут 
проведены, мы ничего не смо-
жем поделать. Такие решения 
точно будут приниматься не 
нами.

Что теперь будет с тран-
сферным межсезоньем? Голов-
ной боли у вас добавится.

ЮРИЙ СЕМИН: Это жизнь. Мы долж-
ны на все ситуации реагировать 

быстро и правильно. Порой все 
очень быстро меняется. Но дол-
го все это не может продолжать-
ся. После плохого всегда насту-
пает хорошее. Настроение у 
меня оптимистичное. Все равно 
в будущем мы будем радовать-
ся. Мы живем положительными 
эмоциями, они больше запоми-
наются. Давайте верить в луч-
шее.

Решение о переносе чемпиона-
та Европы верное?

ЮРИЙ СЕМИН: Конечно. Есть люди, 
которые в ответе за здоровье на-
селения. И им виднее. Мне вот 
запомнилась фраза Дидье Деша-
ма: «Сейчас главный матч — 
против коронавируса. И мы 
должны его выиграть». Готов по-
вторить эти слова. В такие мо-
менты ощущаешь, какую роль 
играет большой футбол в жизни 
человека. Вот у нас всегда хвата-
ет пессимистов, которые посто-
янно ругают наш чемпионат, 
футболистов. А сейчас встре-
чаю людей, и они жалуются, что 
смотреть нечего и жалеют о 
приостановке Премьер-лиги. 
Разговоры о футболе есть, но 
матчи не проводятся. И это рас-
страивает болельщиков. 

В первых трех турах весной 
«Локомотив» набрал семь оч-
ков, хотя соперники были не-
простые. Как это удалось?

ЮРИЙ СЕМИН: Простых соперни-
ков в чемпионате России и не 
бывает. Команды, борющиеся 
за выживание, порой даже опа-
снее, чем прямые конкуренты. 
Что касается наших результа-
тов, то стоит похвалить игро-
ков. Они большие молодцы. Во 
всех трех матчах ребята были 
мотивированы, сконцентриро-
ваны. Нам удалось здорово под-
готовиться к сезону, отсюда и 
такая отдача.

Вы несколько раз говорили, 
что «Локомотиву» не хвата-
ет новичков. Но, может, та-
кой усеченной группой игроков 
легче работать?

ЮРИЙ СЕМИН: Наш состав должен 
быть больше. Команда, претен-
дующая на высокие места, 
должна состоять из игроков вы-
сокого уровня. По ходу сезона 
бывают травмы, еще какие-то 

факторы. Потому для тренера 
важно, чтобы у него были раз-
личные варианты. 

Не удивлены, что Гжегож 
Крыховяк на протяжении все-
го сезона играет почти без 
спадов?

ЮРИЙ СЕМИН: Я не удивлен. Крыхо-
вяк следит за физическим со-
стоянием, хорошо знает свой 
организм. Бывает, он просит ос-
вободить его от тренировки, 
чтобы полностью восстано-
виться. Я иду ему навстречу, по-
тому что верю в него. Он опыт-
ный игрок и знает, как нужно го-
товиться к матчам. Крыховяк 
отлично поработал на сборах, 
не пропустил ни одной трени-
ровки. Ни из-за травм, ни из-за 
каких-то других обстоятельств. 
Потому он и в идеальной форме.

С момента вашего возвраще-
ния в «Локомотив» Алексей 
Миранчук сильно изменился?

ЮРИЙ СЕМИН: Он возмужал. При-
чем во всем. Я бы отметил еще и 
Антона. Братья стали сильнее 
физически, более уверенными в 
себе. И сейчас они одни из клю-
чевых фигур как в «Локомоти-
ве», так и во всем нашем чемпи-
онате. 

Зимой он мог переехать в 
Италию. Проблем с мотива-
цией в «Локомотиве» у него 
нет?

ЮРИЙ СЕМИН: Конечно нет. А поче-
му они должны у него быть? 
Как только у игрока нет моти-
вации, он деградирует. И этот 
процесс очень сложно остано-
вить. Алексей сверхмотивиро-
ван на каждой тренировке и 
игре. 

В России с этого сезона рабо-
тает система VAR. От нее 
больше пользы или вреда?

ЮРИЙ СЕМИН: К таким вещам нуж-
но подходить с максимальной 
готовностью. Мелочей здесь 
нет. Я вот считаю, что на пер-
вом этапе на VAR можно было 
посадить иностранцев. Чтобы 
они нас научили, как правиль-
но работает эта система. Так 
было бы правильнее. А в целом 
я положительно отношусь к ви-
деоповторам. Они помогают 
судьям.

В последнее время все больше 
разговоров о возможном рас-
ширении Премьер-лиги до 18 
команд. Как относитесь к 
этой идее?

ЮРИЙ СЕМИН: Россия — огромная 
страна, у нас много прекрасных 
стадионов. Если у всех клубов 
будут финансовые гарантии, 
если контракты футболистов 
будут соблюдаться, то я только 
за расширение. Будет больше 
матчей, больше голов, интере-
сных событий. 

Судя по результатам россий-
ских команд в Лиге чемпионов, 
нет ощущения, что три на-
ших клуба в главном еврокубке 
— перебор?

ЮРИЙ СЕМИН: Нет. Давайте реально 
смотреть на вещи: «Локомотив» 
при любых обстоятельствах 
вряд ли мог бы обойти «Ювен-
тус» или «Атлетико». Они луч-
ше по всем параметрам: по со-
ставу, финансовым возможно-
стям. Здесь все в комплексе. Но 
мы получили громадный опыт, 
играя порой на равных с гранда-
ми мирового футбола. Разве это 
плохо? Наши болельщики уви-
дели звезд — таких как Криштиа-
ну Роналду, тренер Диего Симе-
оне. Считаю, иной раз нужно 
набить шишки, чтобы двигаться 
дальше. 

После вылета «Зенита» из 
Лиги чемпионов Андрей Ар-
шавин предложил вернуться 
на систему «осень—весна». 
Это будет правильно?

ЮРИЙ СЕМИН: Андрей играл в фут-
бол на высоком уровне. Был ка-
питаном сборной, выступал за 
«Арсенал». Он прекрасно зна-
ком с нашим чемпионатом и 
имеет право высказывать свое 
мнение. И к нему нужно прислу-
шиваться.  

А К Ц Е Н Т

Юрий Семин: Сейчас главный матч —
против коронавируса. И мы должны
его выиграть

Юрий Семин остается оптимистом 
и верит, что нашей стране и всему 
миру удастся победить коронавирус.
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Между тем 

Четвертый номер рейтинга АТР, рекордсмен по количеству 

титулов на Уимблдоне (8) Роджер Федерер и его жена Мир-

ка сделали совместное пожертвование в пользу швейцар-

ских семей, нуждающихся в финансовой поддержке.

— В эти трудные времена для каждого из нас никто не дол-

жен оставаться равнодушным. Мы с Миркой приняли ре-

шение пожертвовать один миллион швейцарских франков 

(1,02 миллиона долларов. — Прим. ред.) для наиболее уяз-

вимых семей Швейцарии, — написал Роджер в своем «Ин-

стаграме». — Наш вклад — всего лишь начало. Мы надеемся, 

что другие люди присоединятся к нам, чтобы поддержать 

как можно больше нуждающихся семей. Вместе мы смо-

жем преодолеть этот кризис! Будьте здоровы!

Досье «РГ»

Юрий Павлович Семин
Родился 11 мая 1947 года в Оренбурге. Футбольную карьеру начинал в 

команде «Спартак» из Орла. В 1965 году Семин привлек внимание киев-

ского «Динамо» и московского «Спартака».

Молодой игрок выбрал «красно-белых», где он провел два сезона. 

В 1966 году в матче против сербского ОФК в Кубке обладателей Кубков 

Семин забил первые два мяча «красно-белых» в истории еврокубков. 

Единственный трофей в качестве футболиста он выиграл в 1970 году, 

став обладателем Кубка СССР в составе столичного «Динамо».

Тренерскую карьеру начал в 1982 году. Наибольших успехов добился 

в начале 2000-х с «Локомотивом». Юрий Павлович дважды привел мо-

сквичей к чемпионству, четыре раза победил в Кубке России и одна-

жды — в Суперкубке страны.

В качестве тренера Семин выигрывал также чемпионат и Кубок Украи-

ны, работая в киевском «Динамо». Летом 2016 года Семин в четвертый 

раз возглавил «Локомотив» и уже в следующем году завоевал Кубок 

России. С тех пор он привел «красно-зеленых» еще к одной победе в 

Кубке страны, а также выиграл чемпионат и Суперкубок России. 
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